
Александр Гасюк

В
чера в сверкающем 
стеклом и металлом 
новом здании штаб-
квартиры Североат-
лантического альянса 
в Брюсселе, которое 
обошлось налогопла-
тельщикам по обе сто-
роны Атлантики в 1,2 

миллиарда долларов, состоя-
лась первая за последние два с 
половиной года встреча Совета 
Россия — НАТО (СРН). Перегово-
ры в этом «подмороженном» со 
времен украинского кризиса 
формате стали продолжением 
напряженного дипломатическо-
го марафона, начатого по ини-
циативе Москвы с публикации в 
конце прошлого года проектов 
договоров с США и НАТО по 
юридически обязывающим га-
рантиям безопасности в Европе.  

Российскую делегацию в 
Брюсселе возглавлял заммини-
стра иностранных дел России 
Александр Грушко, который еще 
в минувшем декабре расставил 
все точки над i и предельно ясно 
обрисовал весьма мрачную пер-
спективу невыхода на взаимо-
приемлемые договоренности с 
натовцами: в таком случае, по 

его словам, «мы перейдем в ре-
жим создания контругроз».

То, что потенциальный ответ 
на продолжение агрессивных 
действий альянса у российских 
границ будет носить военно-тех-
нический характер, который не-
избежно поставит под угрозу 
безопасность самих членов за-
падного военно-политического 
блока, без излишней на данном 
этапе конкретики звучало из 
Москвы не раз. Но именно не до-
вести дело до реализации такого 
сценария и одновременно не до-
пустить дальнейшей экспансии 
НАТО на восток — являлось клю-
чевой, но крайне сложной зада-
чей российской дипломатии. 
Изначально было понятно, что  в 
возомнившем себя «самым 
успешным военным союзом в 
мировой истории» и поглотив-

шем уже 30 евроатлантических 
государств альянсе категориче-
ски откажутся дезавуировать 
декларацию Бухарестского сам-
мита НАТО о намерении предо-
ставить членство Украине и Гру-
зии. Однако для Москвы этот 
крайне чувствительный вопрос, 
наряду с гарантиями непоявле-
ния натовских ударных средств 
у российских рубежей, по сло-
вам замминистра иностранных 
дел РФ Сергея Рябкова, является 
«абсолютным императивом».

По итогам состоявшегося 10 
января в Женеве предыдущего 
раунда переговоров с США Ряб-
ков констатировал отсутствие 
прогресса по вопросу дальнейше-
го расширения НАТО за счет 
постсоветского пространства. 
Его коллега по переговорному 
процессу с американской сторо-

ны первый замгоссекретаря 
США Вэнди Шерман была катего-
рична: «Мы не позволим никому 
закрывать другой стране двери в 
НАТО». При этом Шерман не на-
шла ничего лучше, чем в самый 
деликатный с дипломатической 
точки зрения момент публично 
вывалить на Россию новую пор-
цию беспочвенных обвинений.  

На что получила отповедь от 
посольства РФ в Вашингтоне о 
том, что «официальные лица 
США часто переворачивают 
факты с ног на голову». В такой 
наэлектризованной атмосфере 
замминистра иностранных дел 
Александр Грушко на пару с за-
мминистра обороны РФ Алек-
сандром Фоминым, сидя за 
овальным столом в основном 
зале заседаний Североатланти-
ческого совета, старались доне-
сти до участников встречи суть 
озабоченностей Москвы, а так-
же причины, по которым нашу 
страну беспокоит ускоренное 
военное освоение альянсом 
постсоветских стран. Требова-
ния Москвы к альянсу отказать-
ся от приближения к нашим 
границам продиктованы не же-
ланием «поперетяги-
вать дипломатический 
канат».

Замминистра иностранных дел России Александр Грушко ( в центре) еще в минувшем декабре предельно ясно обрисовал весьма мрачную перспективу 
невыхода на взаимоприемлемые договоренности с натовцами.
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Потенциальный ответ Москвы 
на продолжение агрессивных действий 
НАТО у российских границ будет носить 
военно-технический характер

Австралийский доллар 53,6748
Азербайджанский манат 43,8656
Армянский драм** 15,4943
Белорусский рубль 29,0353
Болгарский лев 43,2873
Бразильский реал 13,3824

Венгерский форинт** 23,7504
Вон Республики Корея*** 62,5214
Гонконгский доллар* 95,5986
Датская крона 11,3783
Доллар США 74,5277
Евро 84,6709

Индийская рупия* 10,0642
Казахстанский тенге** 17,1367
Канадский доллар 59,3137
Киргизский сом** 87,8703
Китайский юань 11,7088
Молдавский лей* 41,4043

Новый туркменский манат 21,3241
Норвежская крона* 85,0074
Польский злотый 18,6599
Румынский лей 17,1210
СДР  104,3671
Сингапурский доллар 55,1526

Таджикский сомони* 65,9829
Турецкая лира* 54,3581
Узбекский сум**** 68,8920
Украинская гривна* 26,9138
Фунт стерлингов  101,5663
Чешская крона* 34,7109

Шведская крона* 82,4002
Швейцарский франк 80,6402
Южноафриканский рэнд* 48,1436
Японская иена** 64,5905

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.01.22

Президент поручил 
правительству 
проиндексировать 
пенсии выше 
инфляции — на 8,6%

Яков Миркин: 
Что значит Россия 
в глобальной 
экономике 

114 музеев 
объединились 
в Петровскую 
ассамблею. 
Почему?

Лучший молодой футболист 
России Арсен 
Захарян готов 
стать капитаном 
сборной
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В НОМЕРЕ

ТОРГОВЛЯ Крупнейшие ретейлеры 
согласились снизить наценку 
на базовые продукты

На низкой ставке
Михаил Загайнов

К
рупнейшие российские ретейлеры 
направили в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) свои предло-

жения по ограничению цен на продукты. 
Так, АО «Тандер» («Магнит» и «Дикси») и 
Х5 Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток» и «Чижик») готовы ограничить мак-
симальный уровень наценок 10%, а торго-
вая сеть «Бристоль» — на 10—15%. По мне-
нию экспертов, такой уровень наценки яв-
ляется «абсолютно минимальным» и не по-
кроет даже расходы на продажу этих това-
ров.

Еще в 2021 году ФАС провела ряд сове-
щаний с крупнейшими торговыми сетями. 
Тогда антимонопольное ведомство предло-
жило ретейлерам проработать механизмы 

ответственного ценообразования, которые 
предполагали бы обязательства по сниже-
нию цен на социально значимые продоволь-
ственные товары. В частности, речь шла о 
том, чтобы ограничить наценки на отдель-
ные позиции внутри каждой из категорий 
таких товаров и обеспечить их наличие в 
магазинах. «По результатам проведенных 
совещаний три ретейлера направили в 
службу свои предложения о товарных пози-
циях, по которым каждый из них готов огра-
ничить торговые наценки», — отметили в 
пресс-службе ФАС.

Конкретные товары определяют сами 
сети. В Х5 Retail Group отметили, что огра-
ничения коснутся более чем 20 социально 
значимых товаров, включая ово-
щи борщевого набора, макароны, 
хлеб и гречневую крупу. 

МИГРАЦИЯ В Москве выдано первое 
удостоверение лица без гражданства

С паспортом, 
но не гражданин
Иван Петров

В 
Москве стартовала выдача абсолют-
ного нового документа — временного 
удостоверения личности лица без 

гражданства. Такие «корочки» станут полу-
чать те, кто фактически проживает в Рос-
сии, но гражданства ни одной страны не 
имеет. То есть выдворить такого человека 
по сути некуда. 

«Первым человеком в Москве, кото-
рый получил зеленый «паспорт негра-
жданина» — временное удостоверение 
личности, — стал 53-летний Якубджан Ха-
кимджанов. Он провел в центре времен-
ного содержания иностранных граждан 
ГУ МВД России по Москве (Сахарово) бо-
лее двух лет. Из-за отсутствия гражданст-

ва его не могли никуда депортировать», — 
рассказала член Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы Ева Меркаче-
ва. 

Якубджан родился в Душанбе, а когда ему 
исполнилось 5 лет, его семья переехала в 
Астрахань. «В школу он не ходил. Гулял, ку-
рил и в карты играл. Уже по малолетству в 
тюрьму попал, и дальше так и пошло», — при-
вела слова Хакимджанова правозащитница.
Меркачева добавила, что последний раз за-
держан Хакимджанов был не за преступле-
ние, а потому, что полиция не смогла иден-
тифицировать его личность. Выяснили, что 
задержанный не является гражданином ни 
одного государства, что и стало 
основанием для выдачи ему вре-
менного удостоверения личности. 

АКТУАЛЬНО Когда перестанут падать 
самолеты

Аэрогром
Наталия Ячменникова

П
о количеству авиапроисшествий  
2021 год стал печально рекордным 
для России: почти пятьдесят ЧП в 

небе. В том числе больше тридцати ката-
строф, которые унесли жизни свыше ста 
пассажиров и летчиков. Это были   разные 
самолеты: коммерческие и частные, пор-
шневые и реактивные... Бились вертолеты. 
Вопрос один: когда прекратится нескончае-
мый аэропад? Ответ ищем с генеральным 
директором Международного консульта-
тивно-аналитического агентства «Безопа-
сность полетов» Сергеем Мельниченко. 

Сергей Александрович, минувший год стал 
черной полосой для нашей авиации? 

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: По мнению специалистов, за 
последние пять лет сравнительные годовые 
данные количества погибших в авиакатастро-
фах относительно числа перевезенных пасса-
жиров в России в 100 с лишним раз хуже, чем в 

США. При этом американцы ежегодно перево-
зят в 10 раз больше пассажиров. 

Но в прошлом году безопасность поле-
тов в России стала худшей в мире. Абсолют-
но все катастрофы с воздушными судами, 
сертифицированными на перевозку 14 и 
более человек, в Европейском и Североат-
лантическом регионах ИКАО произошли 
именно у нас в стране. Это 40 процентов от 
общего числа трагедий с человеческими 
жертвами. По остальным регионам цифры 
такие:  Азиатский — 20%, Африканский — 
30%, Североамериканский — 10%. Только в 
гражданской авиации по количеству погиб-
ших мы почти в два раза опередили Африку! 

Под занавес года произошла еще одна 
трагедия: в Удмуртии упал вертолет  Ми-2.  
Пилот и пассажир выжили, но получили 
серьезные травмы. Мысль была одна:  
успеют ли спасти? Не успели: пилот умер. 
Служебный пассажир — в тяже-
лом состоянии. Их искали десять 
часов.
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МЕДИЦИНА Российский тест 
найдет новый штамм COVID-19 

С точностью 
до омикрона

Елена Манукиян

Зарегистрирована российская 
тест-система, которая может 
определять штамм коронавиру-
са «омикрон», сообщили в пресс-
службе Федерального медико-
биологического агентства 
(ФМБА), где ее разработали. С 
помощью нее разновидность му-
тации будут выявлять в лабора-
торных условиях за полтора 
часа. Для этого, как и при обыч-
ном исследовании на коронави-
рус, потребуется мазок из горла 
и носа у заболевшего. 

Для выявления «омикрона» 
будет исследоваться S-белок ви-
руса, в котором произошли ос-
новные изменения. Он пред-
ставляет собой шип в виде коро-
ны и отвечает за проникновение 
возбудителя в клетку. Всего в 
«омикроне» обнаружено более 

50 мутаций, и 32 из них — как 
раз в S-белке. Набор реагентов 
для определения нового штам-
ма обладает высокой чувстви-
тельностью и позволяет в одной 
пробирке определить не только 
«омикрон», но и вариант коро-
навируса «дельту» даже у бес-
симптомных носителей. 

Это вторая российская тест-
система, созданная для выявле-
ния разновидностей COVID-19. 
Ранее ученые ФМБА разработа-
ли набор реагентов для обнару-
жения вариантов коронавируса 
«альфа», «бета», «гамма» и 
«дельта». Ожидается, что тест на 
«омикрон» будет востребован в 
условиях быстрого распростра-
нения нового варианта корона-
вируса. Сегодня этот штамм вы-
тесняет «дельту», кото-
рая преобладает в Рос-
сии с прошлого года.   

Елена Березина 

Д
альневосточникам за тре-
тьего ребенка будут да-
вать миллион рублей, а 

размер туристического кешбэ-
ка за тур на Дальний Восток со-
ставит 40 тысяч рублей — вдвое 
больше, чем по остальной Рос-
сии. Об этом в интервью «РГ» 
рассказал министр по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков.

Как с транспортной доступ-
ностью регионов ДФО — ста-
нут они ближе в 2022 году?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Увеличено фи-
нансирование субсидируемых 
тарифов для дальневосточни-
ков — с 5,49 до 6,5 млрд рублей. 
Еще 4 млрд выделяется на суб-
сидирование магистральных 
авиаперевозок для граждан, ко-

торые пользуются социальны-
ми льготами. Так что доступ-
ность точно повышается.

Главным результатом 2021 
года считаем создание Единой 

дальневосточной авиакомпа-
нии. Это полноценная межреги-
ональная компания, в которой 
каждый из 11 регионов имеет 
свое представительство.

Первые 20 социальных мар-
шрутов были профинансирова-
ны на 1,23 млрд рублей в 2021 
году. В 2022 году 5,9 млрд выде-
лено на субсидирование 36 мар-
шрутов. Некоторых маршрутов 
раньше просто не существовало. 
Были опасения, что они окажут-
ся невостребованными, но за-
грузка в сезон достигала 90%. 
Высоким спросом пользовались 
рейсы из Южно-Сахалинска в 
Комсомольск-на-Амуре, из Вла-
дивостока в Улан-Удэ. Билеты ре-
ализуются по приемлемым це-
нам —  2,2—10 тысяч рублей.

Конечно, есть куда 
расти. Дальний Восток 
очень большой.
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В небе знаки не расставишь — безопасностью полетов нужно заниматься на земле.

ТОЛЬКО В «РГ» Министр по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Алексей Чекунков — о туризме, 
вечной мерзлоте и Северном морском пути

Бескрайние меры
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Сегодня, в День российской печа-

ти, уместно напомнить мысль вы-

дающегося отечественного журна-

листа Анатолия Аграновского: «Хо-

рошо пишет не тот, кто хорошо пи-

шет, а тот, кто хорошо думает».

Алексей Чекунков: Некоторых 
маршрутов раньше просто не было.

E
P

A

ДИПЛОМАТИЯ В Брюсселе состоялся 
Совет Россия—НАТО

Приближение
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с правительством ситуацию с омикроном, 
индексацию пенсии и газификацию

Защитить и поддержать
Айсель Герейханова

У
гроза новых вспы-
шек коронавируса, 
индексация пенсий 
и газификация реги-
онов стали главны-
ми темами первого в 
этом году совещания 
президента Владими-
ра Путина с прави-

тельством, которое вчера прош-
ло в режиме видеоконференции. 
Новые меры по борьбе с «оми-
кроном» будут подготовлены 
кабмином уже к концу недели.

«Омикрон»: новая волна
У России есть две недели для 

подготовки к подъему заболева-
емости COVID-19 из-за нового 
штамма, заявил Владимир Пу-
тин. Он отметил, что новогод-
ние праздники, очевидно, ска-
жутся на эпидемической ситу-
ации в стране. «Мы видим, что 
происходит в мире, как я уже 
сказал вначале, это говорит о 
том, что у нас есть хотя бы пара 
недель для того, чтобы подгото-
виться (к новым вспышкам за-
болевания. — Прим. «РГ».). Есть 
совершенно очевидные вещи, с 
которыми ничего не поделаешь, 
— это общение людей, поездки в 
этот каникулярный период за 
границу, в том числе и в страны 
со сложной эпидобстановкой, 
поэтому нужно быть к этому го-
товыми», — сказал он.

Президент подчеркнул, что 
ситуация очень сложная и тема 
борьбы с ковидом продолжа-
ет оставаться актуальной, при-
чем не только в РФ, но и по все-
му миру. «Мы видим, что сей-
час происходит в Соединен-
ных Штатах Америки — свыше 
миллиона заболевших, милли-
он триста уже, по-моему. В не-
которых европейских странах 
примерно то же самое проис-
ходит с новым штаммом «оми-
крон», — рассказал он. Поэтому 
к возможному всплеску «оми-
крона» в России необходима 
готовность больничной сети и 
промышленности, а также на-
ращивание тестирования и вак-
цинирования, поручил Путин. 
Президент еще раз заявил, что 
«Спутник V» справляется с ко-
ронавирусом эффективнее дру-
гих мировых вакцин. «Во вся-
ком случае, нейтрализация ви-
руса очевидна», — сказал он. Пу-
тин попросил премьер-мини-
стра Михаила Мишустина про-
работать вопрос прививочной 
кампании с регионами в самое 
ближайшее время.

Глава государства также по-
ручил правительству активи-
зировать работу по углублен-
ной диспансеризации граждан, 
переболевших коронавирусом. 
Он напомнил, что в прошлом 
году планировалась диспансе-
ризация 9,5 млн человек, в ито-
ге ее прошли менее 2 млн. «Поэ-
тому нужно не то что вернуться, 
а заняться этим поактивнее», — 
сказал он. Вице-премьер прави-
тельства Татьяна Голикова под-
твердила, что новый подъем 
заболеваемости ковидом из-за 
штамма «омикрон» в России не-
избежен. На сегодняшний день 
в стране выявлено порядка 698 
случаев заражения штаммом 
«омикрон», большинство из 
них приходится на Московский 
регион, сообщила Голикова.

По словам вице-премьера, 
столица первой столкнется с ро-

стом заболеваемости ковидом 
из-за нового штамма. «Поэтому 
мы предполагаем, что при такой 
контагиозности показатели за-
болеваемости и выявляемости 
новой коронавирусной инфек-
ции могут быть кратно превы-
шены», — сказала она. Новые 
меры по борьбе с «омикроном», 
которые потребуются в случае 
неблагоприятного развития си-
туации с новым штаммом, бу-
дут подготовлены правитель-
ством РФ до конца недели, со-
общила Голикова. «Мы отраба-
тываем дополнительные меро-
приятия реагирования, сроч-
ного реагирования, в том числе 
финансового обеспечения того, 
что, возможно, если неблаго-
приятный сценарий подтвер-
дится, нам необходимо будет 
реализовывать», — сказала она.

Пенсии — выше инфляции
Индексация пенсий стала 

еще одной темой, которая обсу-
ждалась на совещании. Прези-
дент отметил, что этот вопрос 
социального характера касает-
ся миллионов граждан России. 
«Предлагаю проиндексировать 
пенсии чуть выше инфляции — 
сейчас она смотрится как 8,4 
процента — на 8,6 процента, с не-
большим зазором, потому что 
окончательных цифр по инфля-
ции пока нет. Прошу правитель-
ство в самое ближайшее время 
провести необходимые проце-
дуры и принять решение», — ска-
зал он. Путин подчеркнул, что 
принятые ранее решения не по-
зволят покрыть людям расходы, 
которые связаны с повышенной 
инфляцией прошлого года.

За газификацию ответят 
губернаторы 

Качество жизни миллионов 
россиян зависит от реализации 
программы газификации, зая-
вил Владимир Путин. «Я про-
шу и правительство, и «Единую 
Россию», и вообще обществен-
ные организации в целом под-
ключиться самым активным 
образом», — сказал он.

Уровень газификации в Рос-
сии по итогам 2021 года достиг 
72 процентов, сообщил вице-
премьер РФ Александр Новак. 
Он также напомнил, что распо-
ряжением президента постав-
лена задача поэтапного завер-
шения газификации к 2030 году. 
Для достижения этой цели пра-
вительство утвердило «дорож-
ную карту» по внедрению соци-
ально-ориентированной гази-
фикации и газоснабжения субъ-
ектов РФ. «Целевым показате-
лем является доведение уровня 
газификации к 2030 году до 83 
процентов», — добавил Новак. 

Он также сообщил, что прави-
тельство поручило ФАС не до-
пустить рост цен на газовое 
оборудование. «Нами выявля-
ются случаи роста стоимости 
газоиспользующего оборудо-
вания. Это происходит на фоне 
увеличения количества заявок 
в четыре раза, что вызвало рост 
спроса на оборудование», — от-
метил он. Новак подчеркнул, 
что правительство вниматель-
но следит за ситуацией с цена-
ми в этой сфере.

В свою очередь секретарь 
генсовета партии «Единая Рос-
сия», первый вице-спикер Со-
вета Федерации Андрей Турчак 
обратился к Владимиру Путину 
с просьбой поддержать предло-
жение о том, чтобы губернато-
ры возглавили штабы по гази-
фикации. «Вчера на федераль-
ном штабе по газификации мы 
пришли к единому мнению, что 
региональные штабы по гази-
фикации должны возглавить 
главы субъектов. На сегодняш-
ний день только три главы субъ-
екта возглавляют региональные 

штабы, просили бы вас поддер-
жать это предложение», — ска-
зал он, обращаясь к президенту.

Еще одно предложение Тур-
чака, прозвучавшее на совеща-
нии, — сделать бесплатным газ 
для Вечных огней. «Порядок 
работы Вечных огней четко не 
определен. В результате это уже 
несколько раз приводило к слу-
чаям, когда за долги или задер-
жки в оплате со стороны мест-
ных властей такие огни были по-
тушены. В ручном режиме мы 
эти вопросы оперативно реша-
ли. Однако очевидно, что требу-
ется системное решение. Пред-

лагаем на нормативно-правовом 
уровне установить нулевой раз-
мер платы за газ, поставляемый 
для обеспечения непрерывного 
функционирования Вечных ог-
ней», — пояснил он. «Предложе-
ния, которые сформулированы, 
безусловно, будут поддержаны», 
— отреагировал Путин.

Законы для граждан 
и бизнеса

Руководитель аппарата каб-
мина Дмитрий Григоренко от-
метил, что в прошлом году глава 
государства подписал 505 при-
нятых Госдумой федеральных 
законов, из которых 289 (57 
процентов) приняты по иници-
ативе правительства. «Все ини-
циативы правительства РФ по 
законопроектной деятельности 
базируются на реальных запро-
сах граждан и бизнеса и на базе 
той информации, которую мы 
собирали», - добавил он.

Григоренко напомнил, что 
среди ключевых принятых за-
конов — повышение минималь-
ного размера оплаты труда 

(МРОТ) чуть более чем на тыся-
чу рублей — с 12 792 рублей до 
13 890. Также был принят важ-
ный закон, направленный на ре-
шение вопросов защиты прав 
застрахованных лиц в случае 
неправомерного перевода пен-
сионных накоплений из одного 
государственного пенсионного 
фонда в другой.

Владимир Путин в свою оче-
редь заявил, что необходимо от-
ладить работу по применению 
новых законов таким образом, 
чтобы они положительно ска-
зались на экономике страны и 
жизни людей. «Законы нужные 
и своевременные. Но закон за-
коном, а нужно наладить право-
применительную практику так, 
чтобы все это работало в жизни 
и давало ту отдачу, которую мы 
от этого ожидаем для страны, 
для экономики, для наших лю-
дей», — сказал он.

Полеты по стране 
идут без сбоев 

Пассажиропоток авиакомпа-
ний РФ в 2021 году составил 112 
млн человек, доложил президен-
ту глава Минтранса России Ви-
талий Савельев. Таким образом, 
относительно 2020 года, когда 
российские авиакомпании пере-
везли 69,2 млн человек, прошло-
годний пассажиропоток вырос 
на 62 процента, в сравнении с 
показателем докоронавирусно-
го 2019 года (128 млн человек) 
он упал почти на 13 процентов.

Внутренние перевозки, по 
словам министра, в 2021 году до-
стигли 89 млн пассажиров, что 
на 59 процентов больше, чем в 
2020-м, и на 22 процента — чем 
в 2019-м. Роста показателя уда-
лось достичь благодаря системе 
субсидирования перевозок, от-
метил Савельев. Всего в прош-
лом году из бюджета было выде-
лено 21,9 млрд руб., 63 процента 
этой суммы — на поддержку пере-
летов на Дальний Восток. В 2022 
году объем субсидирования ави-
аперевозок в России составит 
27,5 млрд рублей. Это позволит 
перевезти около 5 млн пассажи-

ров. «В 2022 году для обеспече-
ния доступности авиаперевозок 
реализуется три программы го-
сударственной поддержки: это 
повышение доступности авиапе-
ревозок граждан, развитие реги-
ональных перевозок и субсиди-
рование авиакомпании «Авро-
ра», — пояснил Савельев. «Над-
еюсь, все будет работать без сбо-
ев, своевременно», — отреагиро-
вал на доклад Владимир Путин.

ЧП на «Листвяжной» — 
решить проблемы людей

Владимир Путин потребовал 
неформально и индивидуально 
подходить к решению проблем 
пострадавших и родственников 
погибших на шахте «Листвяж-
ная» в Кузбассе. Так президент 
отреагировал на доклад губер-
натора Кемеровской области 
Сергея Цивилева о том, как ока-
зывается поддержка людям по-
сле ЧП на «Листвяжной». «Рабо-
та, безусловно, должна быть ис-
ключительно индивидуальной, 
потому что в жизни очень мно-
го вопросов, сложностей, мы 
не думаем о них, когда не стал-
киваемся с проблемами подоб-
ного рода, а потом оказывается, 
что решить эти вопросы можно 
только в тесном контакте с теми 
людьми, от которых зависит 
принятие тех или иных реше-
ний и которые должны подхо-
дить к решению этих вопросов 
неформально», — обратил вни-
мание Путин. Он подчеркнул, 
что в случае если что-то будет 
нужно от правительства, от пре-
зидента, необходимо незамед-
лительно обращаться. «Новый 
год — это светлый праздник, свя-
занный с надеждами на лучшее 
будущее, впереди у нас еще и 
Новый год по старому стилю, 
но у кого-то праздник, а у ко-
го-то беда и трагедия. Конечно, 
нужно сделать все, чтобы людей 
поддержать в этот сложный для 
них период времени», — отметил 
президент.  

Владимир Путин призвал наращи-
вать тестирование на коронавирус 
и темпы вакцинации.

А К Ц Е Н Т

Президент поручил правительству 
проиндексировать пенсии 
на 8,6 процента

Финансы

СКОЛЬКО ДЕНЕГ ПОНАДОБИТСЯ 
НА ИНДЕКСАЦИЮ ПЕНСИЙ 
ВЫШЕ ИНФЛЯЦИИ 
Индексация страховых пенсий в 2022 году была предусмотрена на 

уровне 5,9%. В бюджете Пенсионного фонда на это предусмотрено 

377 млрд рублей, отметили в минфине. С учетом поручения президента 

проиндексировать пенсии выше инфляции (то есть на 8,6%, при этом 

инфляцию за 2021 год Росстат оценил в 8,4%, это рекорд с 2015 года) 

дополнительно в 2022 году потребуется еще 172,7 млрд рублей, добави-

ли в ведомстве. Таким образом, общий объем расходов на индексацию 

страховой пенсии в нынешнем году составит 549,7 млрд рублей.

С учетом этой индексации средний размер страховой пенсии неработа-

ющего пенсионера по старости составит в 2022 году 18 984 рубля, зая-

вил глава минтруда Антон Котяков. По словам председателя Союза пен-

сионеров России Валерия Рязанского, эти деньги пойдут на ежеднев-

ные расходы (на оплату ЖКХ, продукты, лекарства) и быстро вернутся в 

экономику. «Таким образом, государство выполняет не только социаль-

ную, но и экономическую задачу, повышая покупательную способность 

более 30 млн пенсионеров», — подчеркнул Рязанский.

Решение по дополнительной индексации страховых пенсий вместе с 

другими мерами соцподдержки поможет нивелировать влияние роста 

цен на благосостояние людей, уверены в минэкономразвития.

Как отмечает главный экономист рейтингового агентства «Эксперт РА» 

Антон Табах, любая выплата или доплата разгоняет инфляцию. «Но в 

данном случае речь идет о поддержании доходов незащищенных слоев 

населения, поэтому этот аргумент тут неуместен», — уточняет эксперт. 

По словам директора Института народнохозяйственного прогнозиро-

вания РАН Александра Широва, поручение об индексации пенсий 

выше уровня инфляции связано с высокими темпами роста цен. Эк-

сперт отметил, что в прогнозе бюджета закладывался более низкий уро-

вень инфляции, однако по итогам года стало очевидно, что она превы-

сит 8%. «Индексация пенсий позитивно отразится на возможности гра-

ждан компенсировать увеличение расходов. У государства есть для это-

го необходимые финансовые ресурсы», — отметил Широв.

Подготовили Ольга Игнатова, Алексей Любовецкий, 
Роман Маркелов

ЮБИЛЕЙ

ПРЕЗИДЕНТ ПОЗДРАВИЛ РАБОТНИКОВ И ВЕТЕРАНОВ 
ПРОКУРАТУРЫ С 300-ЛЕТИЕМ
Владимир Путин вчера лично принял участие 

в торжественном заседании, посвященном 

300-летию российской прокуратуры. Прези-

дент поздравил всех участников с этой истори-

ческой датой и отметил, что главная задача про-

курора в том, чтобы результаты надзора поло-

жительно сказывались на жизни россиян.

«Поздравляю вас со столь знаменательной ве-

хой, с профессиональным праздником. Самые 

добрые слова, конечно, всем, для кого служе-

ние закону и Отечеству стало делом жизни и 

судьбой, кто и в этот праздничный день ведет 

прием граждан, реагирует на нарушения право-

порядка, участвует в судебных заседаниях, за-

щищает интересы людей, всего нашего общест-

ва», — заявил глава государства. Путин подчер-

кнул, что образованная Петром I прокуратура 

стала высшим надзорным органом страны. 

«Смотреть накрепко», — именно так писал Петр 

в одном из своих указов, в которых определялся 

смысл и сам характер работы прокурора», — на-

помнил президент. Президент считает важным 

сохранение широких надзорных функций про-

куратуры и отказ от идеи сведения их лишь к го-

собвинению в суде. «Отмечу, что на этом слож-

ном, переходном этапе звучали предложения 

свести функции прокуратуры лишь к поддержа-

нию гособвинения в суде. Однако широкие над-

зорные полномочия ведомства были все-таки 

сохранены, и прокуроры в дальнейшем многое 

сделали для укрепления правового и экономи-

ческого единства страны», — сказал он.

Одна из приоритетных функций ведомства — 

противодействие коррупции, экстремизму и 

другим видам преступлений. «Именно прокура-

туре доверена координация действий всех пра-

воохранительных органов в борьбе с крими-

нальной угрозой, и надо эффективнее исполь-

зовать предоставленные вам широкие полно-

мочия: на всех этапах — от профилактики и вы-

явления преступлений до поддержания обвине-

ния в суде — действовать грамотно, твердо, по-

следовательно», — заявил Путин. В своем высту-

плении президент также призвал быстро и вни-

мательно реагировать на любые ущемления со-

циальных прав граждан, добиваться своевре-

менных и в полном объеме выплат зарплат, по-

ложенных пособий и компенсаций. Кроме того, 

люди должны получать качественную медицин-

скую помощь, подчеркнул Путин.  «В первую 

очередь это касается, конечно же, инвалидов и 

пенсионеров, детей-сирот, малоимущих и мно-

годетных семей», — сказал он. Еще одна важная 

задача — защита прав предпринимателей. «Бла-

годаря прокурорскому вмешательству за 13 лет 

действия закона в сфере государственного 

контроля бизнес избавлен от миллионов нео-

боснованных проверок. Надо не останавли-

ваться на достигнутом, а активизировать такую 

работу, вести ее дальше. От этого во многом за-

висит предпринимательский и инвестиционный 

климат», — отметил Путин. Глава государства 

также обратил внимание на необходимость 

усиления надзора и за соблюдением законно-

сти в учреждениях уголовно-исполнительной 

системы. «Эту работу нужно вести во взаимо-

действии с другими государственными структу-

рами, общественными и правозащитными орга-

низациями», — поручил он. Путин подчеркнул, 

что по всем ключевым направлениям проку-

рорский надзор должен носить упреждающий 

характер. «Нужно не только пресекать отдель-

ные нарушения закона, но и видеть системные 

проблемы — это также один из путей повыше-

ния эффективности вашей работы», — указал 

президент. Глава государства также рассчиты-

вает, что российские прокуроры будут вести 

работу в международных инстанциях на самом 

высоком уровне. «Летом 2021 года Генеральная 

прокуратура наделена новыми важными полно-

мочиями. Имею в виду представительство инте-

ресов нашей страны в межгосударственных ор-

ганах, иностранных и международных судах и 

арбитражах. Фактически это создает дополни-

тельные механизмы защиты интересов России 

и прав наших граждан», — подчеркнул Путин.

Генеральный прокурор Игорь Краснов в свою 

очередь сообщил, что за 20 лет в прокуратуру 

России поступило более 80 млн обращений. 

«Большинство из них пронизано надеждой на 

помощь. И очень многим людям она реально 

оказана», — сказал он. Краснов также добавил, 

что за этот период для устранения нарушений 

закона внесены 35 млн протестов, исков, пред-

ставлений и других мер реагирования. «За ка-

ждым таким актом кропотливая работа проку-

роров по защите трудовых и иных социальных 

прав граждан, обеспечению законности в сфе-

рах здравоохранения, жилищно-коммунально-

го комплекса, экологии и многих других облас-

тях», — сообщил Генпрокурор. Он заверил, что 

надзорное ведомство будет и впредь эффектив-

но отстаивать интересы России. «Сегодня орга-

ны прокуратуры являются надежной опорой 

российской государственности. Уверен, что, 

имея за плечами 300-летний опыт работы, про-

куроры всегда будут стоять на страже закона и 

успешно решать поставленные задачи любого 

уровня сложности», — сказал Краснов.

Айсель Герейханова
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АВТОПРОМ АвтоВАЗ 
отчитался о продажах 
в 2021 году

Lada в плюсе

Юрий Зубко, Александр Чупров

АвтоВАЗ подвел итоги 2021 года, а также рассказал 
о планах на 2022 год. Несмотря на кризис с микрочи-
пами, компании удалось увеличить продажи в России. 
Две модели бренда — Lada Vesta и Lada Granta — стали 
самыми популярными на отечественном рынке. Кро-
ме того, марка официально подтвердила выход новой 
Vesta.

Для автомобилистов 2021 год запомнится тоталь-
ным дефицитом и небывалым ростом цен. Но это не 
помешало АвтоВАЗу увеличить продажи на 2,1% — 
до 350 714 машин. Российская марка по-прежнему 
бренд № 1 в нашей стране — доля компании составляет 
22%. Главное достижение компании в минувшем году — 
четыре модели вошли в топ-10 продаж: Vesta стала ли-
дером, Granta на второй строчке, семейство Lada Niva 
на шестом месте, а Largus замыкает десятку.

Если говорить о цифрах, то россияне купили 
113 698 экземпляров Lada Vesta. 48% продаж прихо-
дится на версии SW (универсалы). Стоит также отме-
тить, что продажи битопливных седанов Vesta CNG 
увеличились на 65% и составили 2919 единиц.

Granta разошлась тиражом в 111 430 штук. На про-
дажах этой модели существенно отразился кризис ми-
крочипов. В прошлом году автомобиль получил модер-
низированный двигатель 1,6 литра, мультимедиа Enjoy 
Pro и систему Lada Connect.

Третий резуль-
тат показал Largus — 
реализовано 10 573 
фургона (-10%) и 
39 541 пассажир-
ский универсал 
(+7%). В то же вре-
мя семейство Lada 
Niva было продано 
в количестве 51 242 
штук. Из этой сум-
мы — 25 827 экзем-
пляров Niva Legend 
и 25 415 автомоби-
лей Niva Travel.

АвтоВАЗ экспортирует свою продукцию в 17 стран. 
В прошлом году было продано за границей 35,5 тыся-
чи авто (+9,4%). Основные рынки — Беларусь, Азербай-
джан и Казахстан. Началась локальная сборка в Узбе-
кистане, появился новый импортер в Армении.

По словам ведущего эксперта УК «Финам Менед-
жмент» Дмитрия Баранова, сегодня АвтоВАЗ — это 
классический мировой автопроизводитель, который 
уверенно конкурирует с другими компаниями, и сме-
стить его с первого места по продажам в России будет 
непросто. «Удивляться не стоит, ведь это уже совер-
шенно другая компания, чем несколько десятилетий 
назад. У нее иностранные акционеры и топ-менедже-
ры, разработана и осуществляется новая стратегия, 
проведена масштабная модернизация, выросло каче-
ство продукции, реализованы непрофильные активы. 
Компания регулярно обновляет модельный ряд, дейст-
вует на многих рынках, ее продукцию отлично знают в 
мире», — отмечает эксперт. 

Вместе с тем, по его словам, АвтоВАЗу не следует от-
казываться от планов по выпуску новых моделей, по-
скольку конкуренция на рынке не ослабевает. «Если 
компания при этом обеспечит высочайшее качество 
продукции, сделает интересным дизайн, обеспечит от-
личные характеристики своих машин, то она сохранит 
и даже может увеличить число своих покупателей, и 
выросшая стоимость не испугает их, тем более что де-
фицит новых автомобилей сохраняется», — добавляет 
Баранов.

Впрочем, АвтоВАЗ и не собирается останавливать 
обновление модельного ряда. В 2022 году главной пре-
мьерой станет выход новой Lada Vesta, об этом расска-
зал вице-президент марки по продажам и маркетингу 
Оливье Морне. Это произойдет в середине года, чуть 
позже на рынке появятся и спортивные версии модели. 

Гендиректор сети автосалонов Fresh Auto Денис Ми-
галь уверен, что новая Vesta также будет пользоваться 
популярностью. Серийное производство новой Lada 
Vesta на заводе «Лада Ижевск» должно стартовать ве-
сной. Снаружи Vesta будет отличаться от нынешней 
версии измененным оформлением передней и задней 
частей кузова, другими фарами (в топ-версии они све-
тодиодные) и фонарями, бамперами и решеткой ради-
атора. В салоне ожидается полностью новая передняя 
панель с вертикальным экраном медиасистемы. В тех-
ническом плане изменений не предвидится.  

Самой популярной у россиян в 2021 году стала Lada Vesta SW 
в версии универсал.

Четыре модели 
АвтоВАЗа в минув-
шем году вошли 
в топ-10 самых 
продаваемых 
марок в России

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российский автопром по итогам 2021 года продемонстиро-

вал рост основных показателей. По словам министра про-

мышленности и торговли Дениса Мантурова, сохранить 

положительную динамику помогли меры стимулирования 

локализации и поддержки спроса на произведенные в Рос-

сии автомобили. «По предварительным данным, за 2021 

год производство автомобилей в РФ превысило 1,5 млн 

штук, что на 10% больше показателя 2020 года. В частно-

сти, рост производства в сегменте легковых автомобилей 

составил порядка 8%», — отметил министр. Продажи новых 

автомобилей в прошлом году выросли более чем на 6%, 

до 1,8 млн штук.

Ранее глава минпромторга заявил, что на поддержку спроса 

— льготные автокредиты, лизинг (в том числе электромоби-

лей) и субсидии на покупку автомобилей на газомоторном 

топливе — в бюджете заложено 20 млрд рублей. Правитель-

ство включило электромобили в программы льготного ли-

зинга и автокредитования в начале января. Скидка на покуп-

ку легкового электромобиля составит до 25%, но не более 

625 тысяч рублей. Расширены правила субсидирования 

льготного автокредитования: скидка до 25% будет распро-

страняться и на электромобили. Власти также расширили 

список категорий граждан, которые могут претендовать на 

льготные автокредиты: туда вошли работники образования.

Подготовил Михаил Загайнов
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ТЕНДЕНЦИЯ В России 
снизилось число дачников 
и мелких хозяйств

Ушли 
огородами

Татьяна Карабут

Фермерских кроликов или пахучих помидоров с огоро-
да в России становится все меньше. Дачники, личные 
подсобные и фермерские хозяйства уходят с рынка, 
а крупные агрохолдинги становятся еще крупнее. Ре-
зультат такой монополизации — риск снижения качест-
ва продукции и диктата цен. Такие выводы можно сде-
лать из предварительных итогов микросельхозперепи-
си 2021 года.

Так, по данным Росстата, с 2016 года (когда прово-
дилась последняя всероссийская сельхозперепись) ко-
личество крупных сельхозорганизаций увеличилось 
с 7,6 тыс. до 9,6 тыс. единиц. А количество малых сель-
хозпредприятий уменьшилось с 24,3 тыс. до 20,9 тыс. 
единиц. Фермерских хозяйств и ИП стало меньше на 
51,6 тыс. единиц (вместо 174,8 тыс. стало 123,2 тыс.). 
Некоммерческие товарищества потеряли 3,7 тыс. еди-
ниц — с 75,9 до 72,2 тыс. единиц.

Сельхозпроизводители укрупняются во всех стра-
нах, но не так быстро. А чем меньше конкуренция, тем 
больше риск диктата цен. Особенно тогда, когда закры-
ты рынки от конкурентных продуктов, предупрежда-
ет директор Центра агропродовольственной полити-
ки РАНХиГС Наталья Шагайда. Правда, из результатов 
сельхозпереписи непонятна степень концентрации 
земли в руках агрохолдингов. Если бы перепись фик-
сировала финансовые показатели (в том числе рас-
пределение господдержки), была бы понятна причина 
укрупнения хозяйств, считает эксперт.

Фермеры уходят в личные подсобные хозяйства 
(ЛПХ), чтобы не отчитываться о продукции, снизить 
налоговую нагрузку и избежать многочисленных про-
верок. А ЛПХ становится меньше из-за сокращения 
сельского населения, и в первую очередь старшего по-
коления, которое привыкло держать хозяйство, го-
ворит президент Ассоциации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельхозкооперативов России (АК-
КОР) Владимир Плотников. Это может привести к со-
кращению рабочих мест, объемов производства сель-
хозпродукции и снижению качества продуктов, ведь 
крупным агрохолдингам не придется конкурировать с 
качественными фермерскими помидорами или мясом, 
считает эксперт. Необходимо перераспределить го-
споддержку от крупных агрохолдингов в сторону мел-
ких хозяйств, говорит Плотников. Сейчас приоритет 
—  в пользу крупных компаний. А если поддержку им 
пытаются сокращать, агрохолдинги грозят ростом цен. 
Например, на днях три мясных ассоциации обрати-
лись к министру сельского хозяйства Дмитрию Патру-
шеву с предложением не снижать субсидирование про-
центной ставки по уже выданным льготным кредитам.

Молодежь сейчас начинает интересоваться выра-
щиванием экопродуктов. Но в этом деле оказывается 
слишком много трудностей, говорит председатель об-
щественной организации «Садоводы России» Андрей 
Туманов. «Новое поколение огородников, обученных 
интернетом и не умеющих отличать откровенный бред 
от действительно дельных советов, борется с болезня-
ми растений йодом и подкармливает их дрожжами и 
содой. В результате остается без урожая и бросает бес-
перспективное занятие», — поясняет эксперт. 

Но главное — пробелы в законодательстве. Напри-
мер, в СНТ (садовое некоммерческое товарищество) 
все вопросы решаются исключительно за счет садо-
водов. «В любом СНТ тлеют десятки внутренних кон-
фликтов, которые годами не решаются в правоохра-
нительных органах и судах. При этом 90% конфликтов 
легко могут быть решены подготовленными юриста-
ми-медиаторами», — возмущается Туманов. В итоге 
даже в Московской области есть товарищества, где 
брошено до 50% участков. А это усугубляет ситуацию, 
потому что оставшиеся дачники должны платить в ито-
ге больше, говорит эксперт.  

ПРАВО Европейский суд разрешил наказывать владельцев 
страничек в соцсетях за чужие экстремистские комментарии

Поймали на слове
Владислав Куликов

Е
вропейский суд по пра-
вам человека принял ре-
шение, способное удивить 

многих правозащитников. Он 
признал, что уголовное наказа-
ние владельца аккаунта в «Фей-
сбуке» за чужие комментарии 
не противоречит конвенции по 
правам человека. Это значит, 
что любой владелец странич-
ки обязан как можно быстрее 
удалять чужие экстремистские 
комментарии.

Последние правовые пози-
ции Страсбурга распространил 
в своем свежем обзоре Верхов-
ный суд РФ. Теперь все практи-
ки — и судьи, и прокуроры, и ад-
вокаты — должны ориентиро-
ваться на именно такие между-
народные стандарты.

Сегодня все развитые госу-
дарства мира обращают внима-
ние на поведение человека в со-
циальных сетях. В нашем обще-
стве и профессионалы, и просто 
неравнодушные граждане ак-
тивно обсуждают практику на-
казания «за лайки и репосты», 
которая, конечно же, нуждается 
в совершенствовании. Однако, 
как выясняется, строгие пра-
вила сетевого поведения сейчас 
внедряются и в Европе. Так что 
тот, кто думает, будто на Западе 
можно делать и говорить в Сети 
абсолютно все, страшно оши-
бается.

В данном случае до Страс-
бурга дошел житель Франции, 
член местного совета депутатов 

в одном из городков, ведет свою 
страничку в «Фейсбуке». Там у 
него 1829 друзей, которым он 
позволил оставлять коммента-
рии под своими постами.

Двое друзей не оправдали до-
верие политика районного мас-
штаба и оставили на его стра-
ничке экстремистские ком-
ментарии по поводу ситуации с 
преступностью в городе. Поли-
ция пришла к каждому из них и 

обоих привлекла к ответу. Мало 
того, претензии были предъяв-
лены и к владельцу странички. 
Его осудили по уголовной ста-
тье и приговорили к штрафу в 3 
тысячи евро. 

Европейский суд признал на-
казание совершенно законным. 
Никакого нарушения прав че-
ловека страсбургскими судья-
ми не обнаружено. Более того, 
статус депутата в данном случае 
сыграл против заявителя.

«Он не мог не знать, что его 
аккаунт, скорее всего, привле-
чет комментарии политическо-
го характера, которые по опре-
делению были полемическими 

и поэтому должны были отсле-
живаться им еще более тща-
тельно», — подчеркнул ЕСПЧ.

Таким образом, Страсбург 
четко и недвусмысленно ука-
зал: владелец странички в со-
цсетях обязан следить за ком-
ментариями и удалять все не-
законное и непристойное. Бо-
лее того: недостаточно быстрое 
удаление чужих запретных слов 
тоже будет нарушением. 

В данном случае первый ком-
ментарий был удален владель-
цем в течение 24 часов, но вто-
рой провисел на страничке при-
мерно шесть недель.

Как рассказывают в Верхов-
ном суде РФ, ЕСПЧ отметил, что 
владелец и оператор аккаунта в 
социальных сетях несут общую 
ответственность. 

«В этой связи он отметил, 
что в условиях использования 
Facebook указано, что контент 
ненависти находится под запре-
том, и, получая доступ к соот-
ветствующей социальной сети, 
все пользователи приняли это 
правило, — говорится в обзоре. — 

Суд также сослался на решение 
Суда Европейского союза».

Наказание также сочтено со-
размерным. Поэтому владель-
цы страничек по всей Европе 
должны следить не только за 
своими словами, но и за слова-
ми своих друзей.

Член Ассоциации юристов 
России Наталья Скрябина поя-
снила, что наказать могут также 
за репост чужого контента.

«Репост чужой «экстре-
мистской» информации мо-
жет быть квалифицирован по 
статье 280 (публичные призы-
вы к осуществлению экстре-
мистской деятельности), ста-
тье 280.1 (публичные призы-
вы к осуществлению действий, 
направленных на нарушение 
территориальной целостности 
РФ) или статье 282 УК РФ (воз-
буждение ненависти либо вра-
жды, а равно унижение челове-
ческого достоинства), — гово-
рит она. — При этом, согласно 
разъяснениям ВС РФ, это воз-
можно только в случаях, когда 
установлено, что лицо разме-
стило такой материал умыш-
ленно. То есть осознавало на-
правленность деяния на на-
рушение основ конституци-
онного строя и имело намере-
ние побудить других лиц к осу-
ществлению экстремистской 
деятельности, что должно быть 
установлено судом».

При этом анализ практи-
ки ЕСПЧ показывает, что наши 
подходы пока мягче европей-
ских.  

ЭКСПОРТ 

Поставки 
российской 
колбасы 
за рубеж 
выросли 
на треть 

ДЕЛОВАЯ 
КОЛБАСА
Татьяна Карабут

К концу 2021 года Россия по-
ставила колбасы на внешние 
рынки на 109 млн долларов — 
на 36% больше того же периода 
2020 года. Это стало возмож-
ным за счет увеличения заку-
пок со стороны крупнейших 
импортеров российской кол-
басы и расширения географии 
поставок. 

По данным федерально-
го центра «Агроэкспорт» при 
минсельхозе, за январь-ок-
тябрь отгрузки в Казахстан вы-
росли в денежном выражении 
на 30%. Украина в 2021 году 
увеличила импорт на 36%. В 
Азербайджан экспортирова-
но больше на 20%. Российская 
колбаса стала активно постав-
ляться на новые рынки  — это 
прежде всего в страны Африки. 
Также наблюдается увеличение 
экспорта в такие страны, как 
Вьетнам, Монголия, Япония.

В условиях локдауна и огра-
ничений в работе общепита су-
щественно вырос спрос на кол-
басные изделия как на доступ-
ные и экономящие время про-
дукты, считает исполнитель-
ный директор Национального 
союза мясопереработчиков 
Екатерина Лучкина. При этом 
рост спроса на готовую продук-
цию (в том числе колбасы) из-
за урбанизации — общемиро-
вая тенденция. По данным ITC 
Trade Map, импорт колбасных 
изделий за последние четыре 
года вырос на 28% в деньгах.

Основными покупателя-
ми российской колбасы оста-
ются страны постсоветского 
пространства — за счет общих 
вкусовых предпочтений и тра-
диций потребления. «Пока объ-
емы экспорта на рынки даль-
него зарубежья относитель-
но невысоки, что обусловлено 
низкой культурой потребления 
колбасных изделий. Например, 
российские производители по-
ставляют небольшие объемы в 
Японию — рынок этой страны 
достаточно узкий, но с разви-
тием тренда на западный образ 
жизни колбасные изделия за-
воевали на нем определенную 
нишу», — пояснила «Агроэк-
спорту» Лучкина.

Увеличение поставок тради-
ционной колбасы также вряд ли 
возможно, например, в мусуль-
манские страны. Но для них 
наши производители прораба-
тывают спецлинейки продук-
ции. Кроме того, рост экспорта 
колбас возможен за счет даль-
нейшего расширения геогра-
фии поставок. Сейчас россий-
ские экспортеры прорабаты-
вают такую возможность с Тад-
жикистаном и Гонконгом.  

На низкой ставке

«В перечень вошли то-
вары с минимальной 
закупочной ценой вне 

зависимости от веса, сорта и 
упаковки. Размер наценки бу-
дет определяться рыночным ме-
тодом — в зависимости от спро-
са и предложения на рынке: ми-
нимальный уровень наценки не 
ограничен, а ее верхний предел 
не может превышать 10%», — 
отметили в компании, подчер-
кнув, что список позиций будет 
обновляться ежемесячно, а рас-
ходы на продвижение и другие 
издержки (аренду, логистику, 
коммунальные платежи и зар-
плату персонала) торговая сеть 
покроет за свой счет.

В «Магните» заявили, что 
ограничение наценки коснет-
ся 200 товарных позиций из 25 
категорий, составляющих ба-
зовую продовольственную кор-
зину покупателя — вермишель, 
овощи борщевого набора, хлеб, 
молоко, сливочное масло, греч-
невую крупу и другие. По оцен-
ке самой компании, доля това-
ров, которые подпадут под до-
бровольное ограничение нацен-
ки, может составить 30—40% от 
оборота социально значимых 
товаров в «Магните» в денеж-
ном выражении.

По словам председателя пре-
зидиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) 
Игоря Караваева, все расходы, 
связанные с реализацией това-
ров, сети возьмут на себя. «Ог-
раниченная наценка не будет их 
покрывать. Таким образом, эти 
товары будут реализовываться 

без дохода или даже в убыток», 
— рассказал он «Российской га-
зете». Представитель АКОРТ до-
бавил, что ограничение нацен-
ки позволит оказать поддержку 
малоимущим и сдержать рост 
цен. При этом важнейшим усло-
вием стало то, что принятое ре-
шение не нарушает сложивших-
ся рыночных механизмов, под-
черкнул эксперт.

Наценка в 10% на социально 
значимые товары является «аб-
солютно минимальной», под-
твердил «РГ» гендиректор ком-
пании «INFOLine-Аналитика» 
Михаил Бурмистров: «Факти-
чески сети ничего не заработа-
ют на этом товаре». Он напом-
нил, что крупнейшие ретейле-
ры и в прошлом году заморажи-
вали наценки на ряд социально 
значимых товаров. «Учитывая 
сильные инфляционные про-
цессы, мера ожидаемая. Круп-
нейшие торговые сети за счет 
масштаба бизнеса, оптимиза-
ции логистических цепочек, 
развития портфелей собствен-
ных торговых марок могут по-
зволить себе удерживать нацен-
ку. Плюс это формирует для них 

дополнительные возможности 
с точки зрения покупательско-
го трафика», — пояснил он.

Аналитик Института ком-
плексных стратегических ис-
следований Елена Киселева 
также напомнила о высокой ин-
фляции: по предварительным 
оценкам, по итогам 2021 года 
она составила 8,4%. «Прогно-
зы на 2022 год остаются неуте-
шительными. В частности, пер-
вый вице-премьер Андрей Бело-
усов не так давно заявлял, что в 
2022 году, особенно во втором 
полугодии, мир столкнется с 
уже третьей по счету «инфляци-
онной волной», связанной с ро-
стом цен на продукты питания», 
— отметила аналитик.

Дополнительного давления 
на условия сделок для постав-
щиков со стороны сетей ждать 
не стоит, считает Бурмистров: 
речь идет о низкомаржиналь-
ных товарах, наценка на кото-
рые и так очень низкая, а мно-
гие продукты питания закупа-
ются на основе тендерных про-
цедур или по биржевым ценам.

Член Генерального сове-
та Ассоциации антимонополь-

ных экспертов, партнер BGP 
Litigation Ирина Акимова счи-
тает, что к инициативе «боль-
шой тройки» ретейлеров могут 
присоединиться и другие сети. 
При этом ждать распростране-
ния подобных наценок на всю 
торговлю не стоит. «На финан-
совых показателях крупных ре-
тейлеров фиксация минималь-
ной наценки, с большей долей 
вероятности, не должна ска-
заться отрицательно, в то время 
как для ретейлеров, занимаю-
щих нишу малого или среднего 
бизнеса, такая политика может 
стать губительной и спровоци-
ровать финансовые потери», — 
пояснила эксперт. 

Акимова также отметила 
роль ФАС в регулировании цен, 
напомнив об антикартельных 
проверках, которые служба на-
чала летом из-за массовых жа-
лоб потребителей. «Едва ли в 
отсутствие пристального вни-
мания к ретейлерам со стороны 
антимонопольного органа тор-
говые сети добровольно иници-
ировали бы процесс фиксации 
наценки, усложняя отношения 
с поставщиками продукции. 
Антимонопольным органом по 
итогам проверки картельного 
сговора ретейлеров обнаруже-
но не было, но можно предполо-
жить, что инициатива торговых 
сетей также носила характер со-
трудничества с органами влас-
ти во избежание потенциаль-
ных рисков нарушения антимо-
нопольного законодательства 
и повторных проверок в буду-
щем», — считает аналитик. 

По словам замглавы мин-
промторга Виктора Евтухова, 
сейчас средняя наценка круп-
ных торговых сетей на базо-
вые товары составляет не более 
15—16%. «Конечно, есть това-
ры с большей наценкой, но это 
не товары первой необходимо-
сти, они не входят в социальную 
корзину. Мы говорим про якор-
ные товары, за которыми поку-
патели чаще приходят», — отме-
тил чиновник в эфире телекана-
ла «Россия 24».

В ФАС ранее отмечали, что 
служба в еженедельном режи-
ме анализирует розничные на-
ценки в крупнейших федераль-
ных и региональных торговых 
сетях. Отдельное внимание уде-
ляется сетям,  которые занима-
ют доминирующее положение 
(доля на рынке — более 35%) в 
том или ином муниципальном 
образовании.

По данным INFOLine, в 2020 
году Х5 Retail Group занимала 
первое место по доле на рын-
ке продовольственных това-
ров — 12,64%. Торговая сеть 
«Магнит» (без «Дикси») была 
на втором месте с долей 8,66%. 
Mercury Retail Group («Бри-
столь», «Красное и Белое» и до 
2021 года «Дикси») замыкала 
тройку крупнейших ретейле-
ров — 6,6%.  

Ограничения по наценке коснутся 
более чем 20 товаров, включая 
овощи,  макароны, хлеб и крупу.

А К Ц Е Н Т

ФАС еженедельно мониторит 
уровень наценок в торговых сетях. 
Особое внимание на тех, кто занимает 
доминирующее положение 

А К Ц Е Н Т

ЕСПЧ признал: владелец странички 
в «Фейсбуке» обязан оперативно уда-
лять чужие экстремистские коммента-
рии к своим постам

Новые дачники черпают знания из интернета. А там бредовых 
советов хватает. В итоге они теряют урожай и бросают огород.

— Читайте также: Дачники смогут проголосовать 
на собрании через портал госуслуг
rg.ru/art/2235330
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— За ситуацией с ценами 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

С точностью 
до омикрона

Всплеск заболевае-
мости «омикроном» 
в России ожидается к 

февралю, отмечает вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. По ее 
словам, число выявленных в 
России случаев заражения этим 
штаммом за сутки достигло по-
чти семисот. По данным Рос-
потребнадзора, сегодня «оми-
крон» зафиксирован в 13 реги-
онах, больше всего заболевших 
— в Москве и Московской об-
ласти.

Несмотря на то что леталь-
ность от него в разы ниже, чем 
от других вариантов коронави-
руса, распространяется он на-
много быстрее. Новый штамм 
оказался заразнее и с более ко-
ротким инкубационным пери-
одом. Это может стать очеред-
ным испытанием для россий-
ской системы здравоохране-
ния, считает министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко. Он 
подчеркнул, что резерв боль-
ничных коек на случай резко-
го увеличения числа тяжелых 
больных составляет 30%. По его 
словам, наибольшую опасность 
«омикрон» представляет для 
невакцинированных граждан, 
особенно из числа старших воз-
растных групп и пациентов с 
хроническими заболеваниями. 
Именно у них чаще вирус проте-
кает с осложнениями. 

Основным фактором по 
сдерживанию взрывного роста 
заболеваемости остается вак-
цинация, говорит Мурашко. Он 
напомнил, что защитное дейст-
вие российских вакцин «Спут-
ник V» и «Спутник Лайт» про-
тив «омикрона» подтвердило 

совместное российско-итальян-
ское исследование Центра Га-
малеи и Института Спалланца-
ни. «Например, ревакцинация 
пациентов «Спутником Лайт» 
дает хорошую вирус-нейтрали-
зацию и позволяет защитить от 
нового штамма COVID-19», — 
сказал он.

Министр также обратил вни-
мание, что сейчас изучается 
эффективность остальных ле-
карств и вакцин. Известно, что 
многие препараты для профи-
лактики коронавируса, в част-
ности зарубежные, вызыва-
ют выработку антител именно 
против S-белка. А поскольку в 
«омикроне» основные мутации 
произошли как раз в нем, то не-
которые из них могут оказать-
ся бесполезными против этого 
штамма.

В тоже время - у переболев-
ших им может быть сформиро-
ван менее длительный и напря-
женный иммунитет к коронави-
русу, считает главный эпидеми-
олог минздрава Николай Брико. 
Он напомнил, что, как и грипп, 
COVID-19 передается не только 
воздушно-капельным, но и кон-
тактным путем, поэтому для 
того, чтобы избежать зараже-
ния, посоветовал соблюдать ог-
раничительные меры, реже бы-
вать в местах скопления людей 
и чаще мыть руки. 

Впервые «омикрон» был вы-
явлен в ЮАР в ноябре, сегодня 
он уже широко распространен 
во всем мире. Ученые не исклю-
чают появления новых мутаций 
коронавируса, отмечая, что этот 
штамм, скорее всего, будет не 
последним.  
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ПОЛИЦИЯ Мошенники 
стали использовать 
роботов-помощников

Чужой голос

Михаил Фалалеев

Новую схему обмана придумали телефонные мошен-
ники — для общения с потенциальными жертвами они 
стали применять голосовых роботов.

В пресс-службе ГУ МВД по Москве сообщили, что 
теперь мошенники с помощью голосовых роботов  об-
званивают клиентов банков и, войдя в доверие, выма-
нивают информацию, которая позволяет им совер-
шать операции в онлайн-банке клиента. 

Звонок происходит с помощью банковского робо-
та-помощника, который сообщает абоненту, что в его 
личном кабинете якобы совершаются подозритель-
ные операции. Например, речь может идти о переводе 
денег, оформлении кредита или смене номера телефо-
на, привязанного к личному кабинету. В тональном ре-
жиме собеседника просят подтвердить эти операции. 
Если человек отказывается, происходит соединение 
с лжесотрудником службы безопасности банка, кото-
рый в разговоре пытается выяснить все данные або-
нента. В принципе, здесь в привычную схему мошен-
ники внесли некоторое ноу-хау. Клиентов подкупает 
техническая оснащенность «банковских работников». 
Полиция напоминает, что работники банков и их робо-
тизированные помощники не звонят клиентам, а поли-
цейские не просят участвовать в спецоперации.  
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МЫ — ВЕЛИКАЯ 
СЫРЬЕВАЯ ДЕРЖАВА
Каждый из нас должен знать, что значит Россия в гло-
бальной экономике. Это знание повседневное, без него 
нельзя обойтись думающему человеку, пытающемуся 
понять наше будущее. От кого мы зависим, и кто от нас 
зависит. Вроде бы все просто, мы — великая сырьевая 
держава. Но что это значит в деталях? Что делают для 
себя и для всего мира 146 млн человек — скажем, в сы-
рье, в том, без чего не может обходиться каждый, где 
бы он ни находился и с какими бы сложными вещами 
ни строил свое семейное бытие?

В 2020 году Россия находилась на 2-м месте в мире 
по добыче нефти (12,6% мирового пирога), США — 
на 1-м месте (17,1%), Саудовская Аравия — на 3-м 
(12,5%). Эта тройка лидирует с кратным отрывом от 
ближайших — Канады, Ирака, Китая. В мировой добыче 
природного газа мы на 2-м месте. Первые — США. У Рос-
сии и США кратный отрыв от игрока № 3 — Ирана. Доля 
России в мировой добыче природного газа — 16,6%, 
доля США — 23,7%. А что с каменным углем? Мы — 6-е 
в мире, после Китая, Индии, Индонезии, США и Ав-
стралии. Доля России в мировой добыче — 5,2%, США — 
6,3%, Китая — 50,4% («Бритиш Петролеум»). 

Всем этим мож-
но гордиться. То-
пливо — это слож-
нейшие технологии 
разведки, добычи, 
транспортировки, 
большие рынки, 
устойчиво работа-
ющие крупные тех-
нические системы, 
имеющие ключевое 
значение для все-
го мира. В импор-
те природного газа Европейским союзом доля России 
— 44—47%, Норвегии — 20—21%, Алжира — 12%, США — 
5—6%. Наши поставки критически важны для ЕС.  Или 
быть с теплом, или нет. А что с нефтью? Примерно 25% 
импортируемой нефти ЕС получает из России, мы — 
партнер № 1. По 8—9% ЕС получает еще из США, Нор-
вегии, Казахстана, по 6—8% из Нигерии, Ливии, Сау-
довской Аравии (2020 — I полугодие 2021, Евростат). 

В ряде стран ЕС жизнь вообще невозможна без по-
ставок топлива из России. На дворе — геополитические 
конфликты, санкции, мороз, но есть еще труба как ре-
альность, она впаяна в местные экономики, без нее им 
пока нельзя существовать. Россия — это 75—100% им-
порта природного газа в Болгарии, Чехии, Эстонии, 
Латвии, Венгрии, Австрии, Румынии, Словакии, Сло-
вении, Финляндии, 50—75% — в Германии, Швеции, 
Польше. За Россией — 75—100% импорта нефти Болга-
рией, Венгрией, Словакией, Финляндией, 50—75% — 
Литвой и Польшей, 25—50% — Чехией, Германией, Ни-
дерландами, Румынией (I полугодие 2021, Евростат).

Мы на почетном 4-м месте в генерации атомной 
энергии (8% мирового объема). Впереди всех — США 
(30,8%), Китай (13,6%), Франция (13,1%). Разве не 
стоит отдать должное российским научным и инже-
нерным школам, удерживающим одну из самых слож-
ных в мире отраслей на плаву, в развитии? Можно 
сколько угодно спорить по поводу модели нашей эко-
номики, по поводу того, что в ней не так, но есть факты 
и они заставляют с огромным уважением относиться к 
тому, что Россия — 4-я в мире в отрасли, требующей вы-
сочайшей технической культуры.

Мы — 5-е в гидроэнергетике, за Россией — 4,9% ми-
рового производства гидроэнергии. На первом месте 
Китай (30,8%), на 2-м — Бразилия (9,2%), на 3-м — Ка-
нада (9%), на 4-м — США (6,7%). Странным образом по-
добные материальные факты (а их сотни) не имеют ви-
димого отношения к нашим дискуссиям, которые пол-
ны крайностей. Одни кричат, что мы во все века цита-
дель зла, другие — что только наша земля полна ангелов 
небесных, но думающий, рациональный человек видит 
одну только реальность — сложное устройство эконо-
мики, сложное устройство наших душ, работающая 
огромных масштабов система страны, перед которой 
стоят отчаянные вызовы и которая должна найти пра-
вильные ответы на них. Если уйдет в крайности, может 
быть много бед, как в XX веке.

Россия — все-
го 1,9% населения 
мира, но делает в 
сырье гораздо боль-
ше, и этим стоит 
гордиться, раз дела-
ем это мы, наше об-
щество, мы сами, не 
кто-либо другой. По 
конструкционным 
материалам — мы 
в высшей лиге. Вы-
плавка алюминия — 
на 2-м месте в мире 
(5,5% мирового про-
изводства), вслед 
за Китаем (56,8%). 
В выплавке ста-
ли у России 5-е ме-
сто (3,8% мирового производства). На 1-м месте Китай 
(55,6%). По производству меди мы на 5-м месте (4,2% 
мировых объемов). И здесь впереди Китай (39,2%). Все 
в детстве баловались расплавленным свинцом. По свин-
цу Россия — № 6 (5% мирового производства), за Китаем 
не угнаться (43,2%). По никелю мы № 3 (11,2% объемов 
мира). По титану — № 3 (15,7% мирового производства), 
после Китая и Японии. По цинку — 10-е (2,2%), первое 
место — Китай (Геологическая служба США, 2020). И на-
конец, за нами 7-е место по добыче урана (6% мирового 
объема) (Всемирная ядерная ассоциация).

Список на самом деле длиной в километр, его чита-
ешь с упоением. 1-е место по добыче промышленных 
алмазов (35% мирового объема), № 1 в добыче драго-
ценных камней (32,4%), № 3 в золоте (9,4%), № 4 — в се-
ребре (7,2%), № 1 — в палладии (43,3%). В платине — 2-е 
в мире (12,4% мирового объема). Кадмий — мы девятые, 
кобальт, магний, галлий, ванадий, германий, кремний, 
теллур — № 2, молибден — № 6, вольфрам — третьи. Ге-
лий? Мы на 4-м месте. Аммиак и поташ? Россия — вторая 
в мире. Сера нужна? Мы — страна № 3, в фосфоритах — № 
4, в асбесте  № 1, в графите — 6-е в мире, в цементе — № 9 
(Геологическая служба США, 2020).

Гордимся? Да. Лучше понимаем нашу экономику? 
Конечно! Но если бы это было не только сырье! Если 
бы мы первенствовали еще и в технологиях, оборудо-
вании, потребительских товарах «по всему кругу»! 
Нам все равно, рано или поздно, придется ответить на 
вопрос — как стать в первых рядах в самых сложных ве-
щах, производимых в странах мира? Как выжить в их 
отчаянной конкуренции между собой? Ясного ответа 
пока нет, и от этого щемит в груди.  

В ряде стран ЕС 
жизнь вообще 
невозможна 
без поставок 
топлива из России

Нам придется 
ответить 
на вопрос — 
как стать в первых 
рядах в самых 
сложных вещах, 
производимых 
в странах мира?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯТРУД Строителям предложили дать работу 
в первую очередь российским гражданам

Разнорабочие схемы
Алексей Дуэль, 
Марина Трубилина 

Р
оссийские строители 
должны пользоваться 
приоритетом при рас-
пределении госзака-
зов. Эту меру поддер-
жки отрасли предла-
гает минэкономразви-
тия. Предполагается 
давать приоритет рос-

сийским и евразийским подряд-
ным организациям «без прео-
бладающего найма иностран-
ной рабочей силы» при прове-
дении строительных госзаку-
пок, сообщает РБК. Ожидается, 
что это простимулирует заня-
тость и поддержит отечествен-
ные компании. 

В долгосрочной перспекти-
ве такой приоритет нужен, так 
как это снизит отток денежных 
средств из страны и повысит 
поступления в бюджет, считает 
директор группы корпоратив-
ных рейтингов агентства НКР 
Александр Диваков. Однако в 
краткосрочной перспективе это 
приведет к удорожанию работ и 
увеличению сроков строитель-
ства. «Сейчас на стройках прео-
бладают рабочие из стран Сред-
ней Азии, в последнее время на-
блюдается положительная дина-
мика как их легализации, так и 
роста уровня выполняемых ра-
бот и дисциплины. В то же время 
крупные девелоперы совершен-
ствуют технологии строитель-
ства, что позволить отказаться 
от существенной части низкок-
валифицированных рабочих и 
снизить себестоимость», — го-
ворит он.

«Качество строительства не 
станет хуже — российские спе-
циалисты умеют строить бы-
стро и качественно, — уверяет 
говорит ректор НИУ МГСУ Па-
вел Акимов. — Хороший при-
мер — Москва, где количество 
иностранных подрядчиков неу-
клонно снижается, а результат 
виден налицо — Москва хороше-
ет и обновляется». 

Многие подрядчики активно 
нанимают работников из реги-
онов, хотя труд россиян обхо-
дится им в полтора раза дороже, 
отмечает председатель Комис-
сии по проектному финансиро-
ванию Общественного совета 
при минстрое Рифат Гарипов. 
Это связано с кадровым дефи-
цитом на стройках — мигранты 
все чаще выбирают более лег-
кий труд. 

Мигрантов привлекают по 
причине отсутствия местных 
кадров. Предлагаемые меры мо-
гут усугубить дефицит, счита-
ет владелец компании «Дом Ла-
зовского» Максим Лазовский.  

«На бумаге» будут привле-
каться одни люди, а фактиче-
ски выполнять работы — другие, 
отмечает руководитель депар-
тамента управления проекта-
ми Cushman & Wakefield Павел 
Якимчук. 

По данным НОСТРОЙ, в на-
чале 2021 года около 35% го-
сконтрактов на строительство 
оставались невостребованны-
ми — заявки не подавала ни одна 
компания. Инициатива выдви-
нута в неудачное время, счита-
ют эксперты ранка труда. Стро-
ительная отрасль переживает 
кадровый голод: показатель де-
фицита персонала опустился к 
концу 2021 года до 1,4 соиска-
теля на вакансию с 2,6 в янва-
ре, сообщила директор депар-
тамента аналитических бизнес-
решений hh.ru Наталья Данина. 
Нормальной считается ситуа-
ция, когда на одно рабочее ме-
сто претендуют 5—6 человек. 
Число соискателей в течение 
прошлого года было стабиль-
ным — чуть меньше 160 тысяч 

резюме в базе данных hh.ru. Но 
спрос на рабочую силу в строи-
тельстве только за прошлый год 
вырос на 88%, до 106 тысяч ва-
кансий. 

Следствием стал рост пред-
лагаемых зарплат — компании 
перекупают друг у друга наибо-
лее востребованных специали-
стов, свидетельствует руково-
дитель исследовательского цен-
тра SuperJob Наталья Головано-
ва. Например, плиточникам по 

сравнению с 2016 годом стали 
платить на 80% больше — 100 
тысяч рублей в месяц. Средняя 
зарплата по стране за тот же пе-
риод выросла на 52,5%, сообща-
ет Росстат. 

«Сейчас в среднем квалифи-
цированный рабочий на строй-
ке зарабатывает 50—70 тысяч 
рублей в месяц, разнорабочий 
— 45—55 тысяч рублей», — добав-
ляет глава отделений по подбо-
ру персонала Kelly Services Оль-
га Копылова. 

При этом среди тех, кто ищет 
работу в строительстве, и так 
90% составляют россияне, де-
лится Наталья Данина. Зар-
платные ожидания наших гра-
ждансоставляют около 80 ты-
сяч рублей, как и у коллег из Ка-
захстана, Украины и Узбекиста-
на. Строители из Таджикистана 

и Киргизии хотели бы получать 
на 10 тысяч рублей больше, а из 
Белоруссии — на 20 тысяч ру-
блей.  

«Мигранты никуда со строй-
площадок не денутся, — счита-
ет глава Федерации мигран-
тов России Вадим Коженов. — 
Просто они уйдут к субподряд-
чикам. А если начнут проверять 
и их, то к субсубподрядчикам». 
Кадровики придерживаются та-
кого же мнения: любые компа-
нии хотят сократить издержки, 
а зарплаты в строительстве до-
вольно высокие. Поэтому они 
найдут возможность возводить 
свои проекты наиболее выгод-
ными для них силами. И если та-
кими окажутся мигранты, пред-
приниматели найдут способ, 
как сохранить доступ к госзака-
зам и всех своих работников.  

А К Ц Е Н Т

В начале 2021 года около 35%
госконтрактов на строительство
оставались невостребованными

НЕДВИЖИМОСТЬ Стоимость квартир в новостройках увеличилась в среднем на треть

«Квадрат» — почти золотой

Н
а 30 и более процентов 
увеличились цены на 
квартиры в новострой-

ках в пяти крупных городах 
страны. Наиболее подорожали 
они в Сочи — практически вдвое, 
но от столицы Олимпиады-2014 
не отстают и другие крупные го-
рода страны. В причинах разби-
рались корреспонденты «РГ».

К примеру, в Центральном 
районе Сочи квартира в ново-
стройке площадью 35 «квадра-
тов» в начале прошлого года 
стоила около семи миллионов 
рублей, а сейчас ее стоимость 
составляет уже 12 миллионов. 

Президент Гильдии риэлто-
ров Сочи Юлия Усачева считает, 
что резкое поднятие цен на квар-
тиры в городе началось во время 
пандемии. Многие регионы объ-
явили локдаун, и находиться там 
было попросту некомфортно. В 
свою очередь в Сочи жизнь бур-
лила, в него потянулись жители 
других регионов, что дало се-
рьезный всплеск на рынке не-
движимости курорта, а земель-
ные участки подорожали еще 
больше — примерно в три раза. 

Кстати, в отдельных микро-
районах главного города регио-

на — Краснодара стоимость ква-
дратного метра выросла даже 
на сто процентов и выше. Речь 
идет об его историческом цен-
тре и расположенных вблизи 
спальных жилищных комплек-
сов. Однокомнатная квартира 
без ремонта обойдется здесь по-
купателю примерно в семь мил-
лионов рублей.

— На ценообразование по-
влияла субсидированная ипо-
течная ставка от двух до шести 
процентов и увеличение разме-
ра материнского капитала, — от-
метил в разговоре с корреспон-
дентом «Российской газеты» 
руководитель правозащитной 
организации в сфере недвижи-
мости «Группа компаний 123» 
Андраник Геворкян. — Всем из-
вестно, как в последнее время 
взлетели цены на квартиры в 
Сочи, поэтому многие предпо-
читают покупать жилье в крае-
вом центре, и, естественно, эта 
тенденция приводит к увели-
чению стоимости квадратных 
метров.

Повышение стоимости квар-
тир на фоне высокого оттока на-
селения в более теплые края от-
мечается в Мурманске. В Запо-

лярье новое жилье практически 
не строится, а потому все более 
дорогим становится квадрат-
ный метр во «вторичках».

— Оценивать в нашем горо-
де рост цен на первичном рын-
ке жилья невозможно, здесь 
нет строительства, — отмечает 
президент Мурманской реги-
ональной гильдии риелторов 
Юлия Андреева. — Что касается 

вторичного рынка, то на нем, 
по нашим данным, квартиры 
за прошлый год подорожали в 
среднем на 30—40 процентов. 
Этот рост основан на латентной 
инфляции, которая очень высо-
ка, а также на инвестиционном 
спросе, когда покупатели стре-
мятся вложить в недвижимость 
обесценивающиеся деньги и 
затем сдавать приобретенную 

недвижимость. На мой взгляд, 
первая и основная причина — 
это именно инфляция.

Все «исторические» рекор-
ды побили цены на квартиры в 
новостройках Омска— квадрат-
ный метр за прошлый год подо-
рожал практически вдвое, и его 
стоимость превысила 84 тыся-
чи рублей, отчего средняя цена 
квартиры в новом многоэтаж-
ном доме составляет уже 4,6 
—4,7 миллиона рублей. 

Эксперты считают, что рез-
кий рост цены обусловлен ажи-
отажным спросом, связанным 
со льготными ипотечными про-
граммами. Между тем ожидает-
ся, что уже в ближайшее время 
спрос на новостройки в городе 
вновь пойдет вниз — банки под-
нимают ипотечные ставки, а по-
купательская способность оми-
чей выше не становится.

В числе городов с макси-
мальным ростом цен на ново-
стройки оказался и Новокуз-
нецк. «Сегодня однокомнатная 
квартира в новостройке выстав-
ляется на продажу за 4,3 милли-
она рублей, тогда как в январе 
2021-го она стоила 3,3 миллио-
на, — сообщила корреспонденту 

«РГ» специалист агентства не-
движимости «Этажи» Евгения 
Карстен. — За два года цены вы-
росли на 30—40 процентов, а в 
последнее время они соверши-
ли настоящий рывок».  

От Новокузнецка не отстает 
и Кемерово — новостройки там 
подорожали на 50 процентов.

— Впрочем, цены выросли и 
по всему региону. Во-первых, у 
нас, как и по всей стране, про-
изошел резкий скачок стоимо-
сти строительных материалов. 
Это один из основных факто-
ров, — отмечает министр стро-
ительства Кузбасса Ирина Пе-
черкина. — Плюс действие про-
граммы льготной ипотеки при-
вело к тому, что спрос на рынке 
превысил предложение. Сыг-
рали роль и программы сноса 
аварийных домов. Так что из-
бежать роста стоимости жилья, 
наверное, просто не было воз-
можности.  

Подготовили
Ирина Белова, Анна Юркова, 
Алексей Михайлов,
Наталья Граф, Юлия Потапова
(Сочи, Краснодар, Мурманск, 

Омск, Кемерово)
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С ПАСПОРТОМ, 
НО НЕ 
ГРАЖДАНИН

К слову, с документами, 
выдаваемыми в при-
балтийских государ-

ствах «застрявшим» там жите-
лям СССР нетитульных наций, 
российский новый документ не 
имеет ничего общего. Наш до-
кумент, напротив, наделяет все-
ми правами лиц, оказавшихся 
без страны, готовой их принять. 
А в бывших республиках СССР, 
напротив, по сути, делали жите-
лей людьми второго сорта с по-
мощью «паспортов неграждан». 
Поправки, дающие возможность 
выдачи лицам, в силу различных 
причин находящимся в РФ с неу-
регулированным правовым ста-
тусом, временного удостовере-
ния личности лица без граждан-
ства, вступили в силу 24 августа 
прошлого года. Этот документ 
подтверждает личность лица без 
гражданства и его пребывание 
в стране. 

«Временное удостоверение 
личности лица без гражданства 
в России выдается в случае от-
сутствия документов, удосто-
веряющих личность... и в случае 
отсутствия государства, в кото-
рое лицо без гражданства мо-
жет выехать из РФ при наличии 
у него вида на жительство или 
другого документа, подтвер-
ждающего право на временное 
или постоянное проживание на 
территории иностранного госу-
дарства», — говорится в законе.

Физические лица без граж-
данства — апатриды — стали по-
лучать абсолютно новый доку-
мент сроком на целых 10 лет. 
При этом выглядит он ничем не 
хуже внедряемых сейчас среди 

первых россиян электронных 
паспортов.  Уточняется, что по 
истечении 10-летнего срока, а 
также в случае порчи, утраты 
документа или обнаружения 
в нем ошибок удостоверение 
подлежит замене. Также отме-
чается, что в электронном виде 
документ оформить нельзя — 
обязательно присутствие лица.

Зато сам документ всеми сов-
ременными электронными при-
мочками похвастать сможет. 
Удостоверение личности для 
апатридов будет выглядеть как 
карточка с электронным носите-
лем информации для хранения 
биометрических персональных 
данных владельца (электронно-
го изображения лица человека и 
электронного изображения па-
пиллярных узоров двух пальцев 
рук этого человека, пригодных 
для его идентификации). 

На карте также будут ФИО 
владельца, дата, место рожде-
ния и пол. Оговариваются и слу-
чаи, при которых новый доку-
мент будет аннулирован. Так, 
если апатрид получит зарубеж-
ное гражданство или будет уста-
новлено государство, готовое 
его принять, удостоверение по-
теряет силу. Ранее в пресс-цен-
тре МВД России сообщили, что 
по состоянию на 1 декабря 2021 
года принято более 750 заявле-
ний о выдаче такого документа. 
Наибольшее количество заяв-
лений подано в Краснодарском 
крае, Саратовской, Москов-
ской, Орловской, Оренбург-
ской, Волгоградской областях.  

— В Госдуму внесен 
законопроект о гражданстве. 
Что нового в документе
rg.ru/art/2239477

1

Новый документ — 
на 10 лет

Между тем

ЦИФРОВИЗАЦИЯ УДЕШЕВИТ 
СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЬЯ
Застройщики жилья с 2023 года должны будут пе-

рейти на цифровые технологии. Сроки установлены 

в утвержденной правительством «дорожной карте» 

по использованию технологий информационного 

моделирования (ТИМ): на стадии проектно-изыска-

тельских работ с января 2023 года, при строительно-

монтажных работах — с июля 2023 года. 

Поначалу компаниям придется вложиться в обучение 

сотрудников и программное обеспечение, однако по-

зже ТИМ приведут к удешевлению строительства, от-

мечают эксперты. Информационное моделирование 

дает возможность выдать максимально точные дан-

ные по объемам, устранить геометрические пересече-

ния и другие недостатки проекта, отмечает замести-

тель управляющего директора градостроительного 

института «Мирпроект» Константин Лебедев. Такие 

технологии повышают производительность труда, со-

кращают издержки и предотвращают появление оши-

бок, которые выявляются уже на стройке и приводят к 

внеплановым затратам, говорит руководитель направ-

ления инноваций ГК «А101» Илья Горулев. Внедрение 

технологий информационного моделирования требу-

ет инвестиций и обучения кадров, но небольшие игро-

ки рынка, не готовые к таким затратам, смогут обра-

титься к внешним подрядчикам, считают в компании 

ПИК. ТИМ позволяет также серьезно экономить бла-

годаря четкому планированию, в том числе при закуп-

ке стройматериалов, говорит директор по проектиро-

ванию ГК «Гранель» Дмитрий Становой. Кроме того, 

BIM-модель проекта, как правило, позволяет намного 

быстрее, чем обычно, провести по нему тендер. 

«ТИМ возвращают уважение к труду проектировщи-

ка, резко повышают точность и качество. Даже если 

эти работы будут стоить в 1,5—2 раза дороже — подо-

рожание с 6 млн до 10 млн рублей в смете 5-милли-

ардного объекта скажется не сильно. Но это позво-

лит экономить на устранении потенциальных оши-

бок, которые приносят ущерб проекту на сотни мил-

лионов рублей», — говорит руководитель Комиссии 

по цифровизации строительной отрасли Общест-

венного совета при Минстрое России Михаил Викто-

ров. С января 2022 года использование ТИМ уже 

стало обязательным для строителей, которые зани-

маются госзаказом. 

Подготовила Марина Трубилина 

А на эту квартиру в Сочи цена уже выросла в два раза.
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Бескрайние меры
Некоторые населенные 
пункты очень далеки и 
от центральной части 

России, и друг от друга. Поэто-
му наша цель — 535 маршрутов к 
2025 году и 2 млн пассажиров в 
год. Это потребует расширения 
и обновления авиапарка. Уже 
подписан график — будет заку-
плено 45 новых самолетов рос-
сийского производства SSJ-100, 
Ил-114, Л-410 и ЛМС «Байкал» 
в 2022—2025 годах.

Все аэродромы готовы прини-
мать эти новые суда?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Аэродромная 
сеть Дальнего Востока большая 
еще с советских времен. Но ави-
аинфраструктура сильно поиз-
носилась, в плане реконструк-
ции более 30 аэродромов. В бли-
жайшее время начнем работы 
по первым семи — обновим све-
тосигнальное и навигационное 
оборудование. Реконструируем 
грунтовые полосы, потому что 
не везде можно строить бетон-
ные. Это дорого, долго и не всег-
да нужно.

Традиционно эти аэродро-
мы служили для Ан-2. Сейчас 
он выходит из эксплуатации, а 
современные самолеты требу-
ют более длинных, иногда более 
широких полос со специальным 
покрытием. Но это можно сде-
лать сравнительно быстро. Мы 
договорились с Росавиацией о 
том, что будем применять мо-
дульные конструкции для со-
здания быстро возводимых тер-
миналов. Теплых и комфортных 
для людей, но не требующих ги-
гантских капитальных затрат. И 
это позволит нам быстро приве-
сти в порядок те самые малые и 
отдаленные аэродромы, кото-
рые сегодня находятся в удру-
чающем состоянии. Где-то это 
фактически поляна без каких-
либо сооружений.

В столицах регионов дела 
лучше — открылся новый тер-
минал внутренних линий аэ-
ропорта Хабаровск, уже стро-
ится международный терми-
нал. В 2022 году будет достроен 
терминал в Южно-Сахалинске. 
Строится новый шикарный тер-
минал в Петропавловске, кото-
рый обыгрывает тему вулканов. 
В Новом Уренгое достраивается 
терминал, который обыгрывает 
тему традиционных северных 
чумов.

Турист меняет локацию
Расчет на туристов?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Конечно, это 
связано с высокими ожидания-
ми инвесторов от развития ту-
ристического комплекса. Не 
было бы счастья, да несчастье 
помогло. Пандемия подстегива-
ет внутренний туризм — он вы-
рос на 48% к предыдущему году. 
Мы рассчитываем, что по ито-
гам 2021 года более 2,3 млн че-
ловек посетят Дальний Восток.

Я думаю, что в течение 3—5 
лет предложение туристиче-
ских услуг на Дальнем Востоке 
существенно возрастет. Это тот 
случай, когда спрос и предложе-
ние растут параллельно. Люди 
открывают для себя новые ме-
ста для туризма на Дальнем Вос-
токе, они будут возвращаться, 
рассказывать друзьям. Сейчас 
народный телеграф — социаль-
ные сети — очень хорошо рабо-
тают. Благодаря тому, что кар-
тинка у нас беспроигрышная — 
куда ни попади, всюду красота 
мирового уровня — привлекаем 
все новых туристов.

Хорошо помогают чарте-
ры. В феврале 2022 года старту-
ет вторая чартерная програм-
ма на Сахалин (туры от 42 тыс. 
руб. с полным пакетом на 7 но-
чей. — «РГ») и четвертая чар-
терная программа из Москвы в 
Бурятию (туры от 36 тыс. руб., 
авиаперелет Москва — Улан-Удэ 
— Москва, 7 ночей, трансфер, 
экскурсии. — «РГ»). В 2022 году 
планируется запуск чартеров 
на Камчатку и в Якутию. Также 
совместно с Ростуризмом про-
рабатываем увеличение кешбэ-
ка на туристические путевки 
Дальнего Востока до 40 тысяч 
рублей. Но, конечно, внутрен-
ний туризм — это только первый 
акт оперы под названием «бур-
ное развитие туризма на Даль-
нем Востоке и в Арктике».

Второй акт — это междуна-
родный туризм?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Пандемия неиз-
менно закончится. Такие места, 
как остров Онекотан, горячие 

источники на Итурупе, — они 
уникальны. Как известно, сей-
час самый большой в мире тури-
стический рынок — азиатский. В 
Азии есть операторы с большим 
опытом и множеством объектов 
по всему миру. Мы рассчитыва-
ем, что сможем заинтересовать 
их как проектами в уже заре-
комендовавших себя местах — 
Камчатка, Байкал, Приморье, 
так и в новых локациях — Кури-
лы, Чукотка, Крайний Север.

Будем экспериментировать 
с форматами — от эксперимен-
тальных мест типа научных ту-
ров на станцию «Снежинка» на 
Ямале до курортных отельных 
комплексов. Рано или поздно те 
же Курилы с уникальными тер-
мальными источниками долж-
ны превратиться в достоприме-
чательности мирового уровня. И 
в этом смысле мы хотим, чтобы 
туристы всего мира открыли для 
себя Дальний Восток и Арктику.

Сколько туристов способен 
реально переварить Дальний 
Восток, в частности его «эко-
логически хрупкие» регионы — 
Камчатка?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Если в один год 
приезжает миллион туристов, 
а в следующий — два миллиона, 
природе это не понравится. Здо-
ровый рост — это 20% в год, ког-
да за пять лет удваивается ко-
личество международных ту-
ристов.

Моя мечта — круизный тур-
продукт от Санкт-Петербурга 
до Владивостока, до Корсако-
ва на Сахалине. Любой человек 
может иметь мечту хоть раз в 
жизни пройти по Северному 
морскому пути. Не всем дано 
идти зимой за ледоколом и вы-
саживаться на льдины. Это уже 
экстремальный туризм, и он 
очень дорогой. Но Север пре-
красен, а люди сейчас охотятся 
за уникальными впечатления-
ми, эмоциями и фотографиями.

Спрос есть, и мы видим, что 
на него начинают реагировать и 

зарубежные компании. Круизы 
на Северный полюс предлага-
ют норвежские и французские 
компании. Здесь очень важно не 
отстать, поэтому мы работаем 
с корпорацией «Туризм.РФ» и 
регионами, у которых есть пор-
ты, над формированием сети 
маршрутов. Будем стимулиро-
вать круизные компании фрах-
товать суда и предлагать этот 
продукт на маршрутах от юга 
Приморья до Мурманской об-
ласти. Кроноцкий заповедник 
уже предлагает создать на базе 
поселка Жупаново на юге запо-
ведника опорную инфраструк-
туру для приема международ-
ных круизных лайнеров и ма-
лых судов.

Когда туризм может стать 
серьезной статьей доходов ре-
гиона и источником тысяч 
рабочих мест?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: В доле доходов 
домохозяйств туризм мог бы за-
нимать 10%, может быть, даже 
20%, но не более. Экономи-
ка Дальнего Востока и Аркти-
ки все-таки построена на таких 
мощнейших столпах, как недро-
пользование, транспортная ло-
гистика, которые измеряются 
десятками миллиардов долла-
ров. Ямал дает больше 80% эк-
спорта газа, Арктика дает более 
20% национального дохода. В 
таких условиях туризм не смо-
жет стать сопоставимой по ве-
личине статьей. Но туризм мо-
жет достичь 10% уже в следую-
щие пять лет. Я ожидаю, что сна-
чала это случится на Камчатке, 
в Приморье, Бурятии.

Это может стать рецептом 
развития для регионов, кото-
рым не повезло иметь в эконо-
мике ресурсный либо логисти-
ческий козырь. Например, для 
Еврейской автономной обла-
сти, если правильно раскрыть 
формулу приграничного ту-
ризма, туризм мог бы стать 
крупнейшей статьей дохода. 
Для этого должны строиться 

санатории, базы отдыха, тор-
говые центры. У нас вводится 
мост русско-китайский. Целе-
вая аудитория — это ни много 
ни мало 100 млн жителей при-
граничных регионов Китая, ко-
торым бы интересен такой ту-
ризм. Но они не приедут просто 
смотреть на природу. Они долж-
ны приехать и получить какую-
то услугу.

Пока с туристической инфра-
структурой дела не очень.

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Сейчас на Даль-
нем Востоке более 2100 гости-
ниц, они могут принимать од-
новременно 52 тыс. постояль-
цев. Правда, из них классифици-
рованных гостиниц всего 962.

Но отрасль развивается. С 
2017 года в пять раз выросло ко-
личество резидентов ТОР, реа-
лизующих турпроекты. Стро-
ятся более 200 объектов турин-
дустрии, включая 121 отель, 
туристские комплексы, базы 
отдыха, санаторно-курортные 
комплексы — на Сахалине, в Бу-
рятии, на Камчатке, в Примо-
рье, Хабаровском крае, Забай-
калье, 10 спортивно-развлека-
тельных парков, два глэмпинга 
— в Якутии и Приморье.

Есть экзотические места, ко-
торые привлекают туристов со-
вершенно необычным турпро-
дуктом. Например, полюс холо-
да. Это даже забавно. Извечное 
соперничество Верхоянска и 
Оймякона приводит к тому, что 
некоторые люди, охотясь за са-
мым предельно низким граду-
сом, едут и туда, и туда. Трудно 
себе представить, что такое -50, 
я уже не говорю про -65, но это 
тоже туристическая фишка, ко-
торую надо правильно разви-
вать. Якутия, например, под-
хватила туризм экстремальных 
холодов.

Отчасти повышению тури-
стической привлекательно-
сти должна поспособство-
вать и программа реновации. 
В каких дальневосточных го-
родах она пройдет? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Во всех столи-
цах регионов Дальнего Восто-
ка и городах с населением свы-
ше 50 тысяч человек. Также про-
грамма распространена на Тын-
ду, Северобайкальск, Большой 
Камень, Корсаков, Советскую 
Гавань. 

Все 25 городов представят 
нам на конкурс концептуаль-
ный мастер-план уже в первом 
квартале 2022 года. Не менее 
трех мастер-планов, один из ко-
торых Владивосток, представим 
на ВЭФ-2022.

Мастер-планы должны дать 
ответы на главные вопросы: О 
чем этот город? Какова его глав-
ная проблема? Что нужно со-
здать в первую очередь, чтобы 
жители быстро почувствовали 
улучшение качества жизни? Ка-
кая экономика есть и какая со-
здается? И те города, которые 
справятся с этой задачей лучше 
всего, покажут самый эффек-
тивный и быстрый путь к улуч-
шению качества города, получат 
первыми средства на реновацию.

Параллельно началась реали-
зация программы «Дальнево-

сточный квартал», направ-
ленной на развитие комплек-
сного жилищного строитель-
ства. Где появятся дальнево-
сточные кварталы?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: В Приморье, Ха-
баровске, Южно-Сахалинске, 
Благовещенске, Улан-Удэ, Чите, 
Якутске. 

Тут больше вопрос готов-
ности участка с точки зрения 
юридической чистоты. Там, где 
эти участки свободны от любых 
прав третьих лиц, проектирова-
ние начнется уже в 2022 году. 

Весь год мы, без преувеличе-
ния, бились за возможность ре-
ализовать эти проекты в режи-
ме ТОР. Руками отбирали, на-
верное, даже правильнее ска-
зать, ногами обошли абсолютно 
все крупные города наших реги-
онов, отобрали восемь площа-
док. В 2022 году начнем проек-
тирование и выйдем на стройку 
на первых площадках.

Программа «Дальневосточ-
ный квартал» даст дополни-
тельно 2,2 млн квадратных ме-
тров жилья на Дальнем Восто-
ке. Каждый из дальневосточ-
ных кварталов изменит образ 
города и повлияет на цены. 
Для сравнения, за год на всей 
Камчатке были сданы немно-

гим более 60 тыс. кв. м нового 
жилья, а один только дальне-
восточный квартал — 120 тыс. 
Еще больший контраст — Мага-
дан, который в 2019 году сдал 
всего 9 кв. м — один дом. А там 
планируется построить более 
200 тыс. кв. м. Это фактически 
новый Магадан. Только увели-
чением предложения мы мо-
жем сбалансировать спрос и 
понизить цены.

Поскольку это проекты ком-
плексной застройки, в их рам-
ках мы реализуем более про-
думанный, качественный стан-
дарт строительства целыми 
кварталами. К сожалению, из-за 
небольшого объема строитель-
ства, так называемой точечной 
застройки, во многих регионах 
у нас не получалось создать но-
вое качество жизни. Дом появ-
лялся, но подъезд к нему, окру-
жение, тротуары, детские пло-
щадки не подтягивались. Во-
круг одного дома создать всю 
социальную инфраструктуру 
сложно.

Фундамент для мерзлоты
А что с городской средой в Ар-
ктике?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Из-за экстре-
мальных температур и вечной 
мерзлоты, из-за особенностей 
социально-экономического 
развития Арктика требует дру-
гого подхода, чем остальной ма-
терик. С минстроем мы завер-
шаем работу над арктическим 
стандартом, который задейст-
вует лучшие из решений, ис-
пользуемых в других арктиче-

ских странах. Он станет реко-
мендательным стандартом, по 
которому будут создаваться лю-
бые новые объекты в Арктике.

В Арктике из-за таяния веч-
ной мерзлоты деградиру-
ют фундаменты, есть риски 
ущерба для железных дорог, га-
зопроводов. Есть ли програм-
ма по ремонту или расселе-
нию жилых зданий, для кото-
рых есть риски?

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В :  Температу-
ра верхних горизонтов вечной 
мерзлоты в Арктике за послед-
ние 30 лет выросла примерно на 
1,5—2,5ºC. Указанные програм-
мы есть у некоторых муниципа-
литетов для тех жилых зданий, 
для которых деформации пока 
не превышают допустимые.

Для прогнозирования устой-
чивости зданий и инженерных 
сооружений минприроды раз-
рабатывает специальную си-
стему мониторинга вечной мер-
злоты. Запланировано бурение 
более ста скважин для анализа 
грунтов и замера динамики. Мо-
ниторинг как диагностика это 
первый шаг к излечению. Оста-
новить процесс таяния вечной 
мерзлоты невозможно, но адап-
тироваться к нему можно. Есть 

серьезные технологические на-
работки у крупных нефтегазо-
вых компаний, которые десяти-
летиями успешно работают на 
вечной мерзлоте — строят слож-
ные тяжелые сооружения, про-
водят трубопроводы. И все эти 
наработки сейчас задействуют-
ся и в жилищно-коммунальном 
строительстве в Норильске и 
Якутске.

К каким ресурсам откроет 
доступ таяние мерзлоты в 
Арктике? 

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В : Cокращение 
ледового покрова в Арктике 
позволит добывать на шельфе 
углеводородное сырье, но не-
обходимы дополнительные ге-
ологоразведочные работы. Воз-
можно, громоздкие ледостой-
кие буровые платформы будут 
не такими дорогими, как и в це-
лом добыча нефти и газа. Таяние 
мерзлоты облегчит добычу зо-
лота, угля, полиметаллов. На от-
дельных месторождениях, нао-
борот, могут возникнуть труд-
ности. Например, с устойчиво-
стью алмазных карьеров или 
при подземной разработке раз-
личных месторождений.

Но серьезной проблемой при 
таянии могут стать как выбро-
сы метана, так и распростране-
ние патогенов, вирусов,  замо-
роженных сегодня в слоях веч-
ной мерзлоты. Поэтому здесь 
очень важен мониторинг и се-
рьезный научный подход.

Достижима ли цель по росту 
грузопотока по Севморпути 

до 80 млн тонн в год к 2024 
году? Если да, то за счет чего?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: 80 млн тонн бу-
дет при условии реализации 
компании «Восток Ойл» своих 
планов. В большой степени это 
все-таки сжиженный природ-
ный газ (СПГ). В 2021 году гру-
зооборот Севморпути соста-
вил 33,6 млн тонн, в том числе 
2,04 млн тонн транзита. Пока в 
основе грузопотока нефтегазо-
вые инвестпроекты: СПГ и га-
зоконденсат — 19,6 млн тонн, 
нефть и нефтепродукты — 7,7 
млн тонн.

Для развития Севморпути 
важна синхронизация разви-
тия всех его компонентов. Не-
плохо строятся ледоколы, но 
нужно больше. Это хорошо по-
казал кризис декабря 2021 года. 
Чтобы этого не было, нам нужно 
интенсифицировать строитель-
ство ледокольного флота, доба-
вить два ледокола.

Очень важная задача, к ко-
торой мы пока не подошли, это 
принять национальный план 
модернизации флота ледово-
го класса. Трезво оценив, ка-
кая его часть может быть произ-
ведена на верфях РФ, какая его 
часть должна быть импортиро-
вана. Потребность исчисляется 
в сотнях судов ледового класса. 
Многие суда ледового класса, 
которые сегодня ходят, особен-
но на каботажных перевозках, 
старше 30 лет. Они несовремен-
ны и не соответствуют по сво-
ей защите тем экстремальным 
нагрузкам, с которыми могут 
столкнуться на Севморпути. Бу-
дем проводить детальную рабо-
ту с минпромторгом, минтран-
сом, «Росатомом», шиппинго-
выми компаниями и судовла-
дельцами, чтобы на перспек-
тиву десяти и более лет видеть 
план по обновлению ледового 
флота.

Маршрут для контейнера
Планируется ли создать для 
развития Севморпути наци-
онального оператора, кото-
рой взял бы на себя транзит 
и занимался бы проводкой во 
льдах?

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В :  «Росатом» с 
DP World (глобальная компа-
ния, специализируется на пор-
товой инфраструктуре. — «РГ») 
уже заключили совместное со-
глашение о развитии пилотных 
контейнерных перевозок меж-
ду Северо-Западной Европой 
и Восточной Азией с использо-
ванием опорной транспортной 
инфраструктуры в Арктике.

Мы, со своей стороны, сфо-
кусированы на внутрироссий-
ских каботажных перевозках. 

Предусмотрено субсидиро-
вание каботажных перевозок 
грузов из порта Санкт-Петер-
бург (порта Мурманск) в регио-
ны Дальнего Востока и в обрат-
ном направлении. В федераль-
ный бюджет на это заложено 
560 млн руб. ежегодно, всего в 
2022—2024 гг. — 1,68 млрд. В пер-
вом квартале 2022 года плани-
руется утвердить правила пре-
доставления субсидии перевоз-
чику, а также определить пере-
возчика по результатам отбора 
и график рейсов на год.

Планируется осуществлять 
не менее двух субсидируемых 
кругорейсов в год. Это гаранти-
рует перевозчикам, что их кон-
тейнеры из пункта А в пункт Б 
по Севморпути приедут в уста-
новленные даты по фиксиро-
ванной цене, которая должна 
быть для них выгоднее альтер-
нативных маршрутов. Так мы 
пытаемся этот маршрут раска-
тать. Министерство сфокусиро-
вано на каботаже, альянс «Роса-
тома» и DP World — на транзите. 
Но для полноценного транзита, 
как я сказал, помимо ледоколь-
ного флота нужен новый тран-
спортный флот. И это большая 
национальная задача. Я считаю, 
первостепенно для нас обеспе-
чить качество северного завоза 
и каботажа.

В какой стадии законопроект 
о северном завозе?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Законопроект 
будет внесен в Госдуму в 2022 
году. Сегодня любой автомо-
биль двигается по навигации, 
которая рассчитывает все ас-
пекты — трафик, погоду. Но нет 
цифровой модели северного за-
воза, от которого зависит бла-
гополучие, жизнь и здоровье 
людей. Все фрагментировано, 
снабжение жизненно важными 
товарами отдано на откуп реги-
онам и даже муниципалитетам. 
Это пробел в законодательстве 
мы планируем ликвидировать.

Закон о северном завозе 
определит, что это такое, кто 
его участники, каковы их обя-
занности, ответственность, как 
взаимодействуют федераль-
ный, региональный и муници-
пальный уровни. С тем, чтобы 
была ответственность у пере-
возчиков в первую очередь об-
служивать социальные грузы, у 
портов — переваливать социаль-
ные грузы, у регионов — заранее 
давать заявки на эти грузы. Воз-
можно, введем биржевые ме-
ханизмы, чтобы снизить цены. 
Дальше электронная система 
рассчитает оптимальную логи-
стику с учетом транспортных 
средств, наличия складов, мощ-
ностей портов.

На примере Якутии мы уже 
оцифровали более 600 насе-
ленных пунктов, тысячи точек 
логистических и несколько сот 
судов. Также будем оцифровы-
вать грузовики. В Якутии систе-
ма будет тестироваться в нача-
ле 2022 года. И к середине года, 
в случае успеха, распростра-
ним ее уже на всю Арктическую 
зону РФ.

Будет обязанность по со-
зданию минимальных резер-
вов ключевых товаров жизне-
обеспечения. И мы хотим под-
нять ответственность на феде-
ральный уровень для того, что-
бы не допустить такого вакуу-
ма ответственности, который 
случился осенью 2021 года в 
дальневосточных портах. Когда 
частные перевозчики просто, 
извиняюсь, отказались от сво-
их обязательств и перебросили 
суда и контейнеры на более вы-
годные маршруты. Каждый из 
них, может быть, и не считал, 
что он нанесет какой-то ущерб 
благополучию граждан, но ког-
да все одновременно перестали 
везти памперсы на Камчатку и 
арматуру на Чукотку, то реги-
оны остались без важных това-
ров. А потом на это еще наложи-
лись льды.

Гарантированный и надеж-
ный северный завоз возможен 
только при наличии флота. Это 
стратегический вопрос. Мы хо-
тим, что северный завоз был ка-
чественным не только сегодня, 
но и в 2035 году. Он нам даже 
более важен в 2035 году, когда 
у нас там совершенно другая 
экономика будет. Все проекты 
запустятся, о которых мы сей-
час говорим. И если мы увидим, 
что многие десятки судов бу-
дут списаны к тому моменту, то 
надо уже сегодня честно отве-
тить на вопрос: а вместо них кто 
встанет на эти линии?

Флот нам нужен обязатель-
но. Мы северная держава, и 
снабжение наших северов — это 
вопрос национальной безопа-
сности.  

Люди открывают для себя новые 
места для туризма на Дальнем 
Востоке и будут туда возвращаться.

А К Ц Е Н Т

В доле доходов домохозяйств
туризм может достичь 10% 
уже в следующие пять лет.
Я ожидаю, что сначала это случится
на Камчатке, в Приморье, Бурятии

А К Ц Е Н Т

Гарантированный и надежный северный 
завоз возможен только при наличии 
флота. Это стратегический вопрос

Ключевой вопрос

На Восточном экономическом форуме (ВЭФ-2021) вы сделали предложе-
ния по новым мерам стимулирования рождаемости на Дальнем Востоке. 
Когда они заработают?
Чекунков | Рассчитываем, что в 2022 году некоторые из них уже будут 

реализованы в части регионов ДФО, если не во всех. Предлагаем да-

вать миллион рублей за третьего ребенка. Сначала обкатаем эту ключе-

вую меру в качестве «пилота» на части территории Дальнего Востока, в 

случае успеха распространим на весь ДФО.
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ОДКБ Миротворцы ОДКБ в Алма-Ате готовятся передать 
охраняемые объекты казахским силовикам

Смена караула
Александр Степанов, 
Алма-Ата

М
иротворческий кон-
тингент ОДКБ охраняет 
практически все стра-

тегически важные объекты в 
Алма-Ате. Сейчас решается во-
прос о поэтапной передаче этих 
объектов правоохранительным 
органам Казахстана.

В Алма-Ате постепенно на-
чинает налаживаться нормаль-
ная жизнь. В городе заработал 
интернет, по основным маги-
стралям запущен обществен-
ный транспорт. Магазины ста-
ли принимать оплату по кар-
там или переводом. Постепен-
но в городе открываются кафе 
и рестораны. Единственное ог-
раничение, которое ввели влас-
ти, — это запрет на продажу ал-
коголя. Он будет действовать до 
19 января. Одним из показате-
лей наступления мирной жиз-
ни в городе стали автомобиль-
ные пробки. Люди, уже не боясь 
за свою жизнь, выезжают на ма-
шинах на работу или по личным 
делам. 

Несмотря на ощутимые 
улучшения в городе, миротвор-
ческий контингент продолжает 
выполнять свои задачи по охра-
не и обороне городских страте-
гически важных объектов. 

Как рассказал руководитель 
сил ОДКБ в Казахстане, коман-
дующий ВДВ Андрей Сердю-
ков, за последние сутки подра-
зделения миротворцев взяли 
под охрану еще пять социаль-
но значимых объектов. Защи-
та таких объектов миротворца-
ми ОДКБ позволила местным 
правоохранительным органам 
стабилизировать обстановку 
в стране.Сейчас командова-
ние коллективных миротвор-
ческих сил  совместно с руко-
водством казахского военно-
го ведомства разрабатывают 
план по передаче охраняемых 
объектов казахским правоох-
ранителям. 

По мандату ОДКБ один из 
важнейших для Алма-Аты объ-
ектов — хлебозавод — охраняют 
миротворцы из Армении.

Как рассказала замгенди-
ректора хлебобараночного 
комбината «Аксай» Ризагуль 
Бейсенбаева, завод не останав-
ливал свою работу даже при 
беспорядках в городе. Когда на 
улицах появились мародеры, 
завод остановил производст-
во слоеных пирожков, булочек, 
пряников и сушек. Предприя-
тие сконцентрировалось толь-
ко на выпуске хлеба. «Наша за-
дача в эти дни была в том, что-
бы не оставить людей без хле-
ба. Комбинат не останавливал-

ся ни днем, ни ночью, выпекая 
хлеб», — рассказала Бейсенба-
ева. По ее словам, предприя-
тие выпускает порядка 60 тонн 
хлеба в сутки. Этого хватает, 
чтобы накормить им почти всю 
Алма-Ату. 

«После того как миротвор-
цы стали охранять наш комби-
нат, работникам стало намного 
спокойнее. Мы сразу запусти-
ли выпуск всей хлебопекарной 
продукции и сейчас работаем в 
штатном режиме», — рассказала 
заместитель гендиректора.

Один из армянских военно-
служащих, охраняющих хлебо-
завод, Сейран Кочарян, расска-
зал, что жители Алма-Аты и ра-

ботники предприятия приняли 
миротворцев всем сердцем. «У 
нас постоянно интересуются, 
что нам нужно, предлагают про-
дукты. Мы понимаем, что на нас 
очень сильно надеются, и мы го-
товы защищать этих людей», — 
говорит Кочарян. По его словам, 
он слышал новость о том, что ми-
ротворческий контингент скоро 
покинет Алма-Ату. «Если такое 
решение принято, значит, мы хо-
рошо сделали свое дело и поедем 
домой с гордо поднятой голо-
вой», — уверен Кочарян.

Еще один стратегический 
объект в городе, телекомму-
никационную компанию «Ка-
захтелеком», охраняют россий-
ские миротворцы. Это крупней-
шая компания, которая имеет 
статус национального операто-
ра связи. На нее завязан практи-
чески весь интернет Алма-Аты. 
Во время беспорядков офисы 
«Казахтелекома» пытались за-
хватить мародеры. Решение о 
том, что здание компании будет 
взято под охрану миротворца-
ми из России, работники встре-
тили на ура.

Как рассказывает один из 
миротворцев, капитан Денис 
Иванов, перед его подразделе-
нием стоит задача не допустить 
проникновения в здание воору-
женных бандитов. Он отметил, 
что мирное население относит-
ся к миротворцам очень добро-
желательно. «Люди всячески 
помогают, на все просьбы от-
кликаются», — рассказал офи-
цер. По его словам, зачастую к 
российским миротворцам под-
ходят жители города и просят 
сфотографироваться на память. 
«Такие попытки есть, но нам за-
прещено фотографироваться и 
вести диалоги с местным насе-
лением», — заметил капитан.  

Между  тем, генеральный се-
кретарь ОДКБ Станислав Зась 
проинформировал президента 
Казахстана о начале вывода из 
страны миротворческого кон-
тингента.

Приближение
Жизненно важные ин-
тересы национальной 
безопасности нашей 

страны альянс открыто ущем-
ляет, прикрываясь заявления-
ми о праве каждого стремяще-
гося в блок государства само-
стоятельно определять свое бу-
дущее.

«За один день договориться 
по столь сложным проблемам, 
обозначенным в запросных по-
зициях России, едва ли возмож-
но. Но главное — начать диалог, 
которого в последние годы не 
было. Перспективы выхода на 
взаимоприемлемые догово-
ренности теоретически име-
ются, и для этого НАТО даже не 
обязательно формально отка-
зываться от решения саммита в 
Бухаресте 2008 года, — пояснил 
«РГ» ведущий эксперт Россий-
ского института стратегиче-
ских исследований (РИСИ) 
Сергей Ермаков. — Альянсу до-
статочно прийти к очевидно-
му выводу, что дальнейшее рас-
ширение блока в Европе будет 
подрывать безопасность само-
го НАТО и его стран-членов. И 
осознать, что это является не-
приемлемым для союзников, 
часть которых, кстати, еще в 
2008 году выступали против 
предоставления членства Ук-
раины и Грузии. Если такие 
тезисы положить на бумагу, 
то это могло бы стать частью 
компромисса России и НАТО». 
По словам эксперта, несмотря 
на стремление альянса проде-
монстрировать свою монолит-
ность в диалоге с Россией, на 
самом деле внутри блока все 
гораздо сложнее. «Разумеется, 
имеется  русофобски настро-
енная и всем известная часть 
стран. Но есть и другие госу-
дарства, которые не заинтере-
сованы в углублении противо-
речий, эскалации и возможно-
го конфликта Брюсселя с Мо-
сквой, отметил Ермаков.  

Именно от итогов перего-
воров в формате СРН и конеч-
ного решения НАТО по учету 
российских озабоченностей во 
многом зависит исход иници-
ативы Москвы по предостав-
лению нашей стране гарантий 
безопасности со стороны США 
и возглавляемого ими альян-

са. 13 января заключительная 
в ходе нынешнего дипломати-
ческого марафона попытка раз-
рядить военно-политическую 
напряженность в Европе будет 
продолжена на площадке ОБСЕ 
в Вене, после чего станет бо-
лее понятным, по какому пути 
будут развиваться отношения 
России с Западом. 

Спустя четыре часа слож-
нейших переговоров гене-
ра льный секретарь НАТО 

Йенс Столтенберг появился 
перед телекамерами и сооб-
щил журналистам о том, что 
состоялся «трудный, но нуж-
ный и полезный диалог». По 

его итогам натовцы выразили 
желание усилить транспарен-
тность военных учений, рас-
смотреть вопросы контроля 
над ракетным вооружением, 

уделить внимание предотвра-
щению военных инцидентов, 
в том числе в космическом и 
киберпространстве. Генсек не 
исключил возможность вос-
становления работы предста-
вительств НАТО в Москве и 
России при альянсе без «пред-
варительных условий». Кроме 
того, Столтенберг отметил же-
лание НАТО «приложить все 
усилия для поиска политиче-
ских путей для движения впе-

ред». При этом, норвежец ука-
зал на сохраняющиеся «воз-
можности для конструктив-
ных взаимодействий, которые 
нельзя упустить в целях без-
опасности в Европе».

Взятый Столтенбергом уме-
ренно-конструктивный тон, 
даже несмотря на дежурные 
для него обвинения в адрес  Рос-
сии, в целом дает основание с 
осторожным оптимизмом оце-
нить результаты состоявших-

ся переговоров . Тот факт, что 
стороны согласились продол-
жить диалог (российская сто-
рона пока этого официально не 
подтвердила — прим. «РГ»), а не 
ограничились одной встречей, 
сам по себе указывает на опре-
деленный прогресс в Брюсселе. 
Удастся ли развить его в полно-
ценные компромиссы и догово-
ренности, которых активно до-
бивается Россия, покажет бли-
жайшее время.  

Совет Россия — НАТО начал диалог, которого в последние годы не было. И это главное.

А К Ц Е Н Т

Требование Москвы к НАТО — отказаться 
от приближения к нашим границам
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С МЕСТА СОБЫТИЙ В столице Казахстана все 
как обычно, если не считать патрулей на улицах

Для гостей проезд 
бесплатный
Константин Волков, 
Нур-Султан

В 
столицу Казахстана летит 
Airbus 330 вместимостью 
более 250 пассажиров, и 

в нем нет ни одного свободного 
места. Откуда вдруг столько на 
не самом популярном направ-
лении, где еще и тревожно? Да 
потому, что уже в течение не-
скольких дней рейсов в Казах-
стан не было, потому что ког-
да в Актау, Жанаозене, Алма-
Ате и других городах начались 
стрельба и погромы, авиапере-
возчики решили полеты туда 
отменить. Так что мои соседи 
по самолету тревожились. Мно-
гие возвращались домой по-
сле новогодних поездок, и всем 
им пришлось лететь через Нур-
Султан, а уже оттуда кто на пое-
зде, кто на автобусе, кто на ма-
шине будут добираться до сво-
их городов во все концы Казах-
стана, равного по площади во-
семнадцати Бангладешам или 
двенадцати европейским стра-
нам, как сказано на местном 
новостном и образовательном 
портале.

«Вы знаете, что везде все пе-
рекрыто, кругом досмотры и, 
чтобы доехать из аэропорта до 
центра Нур-Султана, надо за-
кладывать три часа из-за блок-
постов», — будоражили друг 
друга тревожными рассказами 
пассажиры. 

И ничего из этого в Нур-Сул-
тане не подтверждается. Тут здо-
ровая солнечная зима и никако-
го реагента на улицах. Не вид-
но усиленного контроля на пе-
ресечении границы по прилету, 
только женщина в белом хала-
те требует результаты ПЦР-те-
ста у привитых и непривитых — в 
стране распространяется «оми-
крон», и власти больших городов 
уже заговорили о возможных ог-
раничениях. 

В зале прилета, правда, хо-
дят военные в бронежилетах, 
касках, с автоматами. У некото-
рых указательный палец вытя-
нут вдоль спусковой скобы, как 
практикуют российские воен-
ные, а у некоторых на курке, как 
учат американцы.

Ребята оказались добрые вну-
три, объяснили с улыбкой, где 
курить и где обменник: говорят, 
в Алма-Ате поменять деньги це-
лая проблема, лучше позабо-
титься заранее. Даже предупре-
дили, что в аэропорту курс хуже, 
чем в городе.

У аэропорта Нур-Султана 
стоит БТР, но стоит не пугающе, а 
как-то расслабленно. Рядом — ка-
кая-то неубедительная баррика-
да из серых бумажных мешков, у 
нас в таких перевозят цемент.

И все очень доброжелатель-
ны. Для проезда в автобусе из 
аэропорта в город требуется 
местный аналог карты «Трой-
ка» или специальное приложе-
ние в телефоне. «А вы гость? — 
спрашивает водитель. — Тогда 
ничего не надо». И довез бес-
платно до монумента Байтерек 
в центре Нур-Султана. Тут, ко-
нечно, патрули ходят. Точнее, 
иногда ходят, а чаще стоят ку-
рят. Людей оглядывают внима-
тельно, но никого не останавли-
вают, по крайней мере днем.

Монумент Байтерек высотой 
102 метра символизирует Древо 

жизни на берегу Мировой реки. 
В кроне дерева священная пти-
ца Самрук отложила яйцо-сол-
нце. Это космогония древних 
кочевников. В верхнем зале Бай-
терека — отпечаток правой руки 
Нурсултана Назарбаева. Каж-
дый посетитель может вложить 
свою руку в отпечаток и таким 
образом поздороваться с Елба-
сы. Судя по отпечатку, у Елбасы 
размер руки 8,5—9.

Интернет в Нур-Султане ра-
ботает прекрасно, везде прини-
мают оплату картой. Впечатля-
ет лишь оцепление вокруг пра-
вительственного квартала, где 
президентский дворец Акорда, 
парламент и правительство. У 
нового состава правительства 
12 января как раз было первое 
заседание. Вот там бронещиты, 
перекрывающие надземные пе-
реходы, баррикады из мешков 
в два человеческих роста, из-за 
мешков выглядывают стволы 
винтовок и каски.

Между тем настало время 
обеденного перерыва, и все кафе 
и рестораны в центре оказались 
полны посетителей. На дорогах 
возникли затруднения, правда, 
три балла всего, но для Нур-Сул-
тана с его населением в 1,2 мил-
лиона жителей и это серьезно.  

Улучшения заметны, но миротворцы пока остаются при деле.

А К Ц Е Н Т

В Алма-Ате постепенно начинает нала-
живаться нормальная жизнь. Заработал 
интернет, по основным магистралям 
запущен общественный транспорт

А К Ц Е Н Т

У аэропорта Нур-Султана стоит БТР, 
но стоит не пугающе, 
а как-то расслабленно. Рядом — 
какая-то неубедительная баррикада 
из серых бумажных мешков

МЕЖДУ ТЕМ

Парламент Грузии ввел админи-

стративную ответственность за 

оскорбление флагов Евросоюза 

и НАТО, а равно их государств-

членов и символов международ-

ных организаций, в которых со-

стоит страна. За однократное на-

рушение грозит штраф в 1000 

грузинских лари (325 долларов), 

рецидив обойдется в два раза до-

роже, а также предполагает 

арест на 15 суток. «Такие штра-

фы стали обычным делом для 

большинства европейских 

стран. Мы думаем, что эти изме-

нения будут профилактической 

мерой. Мы считаем, что это про-

грессивный шаг», — цитирует 

Euronews депутата Николоза 

Самхарадзе, одного из авторов 

документа.  «Мы не должны по-

зволять радикальным группам 

совершать такие агрессивные 

действия против символов ЕС и 

НАТО. Важно, что парламент 

принял этот новый закон при 

многопартийной поддержке», - 

вторит ему Каха Гоголашвили, из-

вестный грузинский «общест-

венный деятель», живущий на ев-

ропейские гранты. Заметим, что 

на защиту флагов ЕС и НАТО гру-

зинские «общественники» и де-

путаты встали после того, как в 

июле флаги спонсоров и покро-

вителей нынешней грузинской 

государственности пали под на-

пором людей, митинговавших 

против проведения в Тбилиси 

гей-парада, в защиту традицион-

ных грузинских ценностей.  

Подготовил Петр Лихоманов 
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Что генерал 
Фомин заявил 
в Брюсселе 
на Совете 
Россия — НАТО

РОССИИ 
НУЖНЫ 
ГАРАНТИИ
Юрий Гаврилов

В Минобороны России расска-
зали о заявлениях заместите-
ля министра обороны РФ гене-
рал-полковника Александра 
Фомина на состоявшемся вчера 
в Брюсселе заседании Совета 
Россия — НАТО. 

Генерал Фомин занимает-
ся в нашем военном ведомстве 
международными вопросами, 
в том числе касающимися вза-
имодействия с Североатланти-
ческим альянсом. Такого взаи-
модействия в последние годы 
по не зависящим от наших ге-
нералов причинам фактически 
нет. Тем не менее именно Алек-
сандр Фомин представлял на 
этой встрече позицию экспер-
тов из Минобороны России.

В Брюсселе он довел до руко-
водства и представителей Се-
вероатлантического альянса 
российские оценки текущего 
состояния в сфере европейской 
безопасности. Кроме того, гене-
рал дал необходимые разъясне-
ния по военным аспектам пред-
ставленного Москвой проекта 
соглашения о гарантиях без-
опасности.

Заместитель министра обо-
роны РФ, в частности, подчер-
кнул, что российско-натовские 
отношения находятся на «кри-
тически низком уровне». Это, 
по словам генерала, происхо-

дит на фоне глобальной неста-
бильности, террористической 
угрозы, развертывания очеред-
ной гонки вооружений, а также 
полной деградации архитекту-
ры безопасности в Европе. 

Фомин напомнил, что в дей-
ствующих правовых докумен-
тах, регламентирующих отно-
шения России и НАТО, зафик-
сирована приверженность вза-
имодействию как партнеров, 
не создавая угроз безопасности 
друг другу. Наша страна неод-
нократно предлагала Североат-
лантическому альянсу предпри-
нять меры по деэскалации об-
становки. Но со стороны НАТО 
эти инициативы были проигно-
рированы. И это, по оценке на-
ших военных, создает предпо-
сылки для возникновения инци-
дентов и конфликтов, подрыва-
ет основы безопасности.

Замминистра обороны РФ 
сказал, что в этих условиях пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным было принято реше-
ние — направить Соединенным 
Штатам Америки и НАТО про-
екты соглашений о юридически 
обязывающих гарантиях без-
опасности. Александр Фомин 
перечислил ключевые вопро-
сы, над решением которых, как 
считают в Москве, необходимо 
сосредоточиться. Таких пун-
ктов три. 

Это прежде всего гарантии 
нерасширения НАТО на восток 
за счет Украины и других стран. 
Далее — обязательства о нераз-
мещении в Европе новых амери-
канских ракет средней и мень-
шей дальности, поскольку появ-
ление такого оружия в Старом 
Свете способно кардинально 
ухудшить условия безопасно-
сти на континенте. И, наконец, 
ограничение военной деятель-
ности в Европе, исключение 
наращивания так называемых 
«контингентов передового бази-
рования». 

Все эти предложения дове-
дены до Совета Россия — НАТО 
и находятся на столе перегово-
ров, отметили в Минобороны 
России.

В Москве рассчитывают на 
их конструктивное обсуждение 
с тем, чтобы в кратчайшие сроки 
выйти на подготовку соглаше-
ний о гарантиях безопасности 
для Российской Федерации.   

Россия не раз 
предлагала НАТО 
меры по деэскала-
ции обстановки. 
Но эти инициати-
вы игнорировали
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СЛЕДСТВИЕ СК завершил 
уголовное дело о занятии 
высшего положения 
в криминальной иерархии

Для Циркача 
представление 
закончилось

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет РФ объявил, что в Мо-
сковской области завершено расследование уголов-
ного дела против 44-летнего местного жителя, обви-
няемого в занятии высшего положения в преступной 
иерархии. Это первое в стране такое уголовное дело 
в новом году. 

В миру, а соответственно и в материалах уголов-
ного дела записано, что этого человека зовут Олег 
Пирогов. В криминальном мире этот гражданин был 
известен не под своей фамилией.

Представитель СК по Московской области Ольга 
Врадий рассказала корреспонденту «РГ», что выя-
снило следствие.

— В 2011 году за гражданином Пироговым было 
признано высшее положение в преступной иерар-
хии — «вор в законе», с криминальным прозвищем 
Циркач. С 2011 года и до момента задержания он осу-
ществлял координацию действий организованных 
групп на территории Московской области, — сказала 
представитель ведомства.

Пирогов, по вер-
сии следствия, со-
здал и поддерживал 
связи между банди-
тами и «иными ли-
цами, занимающи-
ми высшее положе-
ние в преступной 
иерархии». Этот 
человек принимал 
непосредственное 
участие в разделе 
сфер преступного 
влияния и преступ-
ных доходов в Под-
московье. Криминальная биография у него богатая — 
Пирогов был неоднократно судим за кражи, вымога-
тельства, незаконный оборот наркотиков и подделку 
документов. 

В СК подчеркнули — имея соответствующий кри-
минальный статус, Олег Пирогов вел активную про-
паганду криминальной субкультуры, назначал дру-
гих на нижестоящие уровни преступной иерархии и 
оказывал криминальное покровительство тем, кто 
занимался в Подмосковье незаконной деятельнос-
тью. В итоге он серьезно влиял на криминогенную 
обстановку на территории всей Московской области.

Но когда Пироговым заинтересовались следовате-
ли, он успел уехать. Нашли его в Польше. В ведомстве 
говорят, что его нам Польша быстро выдала. Это про-
изошло потому, что все документы, подтверждающие 
причастность задержанного к организованной пре-
ступности, были так подготовлены, что компетен-
тные органы соседней страны в мае 2021 года отпра-
вили Пирогова в Москву. 

Как объясняют в ведомстве, сложность в рассле-
довании этого уголовного дела заключалась в том, 
что практически все свидетели, которых необходи-
мо было допросить, отбывали наказания в колониях 
либо находились в СИЗО и опасались давать показа-
ния против действующего криминального авторите-
та. Тем не менее собранные следователем по уголов-
ному делу доказательства и заключения экспертиз 
легли в основу обвинения. Прокуратура с работой СК 
согласилась, и в ближайшее время уголовное дело с 
утвержденным обвинительным заключением будет 
передано в суд для рассмотрения по существу.  

НАУКА Более 200 НИИ 
и вузов получат гранты 

Рассчитали 
по приборам

Мария Набиркина

В 2022 году 205 научных и образовательных орга-
низаций получат гранты на обновление приборной 
базы. Как сообщил заместитель председателя прави-
тельства России Дмитрий Чернышенко, общая сумма 
грантов составит почти 12 миллиардов рублей.

Гранты выделяются в рамках федерального проек-
та «Развитие инфраструктуры для научных исследо-
ваний и подготовки кадров» национального проекта 
«Наука и университеты».

«Ежегодно мы увеличиваем финансирование и 
расширяем количество вузов и научных институтов, 
которым предоставляется господдержка, — отметил 
Чернышенко. — В этом году средства на обновление 
приборной базы получат 205 ведущих организаций. 
Из федерального бюджета на эти цели направим 11,8 
миллиарда рублей. Это почти на 4 миллиарда боль-
ше, чем в прошлом году. Всего за последние три года 
на обновление приборной базы правительство на-
правило более 25 миллиардов рублей. Новое совре-
менное оборудование появилось уже в 268 научно-
образовательных организациях. 

Важно: одно из условий для получения гранта — не 
менее 15 процентов от всего приобретаемого обору-
дования должно быть российского производства.

В число победителей вошли Физический институт 
им. Лебедева РАН, МГУ, НИЦ «Курчатовский инсти-
тут», Физико-технический институт им. Иоффе РАН, 
Институт прикладной физики РАН и другие.

Например, Физический институт им. Лебеде-
ва РАН получит грант в 339,5 миллиона рублей. Он 
будет направлен на развитие экспериментального 
комплекса Тянь-Шаньской высокогорной станции 
ФИАН. 

А Томскому национальному исследовательскому 
медицинскому центру РАН на обновление прибор-
ной базы направят 203,7 миллиона рублей. На эти 
средства центр приобретет 20 приборов для научных 
лабораторий и клиник. В их числе, к примеру, рентге-
новский компьютерный томограф.  

Аэрогром
Почему так долго?
СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Это 
не единственный во-

прос,  который возникает сразу. 
Есть и другие. По предваритель-
ной информации, сигнал от ава-
рийного радиомаяка пропал до 
того места, где упал вертолет. По-
чему? В этом разберутся следо-
ватели. По данным АОПА — меж-
региональной общественной 
организации пилотов и граждан 
— владельцев воздушных судов, 
из десятков авиакатастроф ава-
рийные радиомаяки срабаты-
вали пару-тройку раз. И то иска-
ли неделями. Одна из проблем 
в том, что если при ударе отры-
вается антенна, то аварийный 
радиомаяк становится таким 
же полезным для поисков, как и 
кирпич.

Если ситуация повторяет-
ся из раза в раз, то почему нет 
решения?

С Е Р Г Е Й  М Е Л Ь Н И Ч Е Н К О :  Опытные 
частные пилоты считают, что 
спасение — спутниковые треке-
ры. По ним воздушные суда на-
ходят сразу.  Но надо, чтобы эк-
спертов услышали большие на-
чальники. Иначе так и продол-
жим задавать извечные вопро-
сы: почему и доколе? В соревно-
вании экономики с безопасно-
стью полетов победитель всегда 
один — и это не безопасность по-
летов. 

Теперь о других авиаката-
строфах. Самая крупная про-
изошла  6 июля на Камчатке: 
в скалу врезался Ан-26Б-100 
«Камчатского авиационного 
предприятия». Из 28 человек 
на борту не выжил никто. И, к 
сожалению, это не единствен-
ная трагедия с коммерческими 
воздушными судами. Там же, 
на Камчатке, в районе кордона 
Озерный Курильского озера 12 
августа разбился вертолет Ми-
8Т компании «Витязь-Аэро». 
Радиомаяк здесь тоже не сра-
ботал. Из 16 летевших, включая 
членов экипажа, спаслись  толь-
ко восемь.  А спустя ровно месяц 
— 12 сентября, под Иркутском 
упал L-410 авиакомпании «Аэ-
росервис», погибли четыре че-
ловека. 

Крупные авиапроисшествия 
происходили и с самолетами го-
сударственной авиации. При-
мерно третья часть катастроф 
пришлась на частные самолеты 
и вертолеты.  

Так что происходит? Пило-
ты разучились летать? Ви-
новата техника? Подводила 
погода?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Большинст-
во авиакатастроф года находят-
ся еще в стадии расследования. 
Но там, где работа уже закон-
чена или близка к завершению, 
причины очевидны: в основном 
это ошибка пилотов. Кстати, по 
мировой статистике, больше 
половины трагедий за минув-
шие пять лет связаны с потерей 
управления в полете. Не случай-
но этому фактору  уделено осо-
бое внимание в Глобальном пла-
не обеспечения безопасности 
полетов ИКАО. 

А возраст машины — серьез-
ный риск? Скажем, упавший 
на Камчатке Ми-8Т, по ин-
формации МАК, имел более 
чем солидный рабочий стаж 
— 36 лет 8 месяцев. У Ан-26 
ресурс был 39 лет 1 месяц. И 
до его окончания оставалось 
чуть меньше двух месяцев. 
Еще два разбившихся самоле-
та были построены также в 
советское время.

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Возраст са-
молета или вертолета — не кри-
терий его годности. Три раз-
бившиеся машины были вооб-
ще новыми. Критерий для авиа-
техники — летная годность. Есть 
американский самолет С-130 
«Геркулес», который эксплуа-
тируется уже пятьдесят  лет. Так 
вот, американцы не побоялись 
объявить, что продляют свое-
му «Геркулесу» ресурс до 2030 
года. Но, конечно, для этого они 
обязались сделать многое — до-
работать двигатели, авионику, 
создать мощную систему диаг-
ностики. 

Одна из передовых стран по 
внедрению современных кон-
цепций и методов предотвраще-
ния авиационных происшест-
вий — Австралия. Там, допустим, 
многим турбовинтовым само-
летам продлен срок службы до 
18—20 лет, однако при хорошем 
техническом обслуживании это 
не привело к ухудшению безопа-
сности полетов. 

Более того, главная авиаком-
пания этой страны — единствен-
ная в мире, которая за всю свою 
историю не потеряла ни одно-
го воздушного судна. Опыт за-
служивает самого пристального 
внимания.

А мы так и продолжим счи-
тать авиапотери?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Один из об-
щемировых постулатов безопа-
сности: предотвращением ави-
ационных происшествий долж-
ны заниматься первые лица, не 
передоверяя эту ответственную 
работу никому другому. Пока 

этого не будет, пока не будут вы-
являться абсолютно все причи-
ны и способствовавшие траге-
дии факторы, пока не будут уста-
навливаться абсолютно все, по 
халатности или намеренно, на-
рушавшие летные законы, пока 
не будет наведен порядок в про-
фессиональном отборе и подго-
товке, скорбный список серьез-
ных инцидентов и катастроф бу-
дет продолжаться.

У нас же алгоритм авиаци-
онных катастроф развивается 
как по некоему сценарию: на-
рушение летных правил (редко 
— отказ техники), ЧП, выплата 
родственникам денег (не таких 
больших), авиационное рассле-
дование и уголовное следствие, 
выявляющие определенные при-
чины и факторы, затем рекомен-
дации по безопасности, которые 
выполняются далеко не всегда, 
иногда наказание виновных — и 
следующая трагедия.

Сколько говорим о нарушени-
ях в частной авиации — они 
уже просто навязли в зубах. А 
все как под копирку? 

С Е Р Г Е Й  М Е Л Ь Н И Ч Е Н К О :  В этом-то 
и проблема. Вот смотрите. 23 
апреля  в Иркутской области 
разбился  самолет N-65, принад-
лежавший частному лицу. Поги-
бли двое. Уже установлено: наи-
более вероятной причиной ста-
ла ошибка командира. Но вни-
мание: в связи с отсутствием 
летной книжки и других доку-
ментов, подтверждающих лет-
ную деятельность, налет пилота 
в окончательном  отчете приво-
дится расследователями по по-
казаниям третьих лиц! 

Или возьмем катастрофу 8 
января: в небе столкнулись два 
самолета-«частника». Один рух-
нул, погибли пилот и два пасса-
жира. Другому повезло: все оста-
лись живы.  Что выяснилось? Ко-
мандир погибшей машины по-
сле взлета выполнил маневр, 
который не соответствовал схе-
ме   стандартного вылета. То есть 
опять человеческий фактор. И 
опять пилот не имел при себе ни 
свидетельства, ни летной книж-
ки, ни обязательной документа-
ции на самолет.  Где контроль?  

Как же изменить ситуацию к 
лучшему?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Мы постоян-
но говорим о необходимости 
срочного внедрения прогности-
ческих методов предотвраще-
ния катастроф для упреждающе-
го управления рисками в соот-
ветствии со стандартами ИКАО. 
Прежде всего это выявление 
областей, где может произойти 
трагедия. Методы не новы. Сбор 
и анализ информации по безопа-
сности полетов, включая добро-
вольные и конфиденциальные 
сообщения. Оценка рисков и 
принятие упреждающих мер по 
их полному устранению или ми-
нимизации.

Три основных документа 
ИКАО, которые рассматривают 
упреждающие методы: Прило-
жение 19 к Конвенции о между-
народной гражданской авиации 
— Управление безопасностью 
полетов, принимаемый каждые 
три года Глобальный план обес-
печения безопасности полетов 
и Руководство по управлению 
безопасностью полетов. Послед-
ний документ давно должен был 
стать настольной книгой ави-
аторов всего мира. И стал, но 
не у нас. Вышло уже четыре из-
дания, в которых по полочкам 
разложен мировой опыт. Закон 
есть. Нужна практика его при-
менения.

Почему забывается написан-
ная кровью авиаторов исти-
на: катастрофы практиче-
ски никогда не бывают след-
ствием какой-то отдельной 
причины?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: Когда вспоми-
нают, что летные законы напи-
саны кровью погибших, всегда 
думаю: в те времена, когда эти 
законы принимались, было, на-
верное, некому предвидеть воз-
никавшие риски и угрозы.  То 
есть прогностический метод 
выявления угроз, о котором мы 
говорим сегодня, тогда отсутст-
вовал. Поэтому неспособность 
писавших законы смотреть впе-
ред оборачивалась, как это ни 
цинично звучит, жизнью мно-
гих людей. Сейчас законы есть, 
но трагедии продолжаются. Что 
это? Неспособность распозна-
вать застарелые и вновь появля-
ющиеся угрозы или элементар-
ное отсутствие надзора за без-
опасностью?

Забывается, увы, и другое: 
каждый серьезный инцидент от-
личается от катастрофы только 
исходом, и расследовать его надо 
как несостоявшуюся катастрофу. 
Показательный пример. Тот же 
командир  разбившегося  на Кам-
чатке вертолета Ми-8Т, как выя-
снилось, шесть лет назад уже до-
пустил аварию. И там тоже были 
ошибки, которые привели к стол-
кновению со склоном горы.  Вер-
толет разрушился, но тогда обо-
шлось травмами. 

По вине человеческого фак-
тора происходит 80 процентов 
авиапроисшествий. Однако пси-
хологи к расследованиям как не 
привлекались, так и не привле-
каются. Нет ни одного специали-
ста по человеческому фактору 
ни в штатной структуре Госкор-
порации по ОрВД, ни в МАК, ни в 
Росавиации, ни в ГосНИИ ГА! До 
сих пор не создан единый цифро-
вой банк информации по чело-
веческому фактору в масштабах 
всей страны.

Чтобы не допустить назрева-
ющую беду, каждый руководи-
тель должен знать цепь повто-
ряющихся неблагоприятных со-
бытий в своей зоне ответствен-
ности. 

Мы не идем в ногу с миром. О 
чем говорить, если у нас до на-
стоящего времени толком не 
внедрена даже государственная 
программа обеспечения безопа-
сности полетов воздушных су-
дов гражданской авиации. 

Она же была утверждена че-
тырнадцать лет назад?

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИЧЕНКО: И за эти годы 
не претерпела абсолютно ника-
ких изменений и дополнений. А 
ведь еще в 2012 году в Воздуш-
ный кодекс РФ внесена важней-
шая статья: реализация государ-
ственной системы управления 
безопасностью полетов обеспе-
чивается в соответствии с ме-
ждународными стандартами 
ИКАО. Суперпоправка! С этого 
момента гражданская авиация 
России должна была строго сле-
довать международным прави-
лам, а не выдуманным доморо-
щенным. А что изменилось?  

Если не будет политической 
воли авиационного руководст-
ва, приверженности следованию 
российскому и международно-
му авиационному законодатель-
ству, то повторение авиаинци-
дентов и происшествий не заста-
вит себя ждать. Что в общем-то 
ясно продемонстрировал пре-
дыдущий год. 

Причем причины повторя-
ются, а признаков, что ситуация 
будет меняться к лучшему, пока, 
к сожалению, не видно. Так и бу-
дем наступать на одни и те же 
грабли? Хотя, пожалуй, это не 
вопрос, а утверждение.

А ведь уже заявили о себе но-
вые риски, связанные с киберуг-
розами. Это серьезный фактор 
опасности как  для пилотируе-
мой, так и для  беспилотной ави-
ации. И он также требует приня-
тия самых активных и согласо-
ванных  мер.   

Это все, что осталось от легкомотор-
ного самолета, принадлежавшего 
частному лицу, в Ленинградской 
области.

Сергей Мельниченко: По мировой 
статистике, больше половины тра-
гедий за минувшие пять лет связа-
ны с потерей управления в полете. 

А К Ц Е Н Т

Каждый серьезный инцидент 
отличается от катастрофы только 
исходом, и расследовать его надо 
как несостоявшуюся катастрофу

А в это время

Первая воздушная трагедия 2022 года: 7 января в районе населенного 

пункта Павловка Республики Башкортостан разбился вертолет AS-350 

RA-07295 частного лица. По имеющейся информации, на борту находи-

лись пилот и два пассажира. Пассажиры погибли. 

10 января в Белгороде прибывший из Москвы самолет Сухой Суперд-

жет 100-95LR авиакомпании Red Wings при посадке выкатился за пре-

делы посадочной полосы. Пострадавших нет.
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Пирогов влиял 
на криминоген-
ную обстановку 
на территории 
всей Московской 
области

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 С

Е
В

Е
Р

О
-З

А
П

А
Д

Н
О

Й
 Т

Р
А

Н
С

П
О

Р
Т

Н
О

Й
 П

Р
О

К
У

Р
А

Т
У

Р
Ы

 /
 Т

А
С

С

СПРАВКА «РГ»

Статья 210.1 УК РФ «Занятие высшего положения в пре-

ступной иерархии» считается относительно новой в уголов-

ном законодательстве РФ. Она вступила в силу 12 апреля 

2019 года. За это время по всей России по этой статье воз-

буждено 110 уголовных дел. По данным прошлого года, осу-

ждено 20 человек.

ТЕХНОЛОГИИ

Российскому 
рынку 
видеоигр 
прогнозируют 
ежегодный 
рост

ИГРА
ПО-КРУПНОМУ
Иван Черноусов

Российский рынок видеоигр 
достигнет 186,5 млрд рублей к 
2025 году. По прогнозам анали-
тиков из PwC, он будет расти в 
среднем на 5% в год.

Эксперты считают, что рос-
сийские разработчики игр для 
смартфонов продолжат укре-
плять свои позиции на между-
народном рынке. Аналитики 
отмечают, что наиболее актив-
ным игроком рынка видеоигр 
в России остается VK (бывшая 
Mail.ru Group), которая вла-
деет игровым подразделени-
ем MY.GAMES. Так, в 2021 году 
MY.GAMES приобрела сервис 
облачного гейминга Playkey и 
совместно с Google открыла 
для разработчиков мобильных 
игр фонд в размере 30 млн дол-
ларов.

На рынок выходят и дру-
гие игроки. В конце 2020 года 
«Сбер» представил свой сервис 
для облачных игр, а в апреле 
2021-го запустил направление 
«СберИгры». Аналитики пред-
полагают, что инвестиции в это 
направление могут составить 
100 млн долларов. Кроме «Сбе-
ра» на рынок видеоигр вышел 
и «Связной» — компания созда-
ла дочерний бренд для прода-
жи игровых устройств, софта и 
подписок на игровые сервисы.

Прогноз вполне реален, ры-
нок должен снова начать ра-
сти после стагнации в 2021 
году, которая была вызва-
на аномальным ростом 2020 
года, полагает Ярослав Мешал-
кин, директор по стратегиче-

ским коммуникациям ESforce 
Holding. «Прежде всего ожи-
даем рост в мобильном сег-
менте — это основной драйвер 
развития и в гейминге, и в ки-
берспорте. Кроме того, будет 
больше голливудских звезд в 
видеоиграх — последние годы 
показали, что есть спрос на та-
кие коллаборации, и может 
получиться очень удачно (на-
пример, сотрудничество созда-
телей Cyberpunk 2077 и Киа-
ну Ривза). По сути, видеоигры 
становятся новым интерактив-
ным кино, поэтому там обяза-
тельно должны быть свои зве-
зды — как появившиеся внутри 
игровых вселенных, так и при-
шедшие из смежных сфер шоу-
бизнеса».

Российский рынок к 2025 
году преодолеет планку в 200 
млрд рублей, уверен Васи-
лий Магурян, глава компании 
MY.GAMES. «Это станет воз-
можным благодаря несколь-
ким факторам. Во-первых, ПК-
сегмент будет расти за счет но-
вых релизов и технологий об-
лачного гейминга, которые мы 
поддерживаем и активно раз-
виваем с помощью нашего сер-
виса MY.GAMES Cloud. Во-вто-
рых, самым быстрорастущим 
сегментом остается рынок мо-
бильных игр — он продолжит 
развиваться за счет доступно-
сти тайтлов, более оптималь-
ных инструментов монетиза-
ции и значительного улучше-
ния качества новых проектов. 
Медленнее всего будет расти 
консольный рынок из-за вы-
соких цен на игры и проблем с 
поставками консолей нового 
поколения, которые вызваны 
продолжающимся кризисом 
полупроводников».

С Магуряном соглашает-
ся и Илья Овчаренко, экс-гла-
ва игрового направления ВГ-
ТРК. «Российский рынок виде-
оигр действительно может до-
стичь 200 млрд рублей к 2025 
году, — полагает он. — Среди 
тенденций — битва между Xbox 
и PlayStation продолжится, а 
игры будут стремиться в мета-
вселенную».  

Видеоигры 
становятся 
новым 
интерактивным 
кино. 
В том числе 
и поэтому 
там все чаще 
будут появляться 
звезды 
кинофильмов 
и шоу-бизнеса



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 января 2022
четверг № 6 ( 8654 )

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ОБЩЕСТВО Корреспондент 
«РГ» рассказала 
школьникам о работе 
журналиста

Собкоры 
из 5-го «Д»

Юлия Потапова,
«Российская газета», Кемеровская область

Корреспондент «РГ» рассказала о главной газете стра-
ны и профессии журналиста пятиклассникам 8-й шко-
лы кузбасского города Топки. Урок состоялся благодаря 
профориентационному проекту «Сто дорог — одна моя».

О том, как еще в школе выбрала свою дорогу (спаси-
бо учителю русского и литературы), как писала первые 
заметки в настоящую, а не стенную газету, как вдруг 
увидела собственные строчки, еще горячие, только что 
отлитые из металла в типографии… Времена меняют-
ся. Газеты уже давно делаются по-другому. Технологии 
и техника ушли далеко вперед. Интернет стал неотъем-
лемой составляющей работы СМИ. 

Но есть то, что никакие супергаджеты у профессии не 
отнимут и, наверное, к ней не прибавят. Выбрать глав-
ное. Рассказать о самом важном так, чтобы тебя поняли. 
Достучаться, поддержать, защитить, помочь… Добрать-
ся в самый дальний уголок, чтобы убедиться воочию. И 
написать о том, что увидел, в «Российской газете». 

«Сколько раз вы летали в командировки на само-
лете и вертолете (видели президента, губернатора)?», 
«Бывает ли у вас отпуск (выходные дни)?», «Какая у 
вас зарплата (гонорар)?»… Пятиклассники с самым 
серьезным видом задали столько вопросов, что урока 
едва хватило на диалог. И особый интерес вызвала вир-
туальная экскурсия по современной редакции в Мо-
скве. Ее удалось провести с помощью телесюжета, за-
писанного к 30-летию «РГ». И кто-то из мальчишек в 
итоге заявил: «Все, пойду работать в газету». 

Ребята из 5-го «Д» раньше уже примеряли на себя 
профессию журналиста, а также редактора, корректо-
ра, фотокорреспондента и даже рекламного агента. По-
могла командная ролевая игра под руководством педа-
гогов и бывшего корреспондента топкинской городской 
газеты. 

В новые для себя роли школьники погружались це-
лый месяц. Изучали газетные жанры — от заметки до ре-
портажа. После в творческой мастерской «Мы журнали-
сты» каждая команда выпустила свою газету.   

Урока едва хватило для ответов на вопросы о работе журнали-
ста «Российской газеты».
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АВИАЦИЯ В небо впервые поднят новейший Ту-160М — самый 
тяжелый боевой самолет в мире

«Белый лебедь» встал 
на крыло

Иван Петров

В
чера в Казани состоя-
лось событие истори-
ческого масштаба в 
авиационной отрасли. 
12 января с аэродрома 
Казанского авиацион-
ного завода — филиала 
«Туполев» Объединен-
ной авиастроительной 

корпорации (ОАК) — совершил 
первый полет первый экземпляр 
вновь изготовленного стратеги-
ческого ракетоносца Ту-160М. 
К слову, это самый крупный и са-
мый мощный в истории военной 
авиации сверхзвуковой самолет 
с изменяемой геометрией крыла. 

«Полет проходил на высоте 
600 метров и длился около 30 
минут. Экипаж летчиков-испы-
тателей ПАО «Туполев» выпол-
нил маневры, позволяющие про-
верить устойчивость и управля-
емость самолета в воздухе», — со-
общили в госкорпорации «Ро-
стех».  

Напомним, программа вос-
производства самолетов Ту-160 
в модернизированном облике  
была развернута по решению 
президента России Владимира 
Путина в 2015 году.  

Отмечается, что в рамках 
госконтракта между Минпро-

мторгом России и «Туполевым» 
в «сжатые сроки была полно-
стью оцифрована конструктор-
ская документация на самолет 
Ту-160М, восстановлена техно-
логия вакуумной сварки титано-
вых изделий, возобновлено про-
изводство агрегатов планера са-
молета». А также сформирована 
новая кооперация из передовых 
предприятий промышленности в 
области металлургии, авиастро-
ения, машиностроения и прибо-
ростроения.

«Мы восстановили полный 
цикл производства Ту-160, но 
уже в модификации «М», с ис-
пользованием модернизиро-
ванных двигателей, модернизи-
рованных систем управления 
самолетом, навигационных си-
стем и систем управления воо-
ружением, — заявил вчера ми-
нистр промышленности и тор-

говли РФ Денис Мантуров. — 
Большую роль в восстановле-
нии производства уникальных 
самолетов сыграла модерниза-
ция Казанского авиационного 
завода: были обновлены обору-
дование цехов, летно-испыта-
тельная база, запущена в рабо-
ту крупнейшая в мире установ-
ка электронно-лучевой сварки 
и вакуумного отжига титана. Се-
годня мы видим значительные 
перспективы для платформы Ту-
160: дальнейшее развитие по-
зволит использовать ее для но-
вых видов вооружения, в том чи-
сле перспективных».  

Стоит отметить, что новый 
самолет сохранил внешний об-
лик легендарного предшествен-
ника, но при этом был создан на 
совершенно новой технологиче-
ской базе с использованием циф-
ровых технологий.  

«Ту-160 — один из самых мас-
штабных и высокотехнологич-
ных проектов авиационной про-
мышленности. Реализация этой 
программы потребовала не толь-
ко обновления производствен-
ных мощностей, но и создания 
принципиально новой цифро-
вой среды работы над проектом, 
— заявил гендиректор ОАК Юрий 
Слюсарь. — Принципиальная 
важность сегодняшнего события 
в том, что новая машина полно-
стью построена заново, с нуля — 
в новой машине на 80 процентов 
обновлены и модернизированы 
системы и оборудование».  

В результате модернизации 
дальность действия бомбарди-
ровщика увеличилась примерно 
на 1000 километров. Конфигу-
рация Ту-160М включает новую 
РЛС «Новелла», а также новый 
комплекс самообороны и систе-
му электронного наблюдения. 
Самолет также оснащается «сте-
клянной кабиной» и обновлен-
ным комплектом средств связи и 
навигации.

Недавно командующий Даль-
ней авиацией ВКС России гене-
рал-лейтенант Сергей Кобылаш 
заявил, что в 2022 году ряды по-
полнят два модернизированных 
стратегических ракетоносца Ту-
160М. 

«Особенностью модернизи-
рованных образцов авиацион-
ной техники является установка 
новых комплексов радиоэлек-
тронной борьбы, современных 
систем навигации, оснащение 
новыми образцами вооружения, 
новой авионикой, а также уста-
новка новейших средств отобра-
жения информации на прибор-
ных досках экипажа», — отмечал 
генерал-лейтенант.

Ту-160 (по кодификации 
НАТО — Blackjack, а в России са-
молет за его грацию неофициаль-
но называют «Белый лебедь») — 
советский, затем российский 
сверхзвуковой стратегический 
бомбардировщик-ракетоносец 
с изменяемой геометрией кры-
ла. Наряду с Ту-95МС составляет 
основу авиапарка Дальней авиа-
ции Воздушно-космических сил 
(ВКС) России. Предназначен для 
поражения ядерным и обычным 
оружием наиболее важных це-
лей в удаленных районах и в глу-
боком тылу противника. Само-
лет способен нести на борту 12 
крылатых ракет, все вооружение 
размещено внутри фюзеляжа. 
Ту-160 — самый тяжелый боевой 
самолет в мире.   

За грациозные формы ракетоносец 
Ту-160 получил неофициальное 
название «Белый лебедь».

А К Ц Е Н Т

По словам главы минпромторга Дениса 
Мантурова, ракетоносец Ту-160М может 
стать носителем новых видов вооруже-
ния, в том числе перспективных
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ОТДЫХ В Подмосковье 
вводят сертификаты 
на детский туризм

Все уехали 
в музей

Ирина Рыбникова

В этом году у подмосковных школьников 5—9-х клас-
сов появится возможность поближе познакомиться с 
историей родного края. В области вводят сертификаты 
на детский туризм, с помощью которых можно путе-
шествовать по региону. 

Подмосковье одним из первых готово включиться в 
программу школьного туризма, о старте которой пред-
седатель правительства РФ Михаил Мишустин объя-
вил в начале этой недели. Напомню, в этом году феде-
ральный бюджет выделит 18 регионам 500 миллионов 
рублей на детские турпоездки. Добавив к ним своих де-
нег, регионы должны создать турпродукт, рассчитан-
ный именно на детские интересы. 

Самую большую субсидию от федералов — 101,5 
миллиона рублей — получает именно Подмосковье. 
«Мы добавляем еще 33,8 миллиона из областной каз-
ны и уже определились с тем, как будет работать наша 
программа», — рассказала «РГ» председатель комитета 
Московской областной Думы по образованию, куль-
туре, науке, туризму, спорту и молодежной политике 
Линара Самединова. Субсидию решили облечь в сер-
тификаты, получение которых станет электронной го-
сударственной услугой. Сумму, которую сможет обес-
печить один сертификат, Самединова пока назвать за-
труднилась, но подчеркнула: денег должно хватить на 
комфортный проезд к месту достопримечательности, 
входные билеты, питание и одну ночевку в гостинице. 

Маршруты поездок школьники будут выбирать са-
мостоятельно. Благо, предложений, рассчитанных 
именно на средний школьный возраст, у подмосков-
ных туроператоров много. Взять, например, музей 
«Зоя» в деревне Петрищево Рузского округа области. 
Это новейший мультимедийный музейный комплекс, 
посвященный Зое Космодемьянской и в целом контр-
наступлению советских войск в битве под Москвой. 
Хорошо заходят подросткам поездки в Коломну — осо-
бенно посещение музеев пастилы и калача. Нет недо-
статка в посетителях школьного возраста и в музее во-
енной техники в Кубинке. Да практически в каждом 
подмосковном городе имеется что-то, что будет инте-
ресно подросткам: не музей, так усадьба, не усадьба, 
так заповедник. Сертификаты для школьников станут 
аналогом «Пушкинской карты», которую получают 
студенты. Но они будут ориентированы прежде всего 
на групповой туризм — то есть совместные поездки на 
экскурсию вместе с классом. Только деньги на эти по-
ездки уже не придется просить у родителей. 

Как говорит Линара Самединова, старт подмосков-
ной программе будет дан, как только область получит 
федеральную  субсидию, а возможность реализовать 
сертификат появится на портале госуслуг. Последним 
сейчас активно занимаются в региональном мини-
стерстве госуправления, IT-технологий и связи. Уже 
дана отмашка готовить тематические пакеты и туро-
ператорам, работающим на территории Подмосковья. 
«Думаю, все условия для успешного начала програм-
мы у нас будут готовы к маю», — отмечает депутат.  

ДОРОГИ Реконструкция развязки МКАД 
с Алтуфьевским шоссе завершится до конца года

По прямому ходу 
быстрее 
Любовь Проценко

С
толица продолжает мо-
дернизацию Московской 
кольцевой автомагистра-

ли. Программой работ намече-
но реконструировать и постро-
ить 22 транспортных развязки 
с вылетными магистралями. 18 
из них уже обновлены, осталось 
еще 4. Ход работ на одной из них 
— пересечении МКАД с Алтуфь-
евским шоссе — оценил вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Он напомнил, что на севе-
ре Москвы одновременно ре-
конструируются две развяз-
ки: помимо Алтуфьевки еще с 
Осташковским шоссе. «Объек-
ты очень важные. Они улучша-
ют транспортную доступность 
для почти миллиона человек. 
Это жители Москвы и ряда рай-
онов Подмосковья — Мытищ, 
Долгопрудного и других. Рабо-
ты ведутся в сложных услови-
ях, на дороге не прекращается 
движение транспорта, поток 
которого здесь очень большой. 
Тем не менее строители справ-
ляются. По плану «Алтуфьевка» 
должна быть сдана в 2023 году, 
но поставлена задача сдать ее до 
конца этого года», — заявил Со-
бянин.

Гендиректор компании-под-
рядчика Алексей Денисов сооб-
щил, что работы идут по графи-
ку. В частности, уже закончена 
половина путепровода через 
МКАД длиной 300 метров, ко-

торый обеспечит комфортное 
движение по прямому ходу Ал-
туфьевского шоссе. На обнов-
ленной развязке появится и 
новая эстакада-съезд, которая 
улучшит выезд с Алтуфьевско-
го шоссе на внешнюю сторону 
МКАД в сторону Дмитровско-
го шоссе. Еще один съезд будет 
построен с внешней стороны 
МКАД на Алтуфьевское шоссе в 
сторону центра. Всего в рамках 
проекта будет построено 5,4 
километра дорог и два искус-
ственных сооружения общей 
протяженностью 850 метров. 
Таким образом, и эта развязка, 

как и все другие, уже обновлен-
ные, будет не устаревшей, кле-
верного типа, а с направленны-
ми съездами. На них исключе-
ны встречные потоки, что повы-
шает безопасность движения, а 
также значительно увеличива-
ет их пропускную способность. 
Это позволит увеличить про-
пускную способность и север-
ного участка МКАД, самого Ал-
туфьевского шоссе, а также со-
седнего Липкинского шоссе. 

Сергей Собянин рассказал, 
что на севере Москвы одновременно 
реконструируются две транспортные 
развязки. 

ЖКХ 

За состоянием 
крыш зимой в 
столице следят 
с помощью 
видеокамер

ПРИЦЕЛ 
НА СОСУЛЬКИ
Ирина Огилько

Наледь и сосульки, которые в 
любой момент могут с крыши 
упасть на головы прохожих, для 
коммунальщиков страшнее лю-
бого снегопада. Обезопасить 
москвичей должен новый виде-
омониторинг за кровлями, ко-
торый запустили в столице. 

В прежние годы плохо почи-
щенные крыши на подведомст-
венных территориях выявляли 
инспектора Мосжилинспекции 
и Объединения администра-
тивно-технических инспекций 
Москвы. Но попробуй обой-
ди после снегопада все здания, 
если их тысячи, а инспекторов 
— десятки. Помогали, конечно, 
и жители, отправляя на пор-
тал «Наш город» со смартфо-
нов снимки нависающих ле-
дяных глыб. Но прежде чем на 
объект выходили специалисты, 
еще несколько дней требова-
лось на обработку полученной 
информации. И за это время 
могло случиться многое. Виде-
окамеры подстегивают управ-
ляющие компании работать 
быстрее. Направлены их объ-
ективы пока на 30 тысяч кро-
вель: 23,5 тысячи жилых домов 
и 6,5 тысячи крыш социальных, 
образовательных, культур-
ных и спортивных сооружений. 
Вся информация, полученная 
с камер, приходит в Центр ав-
томатизированной фиксации 
административных правона-
рушений Москвы. Как расска-
зала «РГ» руководитель проек-
та Кира Шахова, 26 операторов 
должны, например, через сутки 
после снегопада отсмотреть 28 
тысяч скриншотов. Это время, 
которое дается коммунальщи-
кам на очистку крыш. Обнару-
жив здания в сосульках или на-
леди, они отправляют письмо 
управляющей компании. Если 
через двое-трое суток меры не 
приняты, сигнал поступает в 
Мосжилинспекцию. 

«Камеры запрограммирова-
ны так, что снимают не один, а 
несколько объектов, при этом 
одного снимка достаточно, что-
бы определить, чистили крышу 
или нет, — рассказывает Шахо-
ва. — Ведь управляющая ком-
пания не будет чистить только 
видимую камерой часть кры-
ши». Другое дело — сосульки. 
Если оператор на картинке их 
все-таки обнаружит, инфор-
мацию тут же передает контр-
олирующим органам ОАТИ или 
Мосжилинспекции». Это на-
рушение грозит управляющей 
компании как организации 
штрафом до 200 тысяч рублей, 
а для должностных лиц — до 20 
тысяч рублей. 
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ТЕХНОЛОГИИ На борьбу с самостроями выйдет 
робособака

Пес с вами
Александр Мелешенко

Н
а центральных москов-
ских улицах скоро по-
явится необычный ин-

спектор госинспекции по не-
движимости — это не человек, 
а робособака. Высокотехноло-
гичное устройство на четырех 
лапах отлично ориентируется в 
пространстве с помощью GPS-
модуля, измеряет расстояние до 
ближайших объектов и их раз-
меры, может прыгать по ступе-
ням и преодолевать другие пре-
пятствия. Но главное — она мо-
жет находить самострои и дру-
гие нарушения при использова-
нии городской земли. 

Робособакам, напомню, 

предвещают большое будущее 
на протяжении уже нескольких 
лет. Их используют в промыш-
ленности, для спасательных 
операций, перемещения грузов 
и других целей. Внешне робот 
действительно похож на соба-
ку, причем не только видом, но 
и манерой двигаться. У него че-
тыре лапы и голова со встроен-
ной камерой и всевозможными 
датчиками. На морде робосо-
баки еще и нарисовали улыбку, 
чтобы придать ей дружелюбный 
вид. «Умный помощник харак-
теризуется отличной обучае-
мостью, многофункционально-
стью, высокой производитель-
ностью и маневренностью, — го-
ворит начальник столичной го-

синспекции по недвижимости 
Владислав Овчинский. — В бли-
жайшее время она приступит 
к обучению — перемещению по 
заданным маршрутам и прове-
дению фото- и видеофиксации, а 
в течение года пройдет апроба-
цию в реальных городских усло-
виях. Первые тестовые выходы 
предполагаются в Центральном 
административном округе».

Робособака помимо прочего 
оснащена лидаром — это свето-
вой радар, который позволяет 
измерять расстояния и форми-
ровать вокруг себя точную кар-
ту трехмерного пространства. 
Технология поможет инспекто-
рам замерять объекты недви-
жимости и искать нарушения.  
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ПРАВО Высокопоставленным военным запретили 
сдавать липовые зачеты по физподготовке

Капитан, 
подтянитесь!
Владислав Куликов

К
ассационный военный суд 
сделал принципиально 
важное разъяснение: вы-

сокопоставленные военные не 
могут получать надбавку за осо-
бые достижения в службе, если 
сдавали зачет по физподготов-
ке своим подчиненным, то есть 
фиктивно, если говорить прямо.

Добивался повышения по-
лучки некий капитан 1 ран-
га, командир воинской части. 
Он очень расстраивался, что 
ему срезали, а это ни много ни 
мало плюс 70 процентов к дол-
жностному окладу. Ради этих де-
нег стоило подтянуться. Во всех 
смыслах.

Однако с независимой про-
веркой у капитана 1 ранга (по 
сухопутным меркам это пол-
ковник) что-то не сложилось. 
Как он сказал: не смог принять 
участие в проверке, организо-
ванной вышестоящим коман-
дованием, по независящим от 
него причинам. Что бы это ни 
значило.

Зато командир успешно сдал 
все зачеты своим подчиненным. 
Будем верить в принципиаль-
ность лейтенантов, считавших, 
сколько раз подтянулся боль-
шой начальник на перекладине. 
И не усомнимся в точности се-
кундомеров, замерявших ско-
рость командира на кроссе. Но 
есть проблема: суд не принял 
протоколы, подписанные лейте-
нантами. Мол, звездами не выш-
ли, чтобы полковников (то есть 
капитанов 1 ранга) на беговой 
дорожке судить.

«Необходимыми условиями 
для выплаты военнослужащему 

надбавки за особые достиже-
ния в службе являются его учас-
тие как минимум в двух про-
верках, одна из которых долж-
на быть итоговой, контрольной 
или инспекторской, и соблю-
дение установленного порядка 
их проведения, в том числе от-
носительно обязательного уча-
стия лица, обладающего специ-
альными знаниями в области 

физической культуры и спор-
та», — пояснил в своем обзоре 
судебной практики Кассацион-
ный военный суд. Иными слова-
ми, принимать зачет у высоко-
поставленного военного долж-
ны его руководители и незави-
симые эксперты.

Претензии капитана 1-го 
ранга на надбавки были откло-
нены.  

АВТОМОБИЛИ Верховный суд указал, что считать 
ненадлежащим уведомлением о слушании дела

Лишили прав по СМС
Владимир Баршев 

О 
слушании дела в 
суде, например, о 
лишении водите-
ля прав могут уве-
домить с помощью 
СМС-сообщения. 
Но только в  том 
случае, если води-
тель дал на это со-

гласие. В противном случае это 
будет считаться ненадлежащим 
уведомлением. А водитель — ли-
шенным права на защиту. Что 
повлечет в лучшем случае пе-
ресмотр дела. Об этом напом-
нил Верховный суд, разбирая 
дело водителя, которого лиши-
ли прав якобы за отказ от медо-
свидетельствования. 

Дело оказалось захватываю-
щим. Мировой судья буквально 
поверил инспектору на слово, 
не проверил достоверность до-
кументов и соблюдение проце-
дуры направления на медосви-
детельствование. Но обо всем 
по порядку. В декабре 2020 года 
некий водитель Апозян был 
остановлен инспектором до-
рожно-патрульной службы на 
Кантемировской улице в Мо-
скве, сообщает портал Право.
ру. Тот посчитал, что водитель 
нетрезв — в протоколе указа-
но несколько признаков, в том 
числе и запах алкоголя изо рта. 
Инспектор предложил пройти 
освидетельствование на алко-
гольное опьянение. То есть, гру-
бо говоря, подышать в алкоте-
стер. От этой процедуры води-
тель не отказался, а прибор по-
казал нулевой результат. 

А далее данные расходят-
ся. Инспектор утверждает, что 
прибор его подозрения не раз-
веял и он предложил водителю 
пройти медицинское освиде-
тельствование на опьянение, от 
которого водитель отказался. В 
то же время водитель и его ад-
вокат утверждают, что никто 
не отказывался от медосвиде-
тельствования, инспектор его 
вовсе не предлагал. А предлагал 
он тут же на месте сдать мочу 
на анализ. Без посещения меди-
цинского учреждения. Понят-
но, что на такой шаг, не предус-
мотренный никакими закона-
ми и инструкциями, водитель 
не пошел. Что не помешало ин-
спектору оформить протокол 
об отказе от медосвидетельст-
вования, как будто он имеет 
право проводить сугубо меди-
цинские операции в виде взя-
тия анализов. 

Далее мировой суд лишил 
Апозяна прав на полтора года 
и назначил штраф — 30 тысяч 
рублей. Кассационный суд под-
держал это решение. И только 
Верховный суд не согласился с 
ним. 

Первое, на что обратил вни-
мание ВС, это на то, что води-
тель и адвокат неоднократно 
указывали на нарушение про-
цедуры направления на медо-
свидетельствоание. Проверить 
это можно было бы просто: 
вызвать в суд понятых. Но ми-
ровой судья этого не сделал. 

Известно, что проведение 
алкогольного освидетельство-
вания, а также направление на 
медосвидетельствование долж-

но осуществляться либо в при-
сутствии двух понятых, либо 
под видеозапись. Но видеозапи-
си процедуры также не оказа-
лось. Она была автоматически 
удалена из хранилища, сообщи-
ли мировому судье из подразде-
ления ДПС. 

Таким образом нижестоя-
щими судами вопрос законно-
сти направления на медосви-
детельствование водителя все-
сторонне не выяснялся. На-

помним, что нарушение этой 
процедуры не раз приводило к 
освобождению водителей от от-
ветственности.  

Кроме того, Верховный суд 
обратил внимание на извеще-
ние водителя о месте и времени 
рассмотрения дела. Мировым 
судьей оно было направлено во-
дителю и его защитнику СМС-
сообщением. Но вместе с тем в 
материалах дела нет сведений о 
том, что они давали согласие на 
такое уведомление. 

В то же время согласно по-
становлению Пленума Вер-
ховного суда от 24 марта 2005 
года извещение может быть на-
правленно с использованием 
любых доступных средств свя-
зи, позволяющих контролиро-
вать его получение. В том чи-

сле СМС-сообщением в случае 
согласия лица на уведомление 
таким способом и при фикса-
ции факта отправки и доставки 
СМС-извещения адресату. А раз 
согласия водителя и его адвока-
та на такое уведомление нет, 
значит, они не были должным 
образом извещены о дате рас-
смотрения дела мировым су-
дьей, что повлекло нарушение 
прав пострадавшего на защиту.  

Учитывая все это, Верхов-
ный суд отменил решения ни-
жестоящих судов. А дело пре-
кратил в связи с недоказанно-
стью обстоятельств, на осно-
вании которых были вынесены 
решения. 

К сожалению, Верховному 
суду довольно часто приходит-
ся указывать нижестоящим су-
дам на ненадлежащее уведом-
ление о времени и месте рас-
смотрения дела. Особенно по-
казательное дело слушалось 
еще в 2017 году. Там водителя 
лишили прав на год за повтор-
ный выезд на встречную поло-
су. При этом судья направил 
повестку, которую тот не полу-
чил. Но удивительно, дело слу-
шалось еще до того, как истек 
срок хранения этого письма на 
почте. 

Однако перед слушанием су-
дья направил телефонограмму. 
Но номер телефона не был ука-
зан. А значит, проконтролиро-
вать, кому она была направле-
на, невозможно. Невозможно 
также проконтролировать и по-
лучение этой телефонограммы 
адресатом. 

Ну и еще один момент: теле-
фонограмма была направлена 
за несколько часов до начала 
слушания по делу. А это говорит 
о том, что водитель не был из-
вещен заблаговременно. Тем не 
менее судья рассмотрела дело в 
его отсутствие, указав, что он 
был извещен заблаговременно 
и надлежащим образом. 

Этот вопрос оставили без 
внимания все последующие 
суды. Но Верховный суд счел 
водителя уведомленным ненад-
лежащим образом, не заблагов-
ременно, а следовательно, по-
считал, что его право на защиту 
было нарушено. 

На этом основании Верхов-
ный суд отменил решения ни-
жестоящих судов. А дело пре-
кратил на основании истече-
ния срока давности по привле-
чению к ответственности. 

Надо сказать, что и тому и 
другому водителю до решения 
Верховного суда пришлось по-
ходить пешком. Ведь прав они 
были лишены и решения всту-
пили в силу. Может, стоит вве-
сти персональную ответствен-
ность за незаконные решения, 
и тогда их будет меньше?  

По правилам все люди в погонах должны регулярно сдавать физподготов-
ку: и военные, и полицейские.

Лишиться прав можно из-за ненад-
лежащего уведомления о слушани-
ях по делу. И тут хоть волком вой. 

А К Ц Е Н Т

Инспектор не предлагал водителю 
пройти медосвидетельствование. 
Он предлагал сдать анализы на месте, 
а за отказ оформил протокол

СУД 

Испанский суд 
отказал в иске 
Сергею 
Пугачеву

БАНКИРУ 
РОССИЯ 
НЕ ДОЛЖНА
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что Выс-
ший суд Мадрида отклонил тре-
бования банкира Сергея Пуга-
чева о взыскании с нашей стра-
ны огромной суммы — 14,5 мил-
лиарда долларов. Якобы имен-
но столько инвестиций гражда-
нин Пугачев вложил в эконо-
мику России. Подчеркнем, что 
это решение суда — уже окон-
чательное. Оно не подлежит ни 
обжалованию, ни пересмотру.

А в России гражданина Пу-
гачева давно хотят видеть сле-
дователи по скандальному уго-
ловному делу о Межпромбанке. 

Если кто не помнит, то было 
у нас такое финансовое учре-
ждение, которое плохо кончи-
ло, но до этого успело ограбить 
множество людей и фирм. Сей-
час у Пугачева гражданство 
Франции, которое он получил в 
2009 году. А у нас еще несколь-
ко лет назад бывший сенатор 
и бывший банкир Пугачев был 
объявлен в розыск и заочно 
арестован по обвинению в при-
своении имущества в особо 
крупном размере и злоупотре-
блении полномочиями при вы-
даче Межпромбанком невоз-
вратных кредитов. 

С Фемидой у него не склады-
вается и в других странах. Так, 
в Великобритании он пригово-
рен к двум годам заключения 
за неуважение к суду. А к нашей 
стране он предъявлял иски в 
международных судах. До Мад-
рида был Международный ар-
битражный суд. 

Суды начались в 2015 году, 
когда Сергей Пугачев потре-
бовал международного арби-
тражного разбирательства про-
тив России. Основанием он на-
звал соглашения между СССР 
и Францией о защите капита-
ловложений. По мнению ново-
испеченного французского гра-
жданина, Россия нарушила его 
права как французского инве-
стора. Мы же доказывали, что 
Пугачев не делал инвестиций в 
российскую экономику, кото-
рые подпадали бы под действие 
соглашения.

В итоге через пять лет Меж-
дународный Арбитражный суд 
отказал банкиру. На том осно-
вании, что спор не входит в его 
юрисдикцию. Со стороны Рос-
сии с Пугачевым судился наш 
минюст. В пресс-релизе, кото-
рый обнародовало ведомство 
после своей убедительной по-
беды, было сказано, что Рос-
сией были представлены мно-
гочисленные доказательства 
того, что Пугачев не является 
французским инвестором. 

А сам истец не смог дока-
зать, что вложил в российскую 
экономику средства, подлежа-
щие защите по советско-фран-
цузскому соглашению.

 Кстати, после проигрыша 
Международный Арбитраж-
ный суд обязал Пугачева воз-
местить бюджету России наши 
расходы на арбитражное раз-
бирательство. А это 5,8 милли-
она долларов. После этого гра-
жданин Пугачев кинулся оспа-
ривать этот вердикт в Высшем 
суде Мадрида. И вот — очеред-
ной отказ.

Напомним, что Межпро-
мбанк лишился лицензии в 
2010 году. В ноябре того же 
года Арбитражный суд Москвы 
по иску Центробанка признал 
Межпромбанк банкротом.

Арбитраж еще весной 2015 
года признал экс-сенатора Пу-
гачева и вместе с ним троих 
топ-менеджеров разорившего-
ся Межпромбанка виновными 
в «совершении действий, при-
ведших к банкротству банка». 

Тогда же суд по заявлению 
Агентства по страхованию 
вкладов обязал Пугачева вы-
платить 75,6 миллиарда ру-
блей. Пугачев потом не раз пы-
тался добиться отмены этого 
решения в нескольких инстан-
циях, но — безуспешно.

Позже АСВ убедило несколь-
ко иностранных судов в своих 
правах в качестве конкурсного 
управляющего Межпромбанка 
и обратило взыскание на иму-
щество Пугачева во Франции и 
трастовые активы в Великобри-
тании.  

АСВ убедило ино-
странные суды 
в своих правах 
на имущество бан-
кира во Франции 
и активы в Англии

МЕЖДУ ТЕМ

Еще один важный закон: военные не вправе расслабляться сверх положен-

ного. Загулять в отпуске для человека в погонах грозит уголовным наказа-

нием. Например, в Вологодской области суд отправил в колонию 20-летне-

го рядового контрактной службы. Как рассказали в объединенной пресс-

службе судов Вологодской области, молодой человек, «желая отдохнуть от 

военной службы и временно уклониться от ее прохождения, без уважи-

тельных причин не явился к 8.30 18 января 2021 года из отпуска на службу в 

воинскую часть». Лишь в конце апреля он явился в военный следственный 

отдел СК России по Вологодскому гарнизону и заявил о себе.

«Пояснил, что вовсе уклониться от военной службы не хотел, причиной не-

явки на службу стало желание отдохнуть», — рассказывают в пресс-службе. 

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Башкортостанская пригородная  
пассажирская компания» информирует,  
что в соответствии с Постановлением Прави-
тельства РФ от 27.11.2010 № 939, приказом  
ФАС России от 12.04.2011 № 263, приказом  
ФСТ России от 19.04.2011г. № 158-т опублико-
вана информация  за  4  квартал 2021 г.  о регули-
руемой деятельности субъекта естественной мо-
нополии в информационно — телекоммуника-
ционной сети Интернет на официальном  
сайте АО «Башкортостанская ППК» —  
http://bppc.ru/about/ofitsialnye-dokumenty/

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. 
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономиче-
ской зоной технико-внедренческого типа, созданной 
на территориях муниципальных образований Верх-
неуслонского и Лаишевского муниципальных райо-
нов Республики Татарстан» и  дополнительным со-
глашением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ 
«Иннополис» (ОГРН 1131690017095) сообщает о 
наличии следующих земельных участков, располо-
женных в границах ОЭЗ и не сданных в аренду по со-
стоянию на 31.12.2021, с кадастровыми номерами: 
16:15:041001:925, площадью 161 кв.м.; 16:15:041001:926, 
площадью 9590 кв.м.; 16:15:041001:931, площа-
дью 11613 кв.м.; 16:15:041001:934, площадью 385 
кв.м.; 16:15:041001:935, площадью 2564 кв.м.; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв.м.; 16:15:041001:941, 
площадью 752 кв.м.; 16:15:041001:942, площа-
дью 6414 кв.м.; 16:15:041001:943, площадью 146 
кв.м.; 16:15:041001:948, площадью 993 кв.м.; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв.м.; 16:15:041001:1259, 
площадью 1221 кв.м.; 16:15:041001:2638, пло-
щадью 104826 кв.м.; 16:15:041001:6269, пло-
щадью 9333 кв.м.; 16:15:041001:4384, площа-
дью 18943 кв.м.; 16:15:041001:4659, площадью 
12158 кв.м.; 16:24:150301:620, площадью 646594 
кв.м; 16:15:0410011:6274, площадью 250359 
кв.м; 16:15:041001:2637, площадью 197625 кв.м; 
16:15:041001:6253, площадью 161032 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 908 018
30:08:040104:274 1 717 545
30:08:040104:413 14 385
30:08:040104:414 3 947
30:08:040104:448 317 726

30:08:000000:1207 4 279
30:08:000000:1210 4 047

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

30:08:040104:419 17 109
30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:292 240 706
30:08:000000:951 20 548
30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:954 110 926

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной  
и муниципальной собственности, расположенных в границах  

ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования  
«Наримановский район» Астраханской области и не сданных  

в аренду по состоянию на 1 января 2022 г.  
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань,  
ул. Фиолетова, д. 7, лит. б., на сайте: sezlotos.ru,   

по телефону:  8-8512-51-32-66. 

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м.

30:07:250502:720 6239
30:07:000000:874 1259062
30:07:250502:532 154803
30:07:250502:715 439456
30:07:250502:524 24324
30:07:250502:721 11601
30:07:251401:833 62694

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м.

30:07:251401:834 847555
30:07:251401:835 2801647
30:07:251401:836 353691
30:07:250502:501 210577
30:07:250502:502 14760
30:07:250502:509 35000
30:07:250502:516 148632

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и муниципальной собственности, расположенных в границах 

портовой особой экономической зоны, созданной на территории 
муниципального образования «Лиманский район» Астраханской 
области, и не сданных в аренду по состоянию на 1 января 2022 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 
414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,

на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66.  
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ПРОЕКТ Предложено поднять 
пошлины на разрешение 
доработки машин 

Тюнинг вырастет 
в цене 

Владимир Баршев

П ол у ч е н и е  р а з р е ш е н и я  в 
ГИБДД на тюнинг автомоби-
лей станет платным. Также вы-
растут пошлины за выдачу всех 
необходимых документов для 
модернизации автомобиля. 
Правительство внесло в Гос-
думу законопроект, который 
предусматривает увеличение 
пошлин на все действия, кото-
рые проводятся в Госавтоин-
спекции, чтобы признать внесе-
ние изменений в конструкцию 
автомобиля законными и без-
опасными.

Поправки в Налоговый ко-
декс, которые предлагает пра-
вительство, увеличивают госу-
дарственную пошлину за выда-
чу свидетельства о соответст-
вии транспортного средства с 
внесенными в его конструкцию 
изменениями требованиям без-
опасности до полутора тысяч 
рублей. Сегодня такая пошлина 
составляет 800 рублей. 

Также устанавливается го-
сударственная пошлина в раз-
мере 1000 рублей за выдачу 
разрешения на внесение изме-
нений в конструкцию находя-
щегося в эксплуатации коле-
сного транспортного средст-
ва. Сейчас такое разрешение 
дается бесплатно. Таким обра-
зом, оформление, например, 
установки того же газобаллон-
ного оборудования на маши-
ну обойдется автовладельцу 
уже не в 800 рублей, а в 2500. 
То есть в три раза дороже, чем 
сейчас.

И это только госпошлина. 
За отдельную плату надо прой-
ти экспертизу на безопасность 

конструкции в испытательной 
лаборатории.

Проект также устанавлива-
ет госпошлину за выдачу сви-
детельства о допуске транспор-
тных средств к перевозке опа-
сных грузов в размере 1500 
рублей. Эта пошлина также бу-
дет взиматься в случае выдачи 
такого свидетельства взамен 
утраченного или пришедшего в 
негодность. А за продление сро-
ка действия этого свидетельст-
ва будет взиматься госпошлина 
в размере 1000 рублей.

Напомним, чтобы узако-
нить любой тюнинг, автовладе-
лец должен сначала обратить-
ся в специализированную ла-
бораторию для получения за-
ключения о возможности тако-
го изменения в конструкции. 
Это заключение должно быть 
внесено в реестр, который ве-
дет минэкономразвития. За-
тем со всеми документами 
надо обратиться в ГИБДД для 
получения разрешения. Предъ-
являть машину на этом этапе 
не требуется.

С разрешением хозяин ма-
шины отправляется к произ-
водителю работ, который уста-
навливает оборудование. Затем 
снова в лабораторию для про-
ведения испытаний и получе-
ния протокола этих испытаний. 
Протокол также должен быть 
внесен в реестр минэкономраз-
вития. Далее нужно пройти те-
хосмотр. И потом отправляться 
в ГИБДД — для получения свиде-
тельства о соответствии тран-
спортного средства с внесенны-
ми в него изменениями требо-
ваниям безопасности дорожно-
го движения.  
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КИНО Дебюты: «Второе 
солнце» Рината Ташимова

Из какого мы 
теста

Валерий Кичин

Если большинство фильмов маститых авторов прова-
ливается в дыру времени, не долетев до экранов, что 
говорить о российских кинодебютах! Они рождены не 
прагматикой, а романтикой искусства — потребностью 
высказаться, поделиться тем, чем богата душа и па-
мять. Их путь — Гран-при на каком-нибудь фестивале и 
печальная участь фильмов-невидимок. 

Получив в конкурсе «Окна в Европу» спецприз 
жюри «За многообещающий восход» и Гран-при за 
лучший фильм фестиваля Arctic open, «Второе солнце» 
екатеринбургского актера, театрального режиссера и 
дебютанта в кино Рината Ташимова все еще тонет в ту-
мане, и никто не скажет, увидят ли его зрители. Кино 
между тем примечательное, как дебют действительно 
многообещающее, и я не могу не рассказать о нем.

Ташимов — питомец «Коляда-театра», где он был ак-
тером и впитал его скоморошью эстетику, карнаваль-
ную актерскую школу. Потом стал писать пьесы, они 
премировались на конкурсах, одна с успехом идет в 
«Современнике». Первые режиссерские опыты состо-
ялись в Екатеринбурге, в театре «Центр современной 
драматургии». Руководит киномастерской при ЦСД. 
Его кинодебют «Второе солнце» — прихотливая рос-
сыпь запомнившихся с детства фантазий о сибирской 
татарской деревне, застрявшей в петле времени меж-
ду языческой древностью и эпохой мобильников: оба 
временных пласта прекрасно уживаются в этом на 
редкость пестром, 
но гармоничном и 
храбром фильме.

Отметим, что из 
трагикомическо-
го ярмарочного ки-
пения — know how 
«Коляда-театра» — 
вываривается очень 
интересное явле-
ние в нашем кино. 
Оно сродни жар-
ким фантазиям Па-
раджанова — такое же терпкое и плотское. И нескон-
чаемому карнавалу Кустурицы — такое же язычески 
необузданное, шумное, ерническое и многоцветное. 
Оно определило стилистику фильмов Алексея Федор-
ченко — уже классика уральской киношколы, и мощно 
прорастает в этой дебютной картине Рината Ташимо-
ва. «Второе солнце» — этнографическая сказка, в ней 
осколки древних мифов, укорененных, как в якутском 
кино, в самой природе, сплелись с реальными воспо-
минаниями автора-режиссера. Действие протекает на 
берегах реки — неширокой, но величественно мелан-
холической, знающей свою скрытую силу (образ этой 
реки, созданный оператором Иваном Ждановым, — 
один из базовых в картине, он все скрепляет). Здесь 
раскинулся просторный мир, где легенды уносят лю-
дей в совсем стародавние времена, когда человечест-
во в своем младенчестве рождало сходную по соста-
ву, тоже выросшую из земли мифологию. И сибирские 
байки про медведей, для пропитания раскапывающих 
могилы, удивительным образом смыкаются с леген-
дами каких-нибудь ирокезов о каких-нибудь мишипе-
шу. А расшитые юбки, размалеванные маски и подзем-
ный храм бога обезьян Ханумана уж точно роднят это 
иртышское село с каким-нибудь Диким Западом типа 
Мексики.

Это забавный мир, где уже есть двустволки, мини-
юбки и Газманов, но и нравы предков никуда не ушли. 
Молитвы смешаны с заговорами и языческими камла-
ниями, умершие мужья сбегают из могил, но все зна-
ют, что много думать — вредно. Поэтому женщины, по-
общавшись с духами, деловито месят тесто: из теста 
можно слепить пельмени, можно — сына, а можно те-
стом кормить реку, чтобы не отнимала у людей землю, 
пожирая их дома. Здесь все всегда ждут конца света, но 
главное — мужика обратно вернуть. Потому что сбежал 
раб божий потаскун Багиров Салимхан.

Смерть здесь вписана в быт на равных правах с 
жизнью, и мертвые продолжают жить среди людей. 
Никакие мотоциклы и радиоприемники не могут из-
менить этот уклад жизни, эту веками протоптанную 
тропинку, по которой неторопливо топает наш кол-
лективный разум — общий, как коммунальная кварти-
ра, как инстинкт у муравьев или пчел. Интересно, что 
у Ташимова, как и у Любови Мульменко в ее дебютном 
фильме «Дунай», за всем происходящим бесстраст-
но наблюдает хряк — тоже символ жизни, выросшей из 
природы и от нее неотделимой. Всё в фильме окутыва-
ет, сбивая любой пафос, обаятельный авторский юмо-
рок — легкий, как газовое покрывало, почти неощути-
мый, но присутствующий в операторском ракурсе, в 
ритме монтажа, в абсурдности коллизий и парадок-
сальности реплик. А вся эта цепь вспышек-образов, це-
пляющихся один за другой, пусть на других уровнях, 
но напомнит классический принцип «Амаркорда» — он 
тоже вошел в гены нашего кино. 

Актеры «Коляда-театра» — среди них всегда орга-
ничная Василина Маковцева и Тамара Зимина, не-
вероятная в глубине и простодушии, — присущей им 
истовой верой в изображаемую жизнь обеспечива-
ют подлинность своих персонажей, и современных, и 
вечных сразу. Оператор Иван Жданов, тоже сибиряк и 
дебютант в полнометражном кино, виртуозно поддер-
живает этот чуть ироничный тон рассказа парадок-
сальностью ракурсов, монументальностью сибирских 
пейзажей, любовной компоновкой натюрмортов, где 
человек вписан в тот же живописный ряд, что затей-
ливо расписанные ставни или стебли, струящиеся по 
течению. 

Не обошлось без издержек дебюта. Самостоятель-
ным представлением становятся больные гримаски, 
игра с вывернутым туловищем у юродивого Эльдара, 
главного рассказчика картины (Константин Итунин). 
Не всегда «концертные номера» персонажей из мно-
гочисленных «главок» фильма склеиваются в единую 
картину мышления и быта магического места. Но это 
все не столько от недостатка опыта, сколько от избыт-
ка фантазийной энергии автора, в запасе у которого, 
совершенно очевидно, еще немало сюрпризов.  

ФЕСТИВАЛЬ  На Новой сцене Большого театра «Золотая маска» показывает проект POSTSCRIPT

О фавне и нимфе
Лейла Гучмазова

Э
то сенсация по трем при-
чинам. Независимая про-
д ю с е р с ка я  к о м п а н и я 

MusArts представляет Ольгу 
Смирнову, Вячеслава Лопатина 
и других звезд Большого на их 
родной сцене; проект номиниро-
ван на «Золотую маску» как луч-
ший балет года; хореографию 
ставили Сиди Ларби Шеркауи, 
Алексей Ратманский, Уэйн Мак-
грегор, Пол Лайтфут и Соль Леон 
— главные иконы современной 
хореографии. «РГ» поговорила 
с обладателем двух премий Лоу-
ренса Оливье и других престиж-
ных наград Сиди Ларби Шерка-
уи о его способах видеть мир и о 
русских артистах.

Проект POSTSCRIPT — сбор-
ник лучших опусов современ-
ных хореографов, и только ваш 
«Фавн» имеет историческую 
отсылку, да еще и к Русскому 
балету Сергея Дягилева.

С И Д И  Л А Р Б И  Ш Е Р К АУ И :  Мне очень 
понравилась тянущая за собой 
музыка Дебюсси. Я попросил 
композитора Нитина Сони раз-
бавить ее собственными фраг-
ментами, чтобы скользить из 
одного времени в другое, из пла-
ста культуры вековой давности 
в сегодня — так шлейф творения 
Вацлава Нижинского на музыку 
Дебюсси не мешает современно-
му зрителю. Конечно, я вдохно-
вился Нижинским, много читал 
о нем, думал, насколько трудно 

ему было сохранить в себе так 
открыто относящегося к миру 
артиста. Я поставил «Фавна» к 
празднованию столетия Русских 
балетов Дягилева в лондонском 
театре Сэдлерс Уэллс.  

В Большом «Фавна» представ-
ляли три сезона назад на ве-
чере «Пьеса для него», и арти-
сты были те же — Вячеслав 
Лопатин и Анастасия Сташ-
кевич. 

СИДИ ЛАРБИ ШЕРКАУИ: Я был счаст-
лив с ними работать. Они очень 
музыкальны, а с магией этой му-
зыки это качество особенно важ-
но. Притом мы мало говорили о 

технике — они очень техничные, 
скорее о том, как держать ба-
ланс или сохранять энергию. И 
конечно, не было нужды расска-
зывать, кто такой фавн. 

На мой взгляд, эта пара 
просто взрывает пространст-
во своей энергетикой, и на фоне 
их постоянного репертуара — 
по большей части академич-
ного, с приглаженными эмоци-
ями — этот эффект уникален.  

СИДИ ЛАРБИ ШЕРКАУИ: Да, я надеюсь, 
что эта история электризует. И 
Фавн, и нимфа не делают ничего 

откровенного, но между ними 
мощная связь. Люди сегодня от-
чаянно стесняются своей чув-
ствительности, чувственности, 
сексуальности, это что-то вро-
де запретной темы. И мне было 
важно понять, как современ-
ные танцовщики к ней отно-
сятся. Через «природную» ми-
фологию о получеловеке-полу-
животном фавне я хотел при-
нести чувствительность не как 
провокацию, а как магическое 
начало, бесконечную и вечную 
энергию. Вместе с магией му-
зыки она ощущается как запах, 
как вода. И поскольку мы гово-
рим об этом через танец — как 
трансформация формы. Гото-
вая форма — не мое, мне интере-
сно, как она меняется в разных 
культурах и в разное время. Мне 
интересно связать разные темы 
и традиции, показать именно 
процесс перехода от одного к 
другому. С Фавном это отлич-
но видно — каждый артист ра-
ботает по-разному, что-то при-
вносит и трансформирует. Они 
иногда как облака, а иногда как 
проснувшиеся дети.  

О соединении разных куль-
тур вы заговорили задолго до 
того, как тема стала мод-
ной. На поверхностный взгляд 
к тому обязывает происхо-
ждение полумарокканца-по-
лубельгийца. Но я прочерти-
ла другую линию: вы получали 
образование у Анны Терезы де 
Кеерсмакер, а она — у Мориса 

Бежара. В отличие от акаде-
мического балета современ-
ный танец гораздо спокойнее 
к теме «кто у кого учился», но 
в любом случае вы в профессии 
— внук Бежара. А ведь именно 
он впервые громко заговорил 
об узости балетного европо-
центризма и о спрятанной на 
Востоке сакральности. Как 
вам такая родословная? 

СИДИ ЛАРБИ ШЕРКАУИ: Очень впечат-
ляет, но я другое поколение и дру-
гой стиль. Я пришел из современ-
ного танца и всегда ищу другие 
пути, но ничего не имею против 
академичности. Просто когда ста-
новишься старше и видишь боль-
ше, шире, глубже, больше интере-
сно работать с разными сферами. 
Для хореографии я ищу ресурсы в 
йоге, в практиках цигун, и мне это 
реально любопытно (спектакль 
«Сутра», поставленный Сиди 
Ларби Шеркауи, Энтони Гормли 
и монахами из Шаолиньского мо-
настыря несколько раз показыва-
ли в России. — «РГ»). Разный опыт 
и открытость позволяют почувст-
вовать спектакль и быть точным. 
Это вообще замечательно — мик-
совать стили в своей собственной 
логике. 

Притом вы идеально включа-
етесь в заданные обстоятель-
ства — я имею в виду «Щелкун-
чика» Дмитрия Чернякова в 
Парижской опере, где вы сочи-
няли танец среди гипертрофи-
рованных игрушек советской 
эпохи.

СИДИ ЛАРБИ ШЕРКАУИ: Я рад, когда 
можно по-разному играть, мо-
жет, это способ контролировать 
жизнь. А Дмитрий удивитель-
ный, мне было очень интересно с 
ним работать. Специфично! Мы 
сталкивались, он что-то говорил 
мне, я — танцовщикам, в итоге 
что-то складывалось в картинку. 
Я бы с удовольствием поработал 
с ним снова.

Но вы из Королевского балета 
Фландрии уходите руководить 
Большим театром Женевы с 
кучей персональных проектов, 
и шансов на постановки в Рос-
сии, прямо скажем, немного.

СИДИ ЛАРБИ ШЕРКАУИ: Ну, этот город 
я знаю с молодости, надеюсь, 
им будет со мной легко. И это не 
значит, что я не смогу работать 
с русскими артистами. Кстати, 
Юрий Григорович, у которого 
сейчас 95-летний юбилей, был 
добр ко мне и разрешил испол-
нять свой «Спартак» в Королев-
ском балете Фландрии, а в своей 
компании Eastman я смог пора-
ботать с Натальей Осиповой из 
Королевского балета Ковент-
Гарден. Она настоящий артист, 
все время маниакально репети-
рует, борется за лучшее, я очень 
ее люблю. Получается, что я ра-
ботал со многими из России и 
мне всегда было интересно. Так 
что очень может быть.  

ПРОЕКТ Почему 114 российских музеев объединились в ассамблею

Что написано Петром

Елена Боброва

Г
од 350-летия Петра 
обещает быть насы-
щенным. Всевозмож-
ных акций, связанных 
с именем царя-плот-
ника, запланирова-
но множество. Музеи, 
разумеется, не оста-
лись в стороне. В пер-

вые дни юбилейного года мы по-
говорили с Еленой Кальницкой, 
гендиректором Госмузея-запо-
ведника «Петергоф» и главой не-
давно созданной Ассамблеи пе-
тровских музеев.

Кто вошел в Ассамблею пе-
тровских музеев?

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: К сегодняшему 
дню вошло 114 музеев. Многие 
из них оказались в Воронеже, в 
Архангельске, несколько в Пет-
розаводске… Всех их мы попро-
сили обосновать, почему они 
считают себя петровскими му-
зеями. Сто музеев уже ответили, 
остальные пока думают…  

Участие некоторых музеев в 
ассамблее стало для вас нео-
жиданностью. Почему?

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Например, му-
зей-заповедник «Сталинград-
ская битва». Казалось бы, какое 
отношение он имеет к петров-
ским музеям? Но объяснение, 
как оказалось, есть.

Сотрудники музея основы-
ваются на легенде: Петр три-
жды бывал в бывшем Царицыне, 
ныне Волгограде, но знают об 
этом немногие нынешние вол-
гоградцы, и даже существование 
в городе памятника Петру I для 
многих остается непонятным. 
Волгоградский музей, кстати, 
не единственный. Оказалось, 
что не у всех петровских музе-
ев есть какие-либо вещи, свя-
занные с его именем. У многих в 
анамнезе лишь легенда о Петре: 

вот здесь он останавливался, ел, 
пил, ночевал.

Разве музей не должен под-
креплять легенды арте-
фактами?

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Необязатель-
но. Есть такое понятие — музее-
фикация легенды. Это дает, кста-
ти, большой простор для фанта-
зии. Поэтому, получив неболь-
шой, но достойный бюджет на 
юбилейный год, мы сейчас ищем 
современные способы расска-
за о первом императоре России. 
В основном это будут стендо-
вые выставки, которые не тре-
буют наличия музейных экспо-
натов, что делает их мобильны-
ми — можно возить по разным пе-
тровским музеям.

В Петергофе вы уже предста-
вили историю петровских ас-
самблей — с помощью картон-
ных фигур Петра I и его спод-
вижников и муляжей…

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Если бы мы по-
пытались рассказать об ассам-
блеях Петра как-то иначе — стол-
кнулись бы с тем, что показать 
нечего. А так, пожалуйста, на-
глядно — любопытные факты из 
истории развлечений при дворе 
Петра Великого. Это всем инте-
ресно.

Для кого-то станет открове-
нием образ Петра I не только 
как реформатора России, но и 
«главного затейника придвор-
ных вечеров». Это ведь толь-
ко кажется, что все всё знают 
про основателя Петербурга…   

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Это правда. В ка-
ком-то смысле мы должны по-
вторить то, что в 1872 году сде-
лал Александр II. Он считал себя 
реформатором и, когда его срав-
нивали с Петром I, очень этим 
гордился. Столкнувшийся с ве-
ликими трудностями при прове-
дении своих реформ, Александр 

II прекрасно понимал, каково 
было в свое время Петру Пер-
вому. Царю-преобразователю 
казалось несправедливым, что 
первому русскому императору 
не могли простить многие его 
непростые поступки и жесткие 
методы. Александр II, опираясь 
на ученых-историков, выразил 
свою волю: Петра надо возвы-
сить. Если хотите, обожествить. 
Сделать символом времени. 
Сергей Соловьев, Василий Клю-
чевский и другие видные ученые 
стали писать о Петре, выступать 
с публичными лекциями. В ката-

логе Президентской библиотеки 
сотни изданий о Петре I, опубли-
кованных в то время. Для наро-
да была организована выставка 
в 1872 году на Марсовом поле, 
тогда Царицыном лугу — празд-
нество необыкновенного раз-
маха. В павильонах, стилизован-
ных под русские избы, разме-
стили полотна, иллюстрирую-
щие великие деяния Петра. В те-
атральных павильонах разыгры-
вали сцены из истории становле-
ния новой России. Гостей также 
ждали русские горки, гуляния и 
всякие сладости.

Вы хотите повторить идею 
Александра II?

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Да. Когда мы вы-
яснили, что 14 из 30 написан-
ных тогда картин сохранилось 
в Русском музее, мы договори-
лись с Евгенией Петровой, за-
мдиректора по науке, о выстав-
ке на аллеях Летнего сада. А по-
том в Петергоф приехал глава 
«Газпрома» Алексей Миллер и 

предложил профинансировать 
создание недостающих 16 кар-
тин современными художника-
ми.  Нас поддержала Академия 
художеств, были выбраны 16 
живописцев.  Перед ними стоя-
ла любопытная творческая за-
дача — связать XIX  и  XXI столе-
тия: да, живопись стала другой, 
но художники по-прежнему от-
носятся к Петру с глубочайшим 
почтением. 

Насколько мне известно, вы 
параллельно работаете над 
детской книгой про Петра I?

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Да, вместе с пе-
тербургским художником Миха-
илом Бычковым. Сейчас у меня 
на столе уже 29-я версия руко-
писи. Бычков такой необыкно-
венный мастер, что мне хочется 
переписывать тексты к его ри-
сункам до бесконечности. Вот 
как перед глазами сейчас один 
рисунок: сидит Петр в кафтане, 
в парике, вытянув перед собой 
свои огромные мужские кула-
ки — сразу понятно, вот он, царь-
плотник. 

Как, по-вашему, современные 
дети воспринимают Петра?

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Мы задавали 
школьникам вопрос: «Что бы 
вы хотели узнать о Петре I?». 
Из их ответа выросло название 
книги «Будь как Петр». Оказа-
лось, больше всего их поражает, 
как человек, который не учил-
ся в элитной школе, не оканчи-
вал университеты и вообще не 
имел серьезного образования, 
стал тем, кем стал. Как балован-

ный ребенок в золотом кафтан-
чике, выросший в московских 
палатах в окружении боярской 
роскоши, вдруг все бросает и со-
здает потешные войска — это же 
первая его попытка изменить 
мир вокруг себя. Поняв, что сам 
не справится, Петр стал искать 
учителей. Искал их всегда, ве-
зде, всю жизнь — среди друзей, 
среди врагов. На его кольце было 
выгравировано: «Аз есмь в чину 
учимых и учащих себе требую». 
То есть «я учусь и учителей себе 
требую».  Это был принцип его 
жизни. 

Создавая новую столицу, им-
ператор не мог не отдавать 
себе отчет, что величия ее уже 
не застанет.

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: То величие, о 
котором Петр мечтал, возникло 
лишь через 100 лет. И я иногда 
думаю: вот пишут — «петергоф-
ские ассамблеи», «петергоф-
ские гуляния». Да какие гуля-
ния!  Здесь был молодой только 
что посаженный сад и сплошная 
стройка. И все же Петр I многое 
успел увидеть. Петербургу было 
20 лет, когда император ушел из 
жизни, для города это немалый 
срок. И Петергоф уже обрел свою 

красоту. Да, Эрмитаж и Большой 
дворец еще не были полностью 
закончены. Но и Монплезир, 
и дворец Марли успели завер-
шить при жизни Петра, а в авгу-
сте 1721 года запустили первые 
фонтаны и Большой каскад. 

Историю взаимоотношений 
Петра с царевичем Алексеем 
мы судим тоже — с точки зре-
ния XXI века, не вникая в реа-
лии, нравы и законы того вре-
мени. 

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Кто этого не по-
нимает, тому не объяснишь, по-
чему произошло двойное преда-
тельство — отца и сына. Одна из 
самых знаменитых русских кар-
тин — «Петр I допрашивает ца-
ревича Алексея» Николая Ге — 
тоже ведь основана на легенде.  
Когда на самом деле производи-
лось следствие по делу цареви-
ча, Монплезир, изображенный 
на картине, еще не был постро-
ен. Но атмосфера кабинета им-
ператора и в самом деле переда-
ет психологическое напряжение 
между этими двумя ненавидя-
щими друг друга мужчинами.  

Елена Кальницкая возглавила 
Ассамблею петровских музеев 
России.

А К Ц Е Н Т

То величие, о котором Петр мечтал, 
возникло лишь через 100 лет

Балет «Фавн» был поставлен в лон-
донском театре Сэдлерс Уэллс.

— Все мероприятия 
«Золотой маски» — на сайте
rg.ru/sujet/2432

Здесь молитвы смешаны с языческими камланиями, 
и все знают, что много думать — вредно.

Путь дебютных 
картин: Гран-при 
на фестивалях 
и участь фильмов-
невидимок
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Ключевой вопрос

Мы так никуда и не денемся от легенд и мифов?
Елена Кальницкая | Как только заканчивается жизнь, она сразу прев-

ращается в мифы. И мифы о Петре будут всегда. Другое дело, что и 

спустя 350 лет мы находим все новые и новые факты. Существует про-

ект «Digital Петр: распознавание рукописей Петра I», благодаря кото-

рому появилась возможность расшифровывать его рукописи. Надо 

сказать, почерк у императора почти нечитаемый. Когда мы 20 лет на-

зад создавали Институт Петра Великого, в первую очередь как раз для 

изучения рукописей, мы говорили, что буквально два-три человека в 

стране способны читать написанное рукой Петра. Но с помощью сов-

ременных технологий или искусственного интеллекта эта работа на-

конец может быть выполнена. И есть надежда: когда огромное руко-

писное наследие Петра Великого будет расшифровано, мы сможем 

узнать еще много нового о его личности.
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СКАНДАЛ

Дело 
Джоковича 
все больше 
запутывается 

ПОПАЛ 
В СЕТКУ
Анна Бекетова

Первая ракетка мира Новак 
Джокович, который остается 
в центре скандала, выступил с 
заявлением и попытался объя-
снить нестыковки в его деле.

Для въезда в Австралию Но-
вак получил медотвод от вакци-
нации на основе положитель-
ного теста на ковид от 16 дека-
бря. Но на следующий день он 
участвовал в благотворитель-
ной акции для детей в Белграде. 
В «Инстаграме» серб опубли-
ковал хронологию событий и 
настаивает на том, что диагноз 
узнал уже после этого меропри-
ятия. В то же время Джокович 
признал, что 18 декабря провел 
— пусть и соблюдением всех мер 
безопасности — давно заплани-
рованное интервью. Ответст-
венность за неверные данные в 
декларации спортсмен  возло-
жил на своего агента.

В министерстве иммигра-
ции Австралии заинтересова-
лись новой информацией и про-
должают расследование. Реше-
ние о депортации теннисиста 
может быть принято в любой 
момент.  

ЭКСКЛЮЗИВ Лучший молодой футболист России Захарян готов 
стать капитаном сборной и выигрывать титулы с «Динамо»

Неистовый Арсен

Артур Нанян 

А
рсен Захарян — по-
жалуй, главная мо-
лодая звезда россий-
ского футбола. По-
лузащитнику «Ди-
намо» только недав-
но исполнилось 18 
лет, а он уже являет-
ся одним из лидеров 

«бело-голубых», вызывается в 
сборную и привлек к себе вни-
мание европейских топ-клубов.

Неудивительно, что в конце 
прошлого года именно Захарян 
стал лауреатом премии «Пер-
вая пятерка», вручаемая Дет-
ской футбольной лигой (ДФЛ) 
лучшему молодому игроку на-
шей страны. На церемонии при-
сутствовали такие знаменито-
сти, как Михаил Гершкович, Бо-
рис Игнатьев, Никита Павлович 
Симонян. Каждый из них что-то 
пожелал Арсену, но больше все-
го запомнилось обращение Ми-
хаила Даниловича, одного из са-
мых известных динамовцев: «В 
2023 году наш клуб празднует 
столетие. Подарите нам долго-
жданное чемпионство, Арсен», 
— сказал Гершкович. 

К радости Гершковича и ар-
мии динамовских болельщиков 
может так выйти, что «бело-го-
лубые» уже в этом году завоюют 
титул: отставание от лидера «Зе-
нита» составляет всего два очка. 
Многое, разумеется, будет за-
висеть от Захаряна. В интервью 
«РГ» хавбек отметил: несмотря 
на интерес из Европы, он хочет 
остаться в «Динамо» и помочь 
команде вернуть былую славу. 

Перед сезоном мало кто верил, 
что «Динамо» будет бороть-
ся за чемпионство. Чувству-
ешь какое-то давление из-за 
второго места? 

АРСЕН ЗАХАРЯН: Да нет, наоборот, 
такие результаты придают сил, 
подбадривают, заставляют иг-
рать еще лучше. Давление в фут-
боле всегда есть, но мы с ним 
справляемся. 

В последние годы все чаще го-
ворят, что в России есть «Зе-
нит» и все остальные. Вы не-
давно дважды играли с ними. 
Какие впечатления?

АРСЕН ЗАХАРЯН: Не сказал бы, что 
в Премьер-лиге именно так — 
«Зенит» и все остальные. Лю-
бая команда в нашем чемпио-
нате может играть и побеждать 
их. Вспомните тульский «Арсе-
нал», другие клубы из нижней 
части таблицы тоже боролись 
с питерцами. Понятно, что «Зе-

нит» — топ, они и в Лиге чем-
пионов сражались на равных с 
«Челси». Но конкурировать с 
ними можно. 

А для «Динамо» какой сопер-
ник самый принципиальный?

АРСЕН ЗАХАРЯН: Если в целом, то 
«Спартак», с которым у нас 
всегда принципиальное дерби. 

В чем плюсы нынешнего «Ди-
намо»?

А Р С Е Н  З А Х А Р Я Н : У нас в составе 
сильные футболисты, мы дела-
ем на поле то, что от нас требу-
ет тренер. 

Недавно Сандро Шварц про-
длил контракт с «Динамо». 
Нравится работать под его 
руководством?

АРСЕН ЗАХАРЯН: Конечно. Мы все 
рады, что он решил остаться в 
«Динамо». Мне Шварц нравит-
ся не только как тренер, но и как 
человек. Мы все с ним прибав-
ляем. 

Отвечая на вопрос о твоем 
будущем, Шварц подчеркнул, 
что говорил с тобой, и счи-
тает, что тебе стоит задер-

жаться в «Динамо». Ты что 
считаешь?

АРСЕН ЗАХАРЯН: Я сосредоточен на 
игре за «Динамо». Видел, что в 
интернете говорят об интере-
се из Европы, но об этом толь-
ко пресса и пишет. Я же думаю 
только о футболе. 

Понятно, что Шварц может 
напихнуть, что-то подска-
зать, а дома такой человек 
есть? Может, отец?

АРСЕН ЗАХАРЯН: Брат всегда пишет 
после игр. Когда есть за что кри-
тиковать — прямо говорит, но 
иногда может и похвалить. Что 
касается отца, то он больше бо-
лельщик, футбольных тонко-
стей не знает, поэтому можем 
просто обсудить. 

В последние годы говорят, что 
уровень РПЛ падает. Причем 
так рассуждают игроки, в 
частности, тот же Георгий 
Джикия. Ты ведь раньше на-
верняка смотрел РПЛ по те-
левидению. Как тебе уровень?

АРСЕН ЗАХАРЯН: По телевизору бо-
лельщикам, может, и кажется, 
что уровень Премьер-лиги не 
очень высокий, но на поле это-
го не ощущается. Все бьются, 
стараются зацепиться за очки. 
Посмотрите какая плотность в 
таблице. Но, возможно, рань-
ше подбор футболистов в целом 
был сильнее. 

Раньше и результаты в евро-
кубках были другие.

А Р С Е Н  З А Х А Р Я Н :  Ну это отдель-
но взятые матчи. Если так под-
умать, мы и со сборной непло-
хо выступили в отборочном ци-
кле. Да, уступили Хорватии в 
последнем матче, сами себе за-
били. А так нормально играли. 
Надеюсь, поедем в Катар. Сде-
лаем для этого все возможное. 

Против Польши в стыках мы 
играем дома, если пройдет, 
матч с Чехией или Швецией 

также пройдет в «Лужни-
ках». Это плюс или дополни-
тельное давление?

АРСЕН ЗАХАРЯН: Думаю, плюс. Я же 
дебютировал за сборную в до-
машнем матче против хорватов, 
и никогда не забуду ту атмосфе-
ру в «Лужниках». Как за нас бо-
лели, переживали, поддержива-
ли при каждом удачном касании 
мяча. Так что это плюс — играть 
при своих зрителях. 

Сильно нервничал в том 
матче с Хорватией? Со сто-
роны казалось, что немнож-
ко недоставало той уверен-
ности, которая у тебя есть в 
«Динамо».

АРСЕН ЗАХАРЯН: Наоборот, считаю, 
это была моя самая лучшая игра 
за сборную на данный момент. 
Неплохо себя проявил, был хо-
роший момент в первом тайме. 
Показал, что что-то умею. Ко-
нечно, волновался перед мат-
чем, но после первого удачно-
го действия успокоился и начал 
играть увереннее. 

Валерий Карпин несколько раз 
говорил, что повязка в сборной 
может передаваться от од-
ного игрока к другому. Готов к 
такой роли?

АРСЕН ЗАХАРЯН: Если предложат — 
почему нет? 

Что скажешь о Польше? В 
курсе, что там с большим 
скандалом ушел в отставку 
тренер Паулу Соуза?

А Р С Е Н  З А Х А Р Я Н : Читал об этом. 
Если честно, не хотелось бы под-
страиваться под соперника. Бу-
дем играть в свой футбол, тем 
более дома. 

После игры с Хорватией Кар-
пин заявил, что нашим фут-
болистам не хватает ка-
кой-то уверенности в себе, они 
словно чего-то боятся. Есть 
такое?

АРСЕН ЗАХАРЯН: Возможно.

С чем это связано?
АРСЕН ЗАХАРЯН: Не смогу прямо 
сейчас назвать какую-то одну 
причину. Может, дело в мента-
литете. Я прямо против топов 
пока не играл, только с хорва-
тами, где были футболисты ми-
рового уровня. Вроде шел в об-
водку, не боялся. В принципе, 

не скажу, что разница между та-
кими матчами и в Премьер-ли-
ги громадна. Возможно, нужно 
быстрее все делать против них. 
Скорости другие, интенсив-
ность. Быстрее накрывают, у 
тебя меньше времени на приня-
тие решения.

Решающий матч с Хорвати-
ей в Сплите ты пропустил 
из-за травмы. Как тебе каза-
лось, мы выстоим?

АРСЕН ЗАХАРЯН: Я смотрел по теле-
визору дома. Так намного боль-
ше нервничаешь, чем когда ты 
на поле, потому что во втором 
случае ты можешь чем-то по-
мочь, что-то сделать, а так — нет. 
Переживал сильно. В принци-
пе, боролись, бились… Не было 
ощущения, что нам забьют. В 
итоге пропустили, но ничего 
страшного. Стыки так стыки. А 
вообще любое поражение или 
неудача в составе сборной бо-
лельщики воспринимают по-
особенному. И это понятно: ты 
представляешь свою страну. Са-
мое главное — чтобы люди ря-
дом поддержали. Я, кстати, мно-
го где читал потом, что Федора 
Кудряшова поддерживали по-
сле матча с хорватами. Не толь-
ко футболисты, но и простые 
зрители. Это правильно.  

Арсену Захаряну всего 18, а он уже 
является одним из лидеров 
«Динамо» и сборной.

А К Ц Е Н Т

Арсен Захарян: Интерес «Реала», 
«Ливерпуля»? Спокойно на это реагирую. 
Я сосредоточен на игре за «Динамо»

Приз лучшему молодому игроку России Арсену Захаряну вручил легендар-
ный Никита Павлович Симонян.

НОВОСТИ 

Малкин набрал 
три очка 
в первом матче 
после долгой 
паузы

ВЫПУСТИЛИ 
ДЖИНО
Илья Соболев

С мая прошлого года не выхо-
дил на лед Евгений Малкин, 
выступающий за клуб Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ) 
«Питтсбург Пингвинз». Летом 
он перенес тяжелую опера-
цию на колене и с тех пор дол-
го и упорно восстанавливался. 
Зато его возвращение получи-
лось триумфальным. В первом 
же матче после долгой паузы 
Женя, или Джино, как его на-
зывают в Северной Америке, 
набрал 3 (2 гола + 1 передача) 
очка, а его «Питтсбург» крупно 
обыграл «Анахайм» — 4:1. Сам 
Малкин был признан первой 
звездой встречи.

— Я чувствую себя замеча-
тельно, — рассказал Евгений, 
слова которого приводит офи-
циальный сайт НХЛ. — Это был 
долгий процесс восстановле-
ния. Самая большая пауза без 
хоккея в моей жизни. И я был 
очень рад вернуться в коман-
ду. Конечно, я нервничал пе-
ред матчем. И он получился не 
идеальным. Но хорошо, что мы 
победили, а я забил парочку го-
лов. Это здорово! Теперь мне 
гораздо легче. Чем больше ты 
играешь, тем комфортнее себя 
чувствуешь. Это был мой пер-
вый матч. Конечно, после та-
кого перерыва я допустил пару 
потерь. Но надо играть больше, 
и мои физические данные ста-
нут лучше.

А первой звездой всего иг-
рового дня стал другой россия-
нин, нападающий «Тампа-Бэй 
Лайтнинг» Никита Кучеров. 
Он тоже долго не играл из-за 
травмы. Матч против «Баффа-
ло» стал для него лишь третьим 
после восстановления. Но пау-
зы как будто и не было. Ники-
та с присущей ему легкостью 
оформил хет-трик, внеся основ-
ной вклад в разгром «Баффа-
ло» — 6:1. 

— Что было самым сложным 
после возвращения? Я думаю, 
что все. Ты не играешь так дол-
го, а потом сразу включаешь-
ся в игру. Тебе нужно время, 
чтобы привыкнуть к этому. С 
каждым разом это делать все 
сложнее, — поведал российский 
хоккеист.

А вот что сказал о Кучерове 
главный тренер «Тампы» Джон 
Купер: «Вы видите только на-
бранные очки. А я вижу все эти 
маленькие, тонкие и незамет-
ные вещи, которые он делает 
в обороне и в быстрых атаках. 
Он хорош в разных компонен-
тах игры, которые мы, тренеры, 
действительно очень уважа-
ем и ценим. Именно это делает 
его настолько особенным иг-
роком».

Это уже четвертый хет-трик 
Кучерова в энхаэловской ка-
рьере. Остается лишний раз по-
сетовать, что хоккеисты из се-
вероамериканской лиги не сыг-
рают на предстоящей зимней 
Олимпиаде.  

ЦИФРА 

12
МИЛЛИОНОВ

евро составляет трансферная 

стоимость Арсена Захаряна по 

версии авторитетного портала 

Transfermarkt.

СТАТИСТИКА

Самые молодые полевые игроки в истории сборной России
Игрок Матч Возраст

Арсен Захарян Россия — Хорватия 18 лет 3 месяца 5 дней

Алан Дзагоев Германия — Россия 18 лет 3 месяца 24 дня

Владимир Бесчастных Россия — Мексика 18 лет 4 месяца 15 дней

Дмитрий Сычев Россия — Эстония 18 лет 5 месяцев 1 день 

Владислав Радимов Австрия — Россия 18 лет 8 месяцев 22 дня

Марат Измайлов Россия — Греция 18 лет 10 месяцев 25 дней 

Досье «РГ»

Арсен Норайрович Захарян 

Родился 26 мая 2003 года в Самаре.

С 2017 по 2020 год выступал за молодежную команду «Динамо». За 

основу московского клуба играет с 2020 года. На данный момент про-

вел за «бело-голубых» 31 матч, записал в свой актив семь голов и отдал 

восемь результативных передач. 

В октябре 2020 года попал в список 60 сильнейших молодых футболи-

стов мира, родившихся в 2003 году, ежегодно составляемый британс-

ким изданием The Guardian. 

Участник чемпионата Европы среди молодежных сборных 2021 года в 

составе российской сборной. В первом матче турнира против Ислан-

дии забил мяч, став самым молодым автором гола финальных стадий 

Евро. Был включен в расширенный состав национальной команды на 

чемпионат Европы-2020, но из-за бактериальной ангины в итоговую за-

явку не попал. Первый поединок за сборную провел в сентябре 2021 

года во встрече с хорватами и стал самым юным дебютантом россиян 

среди полевых игроков. Лауреат премии «Первая пятерка» (2021).
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Авторитетно

Дмитрий Булыкин, 
бывший нападающий 
«Динамо», «Аякса» 
и сборной России, 
чемпион Нидерландов:
— «Считаю, Захарян заслуженно 

был признан лучшим молодым 

футболистом года. Самое главное 

— продолжать прогрессировать и 

приносить пользу команде. Все 

данные у Арсена есть. Что касает-

ся интереса из Европы, полагаю, 

за ним действительно следят, но 

вряд ли дело доходило до конкре-

тики. Думаю, Захаряну нужно по-

казать себя где-то сезончик, два, а 

затем с окрепшей психикой и с 

признанием уезжать в Европу. Он 

считается одним из самых талан-

тливых, здесь Арсен будет играть 

и вызываться в национальную 

сборную. А в Европе предстоит 

борьба за место в составе, и не 

факт, что он будет попадать в со-

став. Яркий пример — Миранчук, 

которому сейчас надо решать, 

что делать. Так что я бы посовето-

вал Захаряну пока остаться в Рос-

сии, окрепнуть и уже потом что-

то менять. Тем более сейчас у 

«Динамо» сильная команда, игра-

ет в симпатичный футбол, может 

на многое претендовать. И в этом 

клубе Арсен является одним из 

лидеров. Он еще молод, все у 

него впереди». 

Павел Козлов, 
первый тренер 
Арсена Захаряна:
— «Арсен уже родился футболи-

стом, был на три головы сильнее 

всех. Дети учились элементарным 

вещам, а он уже понимал футбол и 

играл в него. Захарян сильно выде-

лялся и не любил уступать. Порой 

он злился на других ребят за то, 

что те не могли делать какие-то 

простые вещи. Было видно: Арсен 

перерос детский уровень, поэто-

му моя задача была передать его 

дальше. И он попал к Владимиру 

Королеву, выступал за старший 

возраст. А уже потом была акаде-

мия, ну и «Динамо». 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Трое россиян выступили 
безошибочно и лидируют 
на чемпионате Европы

Какой 
чистый лед

Анна Козина

Российские фигуристы-одиночники не всегда отлича-
ются стабильностью выступлений. Но на предолим-
пийский чемпионат Европы, который стартовал в Тал-
лине, они, похоже, приехали в хорошей форме и с пра-
вильным настроем. После короткой программы Анд-
рей Мозалев, Марк Кондратюк и Евгений Семененко 
— лидеры соревнований с уверенным отрывом от бли-
жайших конкурентов. А ведь все они — дебютанты кон-
тинентальных первенств.

Мозалев выдал чистый прокат, прыгнув каскад 
«четверной тулуп — тройной тулуп», четверной саль-
хов и тройной аксель. Так что неудивительно, что он 
обновил свой личный рекорд — 99,76 балла.

Лучшие результаты за карьеру показали и его пар-
тнеры по сборной. И Кондратюк, и Семененко сдела-
ли в программе по два квада, в том числе один в каска-
де. Оценки ребят — 99,06 и 99,04 соответственно. Для 
сравнения: четвертым идет Морис Квителашвили, 
представляющий Грузию, но тренирующийся в группе 
Этери Тутберидзе (92,76).

А ведь чемпион мира среди юниоров Андрей Моза-
лев, хоть и взял «бронзу» на отборочном чемпионате 
России, изначаль-
но был только запа-
сным. Тренерским 
решением третьим 
номером команды 
сделали Семенен-
ко, занявшего на ЧР 
четвертое место, 
но уже хорошо про-
явившего себя на 
чемпионате мира 
2021 года. Мозалев 
же попал в Таллин 
после того, как Михаил Коляда снялся с турнира из-за 
травмы стопы, полученной на тренировке. 

Можно и поскользнуться
Как говорят специалисты, повреждение у Коляды 

несерьезное. На восстановление потребуется около не-
дели, но к Олимпийским играм в Пекине фигурист вер-
нется в строй.

В остальном в составе сборной России, которая, 
как всегда, претендует на звание сильнейшей коман-
ды и Старого Света, и целого мира, все наши лидеры. В 
других сборных тоже есть несколько травмированных 
спортсменов. Однако самым обсуждаемым стало сня-
тие с соревнований французского танцевального дуэта 
Габриэлла Пападакис — Гийом Сизерон. 

Французы — серебряные призеры Олимпиады-2018, 
четырехкратные чемпионы мира и пятикратные чем-
пионы Европы. Но на ЧЕ-2020 их обыграли наши Вик-
тория Синицина — Никита Кацалапов. В следующем се-
зоне ученики Александра Жулина стали и чемпионами 
мира. Правда, в отсутствие Пападакис — Сизерона, чув-
ствовавших нехватку соревновательной практики и 
уверенности в пандемийный год. Все предвкушали но-
вое очное соперничество двух дуэтов, которые счита-
ются фаворитами в борьбе за «золото» Игр. Но разбор-
ки откладываются до Пекина. Французы не приедут в 
Таллин из-за боязни заразиться коронавирусом.

— Мы решили максимально перестраховаться, что-
бы защититься от заражения. Перелеты, выступление 
на соревнованиях без «пузыря» — слишком большой 
риск, — рассказала Пападакис в интервью France TV 
Sport. — Решение далось непросто, потому что это пре-
стижный турнир, но мы считаем, что благоразумнее 
будет его пропустить. 

Предолимпийский чемпионат Европы особенный. 
Тут неизбежно идет тактическая борьба. Можно гово-
рить о нежелании французов встречаться перед Олим-
пиадой с основными конкурентами, которым к тому 
же уже проигрывали, но, что более вероятно в эпоху 
ковида, о естественном желании обезопасить себя и 
поберечь здоровье и силы ради Игр.

Тем более что, пока верстался номер, пришла ин-
формация о первом случае заражения на турнире. По-
ложительный тест на коронавирус сдал одиночник Ни-
колай Майоров, выступающий за Швецию. Еще рань-
ше сборная Израиля — а это одна из самых безопасных 
стран в плане риска инфицироваться — отказалась от 
поездки в Таллин практически в полном составе. Зара-
зились несколько членов команды, в том числе тренер 
фигуриста Марка Городницкого. В итоге от Израиля 
выступит только одиночница Тэйлор Моррис.

Что касается ковидного протокола на ЧЕ, то участ-
ники, тренеры и журналисты сдают экспресс-тесты ка-
ждые 24 часа. В случае положительного результата бу-
дет сделан повторный экспресс-тест, а также ПЦР-тест. 
Причем до получения результата придется посидеть в 
изоляции. В случае если инфекция подтвердится, зара-
женный помещается на карантин, минимальный срок 
которого составляет 10 дней, а максимальный — 14.

Конечно, за всеми этими новостями следишь с тре-
вогой, но без паники. Поводов для серьезного беспо-
койства пока не видят и организаторы соревнований, 
которые стараются держать эту сложную ситуацию 
под контролем.

Как сообщил генеральный директор Федерации фи-
гурного катания на коньках России Александр Коган, 
все тесты наших фигуристов дали отрицательный ре-
зультат.  

Все наши одиноч-
ники исполнили 
по два четверных 
прыжка в корот-
кой программе

— За новостями чемпионата Европы следите на сайте
rg.ru/sujet/6678

Андрей Мозалев старается не думать о том, что в Таллине он 
может заработать путевку в Пекин. Впереди еще один прокат. 
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ФОТО ПРО Исполнилось 100 лет со дня рождения выдающегося журналиста Анатолия Аграновского

Естественный интеллект

Юрий Лепский 

С
транная закономер-
ность: чем больше 
за окном творится 
глупостей и несура-
з и ц ,  т е м  ч а щ е  и 
громче слышатся 
отовсюду разгово-
ры об интеллекте, и 
в особенности об 

искусственном. Вот и я среди 
прочих был удостоен целой пе-
редачи на популярной радио-
станции, где об интеллекте (в 
том числе об искусственном) 
рассуждал руководитель круп-
ного банка. За несколько ми-
нут эфира высокооплачивае-
мый руководитель убедитель-
но продемонстрировал полное 
непонимание того, чем ему по-
ручено заниматься. Естествен-
ный интеллект говорящего 
тоже оставлял желать лучшего.

Меж тем еще в середине ше-
стидесятых годов прошлого 
века в журнале «Журналист» 
появилась программная статья 
известинца Анатолия Агранов-
ского, которая называлась 
«Давайте думать». Предложе-
ние замечательного журнали-
ста, разумеется, относилось не 
только к коллегам и было про-
диктовано засильем в газетной 
практике того времени штам-
пов, беглости слов, приблизи-
тельности, неумения и нежела-
ния взглянуть на то, о чем пи-
шешь, по-новому, нестандар-
тно, докопаться не только до 
сути происшедшего, но и до за-
кономерностей.

Теперь, глядя на то, что про-
исходит в нашем сегодняшнем 
профессиональном цехе, отме-

чу: если что-то и изменилось с 
тех пор, то скорее к худшему. 
Во всяком случае, все нынеш-
ние разговоры об искусствен-
ном интеллекте успешно де-
монстрируют дефицит интел-
лекта естественного. Так что 
столетие Анатолия Агранов-
ского следовало бы отмечать 
широко и сделать дату днем са-

мостоятельных размышлений. 
Поскольку настоящий интел-
лект — естественный или искус-
ственный — отличает самостоя-
тельная, а не заемная и не вну-
шенная мысль. Но это реалии 
дня сегодняшнего. А тогда, ког-
да началась эта история, сол-
нечным октябрьским днем 
1970 года я шел себе по глав-
ной улице тогдашнего Свер-
дловска. В кармане у меня ле-
жала только что полученная 
стипендия, настроение было 
приподнятое. В этом настрое-
нии я и подрулил к газетному 
киоску, за стеклом которого 
обнаружил маленькую книжку 
из библиотеки «Известий». 
Книжка называлась «Рубеж 
надежности». Фамилия автора 
показалась мне знакомой. 
Часть полученной стипендии 
была извлечена на свет,  и 
книжка улеглась в кармане мо-
его плаща.

 Очень скоро я обнаружил 
незанятую лавочку под кустом 

сирени, присел, открыл книж-
ку и... очнулся часа через два 
абсолютно потрясенный и 
счастливый. Прошу прощения 
у людей, трепетно относящих-
ся к библейскому Писанию, но 
теперь я сравнил бы того себя, 
сидящего на лавочке под ку-
стом сирени, с Моисеем, полу-
чившим скрижали Завета. Я по-

нял, чему мне надо учиться и в 
чем смысл профессии, азы ко-
торой я до сих пор уныло и без-
дарно постигал. Автором книги 
был журналист «Известий» 
Анатолий Аграновский.

С того дня я не пропускал ни 
одной его публикации, прочел 
все доступные мне книги Агра-
новского, бессовестным обра-
зом пытался подражать ему в 
своих маловнятных  туповатых 
заметках и в конце концов взял 
тему диплома «Династия жур-
налистов Аграновских». 

Я начал с того, что прочитал 
и выучил наизусть его широко 
известный теперь афоризм: 
«Хорошо пишет не тот, кто хо-
рошо пишет, а тот, кто хорошо 
думает». Здорово, решил я. Те-
перь надо научиться хорошо 
думать, а хорошо писать полу-
чится само собой. Для «науче-
ния размышлению» я выбрал 
е го  бл и стател ь н ы й  оч е р к 
«Столкновение». Там пьяный 
тракторист по фамилии Коче-

ров разворотил рельсы на же-
лезнодорожном перегоне Ту-
линово — Тойда. И сбежал с ме-
ста преступления, «позабыв» 
предупредить о поврежденном 
полотне приближающийся 
скорый пассажирский поезд. 
Пассажиров спас машинист 
паровоза Ведринцев. Ценой 
своей жизни. Он не выпрыгнул 
из кабины, когда понял, что 
придется рисковать, он сделал 
все, что следовало сделать ма-
шинисту в создавшейся ситуа-
ции. Сделал и погиб. 

Спецкор «Известий» Агра-
новский в этом материале че-
тырежды пишет одну и ту же 
фразу: «Однако точку здесь мы 
не вправе поставить». В пер-
вый раз, когда он закончил бе-
седу с Кочеровым и выяснил, 
что жизнь этого молодца более 
всего напоминала тихое жи-
вотное существование, без ка-
ких-нибудь интересов и соци-
альных инстинктов. Второй — 
когда вышел из квартиры по-
гибшего машиниста Ведринце-
ва, где узнал многое об этом 
исключительно добросовест-
ном и принципиальном чело-
веке. В третий — когда посекун-
дно восстановил последова-
тельность действий Кочерова и 
Ведринцева в тот злополучный 
день. И, наконец, в четвертый — 
когда исследовал, чем живет 
этот небольшой рабочий посе-
лок.

Анатолий Аграновский так 
заканчивал свой материал:

«На 64-м километре перего-
на Тулиново — Тойда произош-
ло яростное столкновение двух 
укладов, двух жизненных по-
зиций, если хотите, двух идео-

логий. Это очень серьезно. 
Куда серьезнее, чем может по-
казаться на первый взгляд».

Я, несчастный студент, по-
нимал, что передо мной вели-
колепно написанный матери-
ал, но как Аграновский доду-
мался до блистательного по-
следнего абзаца — понять не 
мог. Мой собственный естест-
венный интеллект демонстри-
ровал полную беспомощность. 
Словом, я был в отчаянии, по-
степенно понимая, что «хоро-
шо думает» — это, увы, не про 
меня. По истечении двух не-
дель бесплодной головной 
боли я уже готов был отказать-
ся от темы диплома. Но одна-
жды ночью проснулся и под-
скочил как ужаленный. Ужа-
ленный мыслью, которая нако-
нец-то пришла в мою измучен-
ную голову: а ведь Кочеров и 
Ведринцев на самом-то деле 
даже не были знакомы друг с 
другом и никогда не встреча-
лись. И на развороченном пути 
Ведринцев был один, Кочеров 
спокойно спал хмельным сном 
с храпом у себя дома. Столкну-
ла Ведринцева и Кочерова, 
«познакомила» их мысль спец-
кора Аграновского.  Не бог 
весть что, но я сам додумался 
до этого!

Наутро я  набрался нахаль-
ства и написал письмо своему 
кумиру в «Известия» с прось-
бой ответить на мои вопросы. 
Через некоторое время меня 
вызвал декан факультета и с 
улыбкой вручил мне фирмен-

ный известинский конверт. 
Сердце мое стучало где-то у 
горла, я торопливо вскрыл кон-
верт и извлек листочек с акку-
ратным и красиво бегущим по-
черком. Анатолий Абрамович 
Аграновский приглашал меня в 
гости, к себе домой на Ломоно-
совский проспект. Ура!

— Не обольщайся, — сказал 
мне мудрый декан, — скорей 
всего дело не в тебе, а в том, что 
ты вознамерился писать о ди-
настии, стало быть, о его отце 
тоже. Об Абраме Давидовиче 
Аграновском мало кто пишет 
сейчас. Скорей всего именно 
это Анатолию Абрамовичу и 
понравилось.

Теперь я думаю, что так оно 
и было. Ну а тогда факультет 
журналистики пошел на немы-
слимые траты и выписал мне 
командировку в Москву. Я при-
ехал к дому на Ломоносовском 
проспекте за час до назначен-
ного мне времени (во-первых, 
боялся опоздать, а во-вторых — 
мне надо было еще и еще раз 
собраться с мыслями, чтобы не 
ударить в грязь лицом). Хотя, 
ну какие там мысли! Сегодня, 
честно говоря, мне стыдно за 
того самонадеянного студен-
та...

Дверь открыл сам Анатолий 
Абрамович. Улыбнулся, мягко 
пожал руку, урезонил неболь-

шую собаку, которая неодо-
брительно погавкала на меня. 
«Это наша любимая дворняга, 
— представил он пса, — зовут 
Джонни». И тут же крикнул ку-
да-то в глубину квартиры: 
«Галя, у нас гость!» В прихожей 
появилась Галина Федоровна — 
его жена. С неизменной улыб-
кой, заботой и обаянием. Коро-
че, я был обласкан, снабжен 
тапками и отправлен вслед за 
Анатолием Абрамовичем в его 
кабинет, где мы уселись в кре-
сла у стены, отделенные друг 
от друга небольшим журналь-
ным столиком.

Я вытащил свою тетрадку с 
двадцатью вопросами, кото-
рые знал уже наизусть, и утер 
испарину со лба...

Он замечательно рассказы-
вал об отце, о том, чему нау-
чился у него. О себе говорил 
скромно, с различимой иро-
нией.  В какой-то момент я 
спросил его, как он сам опреде-
ляет жанр, в котором работает 
— очерк или статья? «А вам как 
кажется?» — спросил он в ответ. 
«По-моему, статья», — ляпнул 
я. Мне показалось, он огорчил-
ся, тень пробежала по его лицу. 
Но тут очень вовремя вошла 
Галина Федоровна и скомандо-
вала: так, немедленно мыть 
руки и обедать!

Никакие мои уверения в 

том, что я уже ел сегодня, не 
возымели действия. Мы с Ана-
толием Абрамовичем погрузи-
ли ложки в борщ, а Галина Фе-
доровна, вероятно заметив, 
что я до сих пор не могу прийти 
в себя, стала рассказывать до-
вольно смешные истории про 
моего кумира. Кумир меж тем 
молча улыбался и жмурился, 
как кот на завалинке.

Уже вечером, когда все мои 
вопросы были заданы и ответы 
получены, я попросил его: 
«Анатолий Абрамович, не мо-
гли бы вы дать мне какой-ни-
будь профессиональный совет, 
а то я уезжаю работать на Даль-
ний Восток и не знаю, когда 
приеду в Москву в следующий 
раз...»

Он улыбнулся, немного под-
умал и сказал: «Дураком не 
надо быть, Юра. Не надо писать 
о кукурузе, даже если все во-
круг об этом пишут. Найдите в 
себе силы отложить перо и не 
участвовать в «общей компа-
нии», как бы трудно вам это ни 
было сделать».

. . .Четырнадцатого апреля 
1984 года я оказался в Москве. 
Приехал из Новосибирска, где 
работал собкором «Комсомол-
ки». А приехав, узнал, что «се-
годня скончался выдающийся 
советский журналист Анато-
лий Аграновский».  

Страница журнала «Журналист» с его манифестом.

Анатолий Аграновский у себя дома 
на Ломоносовском. Рядом жена 
Галина Федоровна и дворнягя 
Джонни.

Слева направо: Абрам Давидович с сыновьями Анатолием, Валерием и женой — Фаней Абрамовной.

А К Ц Е Н Т

Найдите в себе силы отложить перо 
и не участвовать в «общей компании»

Москва -18...-6, снег

Санкт-Петербург -5...+3, дождь

Анадырь -29...-29, ясно

Архангельск -10...-3, снег

Астрахань -2...+2, снег

Благовещенск  -28...-16, ясно

Владивосток -19...-13, ясно

Волгоград -10...-10, снег

Воронеж -17...-14, снег

Екатеринбург -20...-10, снег

Иркутск -21...-13, снег

Казань -12...-4, снег

Калининград 0...+5, перем. обл.

Краснодар -9...-4, снег

Магнитогорск -25...-17, снег

Мурманск -1...0, снег

Нижний Новгород -13...-10, снег

Новосибирск -24...-18, перем. обл.

Омск -27...-17, ясно

Орел -15...-7, снег

Оренбург -16...-14, перем. обл.

Пермь -23...-9, снег

Ростов-на-Дону -10...-7, перем. обл.

Севастополь -10...-6, ясно

Симферополь -10...-6, ясно

Сочи -1...+3, дождь

Тамбов -15...-14, перем. обл.

Тюмень -21...-12, перем. обл.

Уфа -20...-11, перем. обл.

Хабаровск -17...-13, снег

Челябинск -27...-15, перем. обл.

Чита -27...-16, перем. обл.

Элиста -2...+2, снег

Южно-Сахалинск -5...-2, снег

Якутск -38...-36, перем. обл.

Ярославль -21...-3, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
Временами будет идти 
снег. Атмосферное дав-
ление составит 749 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В городе существенно 
потеплеет. Давление — 
718 мм ртутного столба.

СУББОТА
Будет пасмурно. Давле-
ние — 734 мм ртутного 
столба.
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